
Ainda haverá meio de evitar que o automóvel se locuplete tão absolutamente daquilo que já 
nos foi tão simples e tão caro - o direito de ir e vir -  de botarmos o pé na rua? Cuidado, se a 
calçada é um tombo, não saia dela. João Pessoa, que já foi vista como a cidade “em que o 
homem é quem domina” (Tristão de Ataíde em visita de 1954), homem e cidade em perfeita 
harmonia, um para o outro – para onde a levaram, onde a esconderam?   Página 2

A cidade e o anjo da guarda

Gonzaga Rodrigues

126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Ano CXXVI Número 218 João Pessoa, Paraíba - QUaRTa-FEIRa, 16 de outubro de 2019 – R$ 1,50 - Assinatura anual  R$ 200,00

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.brfacebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

Inep divulga hoje os locais 
de provas do Enem 2019
Na Paraíba, são mais de 147 mil inscritos que vão fazer as provas nos dias 3 e 10 de novembro nos 223 municípios. Página 7

Cartões ‘Passe Legal’ sob
suspeita são bloqueados

Obras na BR-230 devem 
ser retomadas na segunda

Sintur faz levantamento em mais de 15 mil entradas 
em ônibus e bloqueou 2.616 cartões suspeitos de 
terem sido utilizados por terceiros. Página 6

Superintendência do Dnit na Paraíba se reúne com 
consórcio responsável pelas obras e consegue 
garantias de retorno aos trabalhos. Página 5

ParaíbaFoto: Marcos Russo

Foto: Evandro Pereira

Prédio construído na década de 1990, e que estava sendo reformado, desaba em 
bairro nobre da capital cearense e ao menos nove pessoas ficam desaparecidas em 
meio aos escombros. Bombeiros seguem trabalho de resgate. Página 26
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Tragédia em Fortaleza

Semana do Médico é aberta 
com música e exposição
Evento vai até o fim de semana na Paraíba e reúne 
debates científicos e apresentações culturais. Abertura 
oficial aconteceu ontem. Página 4

Esportes

Brasileiro busca seu terceiro título 
mundial e, a depender de seu 
desempenho em comparação com o 
dos rivais, já pode ser campeão na 
etapa de Portugal. Página 22

Medina pode ser 
campeão mundial 
antecipadamente
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Jornalista lança livro sobre 
corrida de rua e saúde

Tudo pronto para a Mostra 
de Cinema de São Paulo

Felipe Gesteira faz relato pessoal e informal sobre 
como mudar hábitos de vida sem sacrificar os 
pequenos prazeres. Página 12

Apesar das dificuldades políticas e econômicas, a edi-
ção de 2019 do evento será aberta quase tão grande 
quanto a realizada no ano passado. Página 9
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A manchete de veículos de comuni-
cação nacionais e internacionais espe-
cializados em turismo bem que poderia 
ser esta: No Brasil, é tempo de Paraíba. 
E estariam corretos, pois as luzes do 
sol, da sorte e do trabalho brilham mais 
forte sobre o Estado, tornando-o atrati-
vo enquanto destino turístico.

Os balneários da Paraíba estão en-
tre os mais bonitos do mundo e se des-
tacam no quesito preservação do meio 
ambiente, além do que a infraestrutu-
ra de acesso e acolhimento nas praias 
melhorou consideravelmente devido a  
investimentos realizados pelas prefei-
turas e o Governo Estadual. 

Se a atenção governamental e o 
sol forte das estações mais quentes 
ajudam, a sorte também está dando 
sua inestimável contribuição, no sen-
tido de atrair a atenção dos turistas 
para as potencialidades da Paraíba. 
As praias paraibanas foram pouco 
afetadas pelo óleo cru derramado no 
Litoral nordestino.

Sabe-se hoje que a Paraíba não é só 
litoral, embora as praias, notadamente 
as da capital, configurem um dos mais 
importantes capitais turísticos do Es-
tado. A cultura, a história, a gastrono-
mia e a hospitalidade são valores que 
também contam muito na hora de se 
decidir por um destino turístico.

Os itinerários que integram as 
cidades, a exemplo da Rota Cultural 
Caminhos do Brejo, também são atra-
tivos de grande potencial. Tem-se a 
oportunidade de conhecer in loco a 

geografia das cidades paraibanas e as 
peculiaridades de cada povo, em ter-
mos de história, economia, cultura, 
religião, esportes etc.

Percebe-se também um esforço 
governamental maior no sentido de 
interiorização das ações culturais e 
democratização do acesso às produ-
ções artísticas, por meio de sistemas 
de parceria. Neste sentido, ressalte-
-se a importância de projetos como o 
Circuito Som nas Pedras.

O Governo da Paraíba, por meio 
da Secretaria de Estado de Turismo 
e Desenvolvimento Econômico, in-
veste pesado no turismo de negócios. 
No mês passado, em São Paulo (SP), 
o Projeto Paraíba para Eventos foi 
apresentado aos principais executi-
vos de empresas organizadoras de 
eventos do País. 

Registre-se também as ações de 
promoção desta atividade desen-
volvidas pela Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), a exemplo da ca-
pacitação do Destino Paraíba para 
agentes de viagens, considerados pela 
presidente da pasta, Ruth Avelino, “o 
principal elo de venda direta com os 
consumidores finais”. 

Atividade geradora de emprego e 
renda, além de promover a amizade, 
favorecer a união de povos e ressaltar 
as qualidades de grandes, médias e 
pequenas cidades, o turismo merece 
a atenção especial dos gestores públi-
cos, do modo como acontece hoje com 
tanta ênfase na Paraíba. 
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Destino Paraíba
Editorial

Ainda haverá meio de 
evitar que o automóvel 
se locuplete tão absoluta-
mente daquilo que já nos 
foi tão simples e tão caro 
- o direito de ir e vir -  de botarmos o 
pé na rua? Cuidado, se a calçada é um 
tombo, não saia dela. 

João Pessoa, que já foi vista como a ci-
dade “em que o homem é quem domina” 
(Tristão de Ataíde em visita de 1954), ho-
mem e cidade em perfeita harmonia, um 
para o outro – para onde a levaram, onde 
a esconderam? 

O edifício nem é tanto, ainda que não 
denote gente dentro,  morada humana, 
geométrica, sem medir altura, sem pés 
na terra.  Mesmo que nos imponha o de-
serto ou a solidão das calçadas. Mas a 
usurpação total e absurda das ruas nesse 
enxame grosso, compacto, sem vaga para 
a pisada de uma criança?! Sete metros de 
largura sem lugar para um pezinho atrás 
do pequeno balão azul? Nas doze horas 
do sol nem nas doze horas da noite?!

O carro tornou-se a extensão do 
homem, não só o seu luxo como a sua 
identidade. No geral, mede-se o homem 
pelo carro. É ele, o automóvel, a entidade 
maior que dita o comportamento urbano, 
os cuidados com a rua, o fluxo, a viabili-
dade ou o sucesso do comércio e de todas 
as atividades. Povoa e anima de repente 
espaços incogitáveis como decreta a mor-
te de ruas históricas, a exemplo da nossa 
velha Cardoso Vieira, desprovida de es-
tacionamento. Inutiliza uma obra-prima 
de arquitetura moderna, como o IPASE à 
falta de garagem.  

 Contra isso, em algum lugar dis-
tante do nosso e das nossas mentes, já 
saíram de uso e de voga. Não precisa an-
dar pelas ruas do mundo, ser um conviva 
internacional para saber que a bicicleta 
tem primazia nas cidades europeias. A 

ciclovia empata em pres-
tígio com a via comum. E 
o transporte público não 
desmerece a ascensão so-
cial, nele andando todas 

as classes. 
Ao norte da América espanhola há 

mais de vinte anos se tenta mostrar que 
carro não é riqueza. Desde 1998 o Jaime 
Lerner da Colômbia, o Enrique Peñalose 
de Bogotá, passou a convencer e a mos-
trar aos patrícios que “boa cidade não é 
aquela em que até os pobres andam de 
carro, mas aquela em que até os ricos 
usam transporte público”. Cidade assim 
não é uma ilusão hippie, elas já existem, 
segundo um colaborador de um número 
atrasado da “Revista do Patrimônio”, an-
tiga publicação do nosso IPHAN.

Provincianos, ansiávamos para 
que a cidade de “ar sutil” transpusesse 
a colina em demanda do mar. Era uma 
solidão aquilo ali, precisando que Zé 
Américo levasse com ele a Epitácio e in-
ventasse, com a romaria a seu terraço, 
“a solidão povoada” fisgada em texto de 
Severino Ramos. 

Fui por lá numa tarde de agora, da 
calçada olhando para o continente pro-
jetado pelo Cabo Branco à esquerda de 
mim e para a casa do solitário bem à 
minha frente. O vagalhão do trânsito 
roubando minha atenção. Queria olhar, 
pensar, reencontrar-me, mas o tráfego 
não deixava. A castanhola gigantesca 
que testemunha e encobre os segredos 
da casa perdia a importância.

E lá vem no desespero uma menina-
-mãe, jovem senhora cujo filho pequeno 
despregara-se  da sua mão para  um ba-
lãozinho azul que batia nos carros, subia 
no ar, desafiando a rua. Houve o grito, o 
freio arrastado no asfalto, mas aí entrou 
o anjo da guarda e do nosso alívio. Com 
maiúscula, graças a Deus. 

A cidade e o anjo da guarda
Cuidado, se 

a calçada é um tombo, 
não saia dela   

Artigo Gonzaga Rodrigues
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CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

A sessão itinerante da ALPB em Patos está 
confirmada para o dia 23 – na próxima 
semana. O presidente da Casa, Adriano 
Galdino (PSB), fez ontem uma espécie de 
‘chamada’ nominal para saber quais os par-
lamentares que iriam comparecer à sessão. 
A maioria aquiesceu. Depois de Cajazeiras 
e Alagoa Grande, esta é a terceira sessão 
itinerante da atual legislatura.

Para o líder da bancada de 
oposição na Câmara Municipal 
de Campina Grande, Bruno 
Faustino (PSB), não fossem as 
obras entregues pelo Governo 
do Estado nos 155 anos de ani-
versário da cidade, assim como 
os investimentos anunciados 
pelo governador João Azevêdo 
(PSB), a data teria passado 
em branco. Para ele, a gestão 
municipal esteve “ausente” em 
data tão importante.

Ontem, por falta de quórum, a sessão ordinária 
da ALPB foi encerrada pelo presidente Adria-
no Galdino (PSB) que alertou os deputados: 
“A partir de amanhã [hoje], vou cortar o ponto. 
É uma atitude chata, não me sinto confortável 
em fazer, mas não vejo outra medida a não 
ser essa. As justificativas [de ausência] serão 
aceitas se tiverem amparo no Regimento”.

Corte de ponto

“Ausente”

pArAibAno estAriA nA “listA negrA de bolsonAro

liCençA ArtiCulAção    

instAbilidAde no psl: deputAdo fAlA em deixAr legendA

Novo pedido de licença na 
ALPB. A deputada Dra. 
Paula (PP) protocolou on-
tem pedido de 123 dias – 
sem remuneração. Quem 
assume cadeira no Legis-
lativo estadual é a suplente 
Jane Panta (PP), esposa 
do prefeito de Santa Rita, 
Emerson Panta (PSDB). 
Por coincidência, assim 
como a titular do mandato, 
ela também é médica.

E por falar em licença da 
ALPB, especulações dão 
conta de que o deputado 
federal Aguinaldo Ribeiro 
(PP) estaria também arti-
culando a possibilidade de 
posse de outro suplente do 
seu partido, Cláudio Régis, 
ex-prefeito de Remígio. A se 
confirmar essa informação, 
quem poderia tirar licença 
com esse objetivo é o depu-
tado Galego de Souza (PP). 

E a imprensa nacional – precisamente o jornal O Globo – registra que o presidente Jair Bolso-
naro tem uma ‘lista negra’ de parlamentares do PSL que o teriam traído, entre os quais estaria 
o deputado federal paraibano Julian Lemos. Ele nega a acusação e atribui a matéria do jornal 
a “produto de fake news” – inclusive gravou vídeo no instagram refutando a informação. Esta-
riam na lista ainda os deputados Delegado Waldir, Joice Hasselmann, Nelson Barbudo, Júnior 
Bozzella, Nereu Crispim e Felipe Francischini, e o senador Major Olímpio. 

sessão em pAtos

 Nas eleições de 1998, o PSL era um partido na-
nico e quase sem nenhuma estrutura ou agenda 
programática definida. Naquele ano, que seria o 
primeiro pleito majoritário que a legenda par-
ticipava, elegeu 11 candidatos, entre deputados 
federais e estaduais. Mas desse total, oito dos 
eleitos foram para outros partidos, posterior-
mente. Em 2014, elegeu apenas um deputado 
federal. Somente 20 anos depois, o PSL deu uma 
guinada e se tornou a segunda maior bancada 
da Câmara Federal (foto) – elegeu 52 deputados – e chegou ao Palácio do Planalto com Jair Bolsona-
ro, que capitaneou a onda conservadora pós-impeachment e foi o maior responsável pela ascensão do 
PSL. Agora, com a disputa pelo comando do partido, que está há quase duas décadas sob a mão firme 
do deputado federal pernambucano Luciano Bivar, o PSL corre o risco de se esvaziar e apequenar-se. 
Em março, quando se abre a chamada ‘janela partidária’, o PSL poderá perder a maioria dos seus 
parlamentares, os que são fiéis a Bolsonaro. Na Paraíba, os integrantes da legenda, como o deputado 
estadual Cabo Gilberto, já começam a projetar seus futuros políticos. Ontem, o parlamentar, que está 
em seu primeiro mandato, disse que espera apenas uma definição de Bolsonaro para filiar-se a outra 
legenda. E até cogita uma saída antes mesmo da abertura da ‘janela partidária’. “Se eu for expulso, 
será uma honra pra mim”, afirmou. Enquanto isso, Julian Lemos, presidente do PSL na Paraíba, vive, 
digamos assim, momentos incertos, ao ponto de ver seu nome citado numa possível lista de traidores 
– vide a última nota desta coluna – que estaria de posse de Bolsonaro. O outro deputado estadual da 
legenda na Paraíba, Moacir Rodrigues, por enquanto, ainda não se posicionou sobre o assunto.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Projeto de lei de autoria do Poder Executivo passou pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação 

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Assembleia Legis-
lativa da Assembleia Le-
gislativa (ALPB) aprovou, 
durante reunião ontem, 
quatro projetos de lei de 
autoria do Poder Executi-
vo, entre eles o que dispõe 
sobre a habilitação social 
como programa de for-
mação, qualificação e ha-
bilitação profissional de 
condutores de veículos au-
tomotores.

Ao todo, os deputados 
apreciaram 49 projetos, 
dos quais 40 foram aprova-
dos, cinco rejeitados e qua-
tro retirados de pauta. En-
tre as matérias aprovadas 
está o projeto do deputado 
Ricardo Barbosa (PSB), que 
dispõe sobre a obrigatorie-
dade de identificação e ins-
talação de iluminação nas 
passarelas, faixas de pedes-
tre e lombofaixas em rodo-
vias, estradas e vicinais.

Outro importante pro-
jeto aprovado foi o de au-
toria do deputado Adriano 
Galdino (PSB), presiden-
te da ALPB, que obriga as 
operadoras de Plano de As-
sistência a reembolsar, nos 
limites do contrato, as des-
pesas realizadas pelo bene-
ficiário em hospital não cre-
denciado, nas hipóteses em 
que não for possível a utili-
zação dos serviços próprios 
contratados ou credencia-
dos pelas operadoras.

Também foi o projeto 
de lei de autoria da deputa-
da Camila Toscano (PSDB), 
que institui no Estado da 
Paraíba a cobertura de se-
guro de acidentes pessoais 
coletivos em eventos artís-
ticos, desportivos, culturais 
e recreativos com renda 
resultante da cobrança de 
ingressos.

Participaram da reu-
nião os deputados Pollyana 
Dutra (presidente da co-
missão), Junior Araújo, Ca-
mila Toscano, Felipe Leitão, 
Tovar Correia Lima, Edmil-
son Soares, Cabo Gilberto e 
Ricardo Barbosa.

Habilitação social para motoristas
profissionais é aprovada na ALPB

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Ao todo, os deputados apreciaram na Comissão de Constituição, Justiça e Redação 49 projetos, dos quais 40 foram aprovados, cinco rejeitados e quatro retirados de pauta
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Deputados comemoram Dia dos Professores durante sessão
Os deputados estaduais co-

memoraram o Dia dos Professores, 
durante sessão ordinária realizada 
ontem, na Assembleia Legislativa 
da Paraíba. O presidente Adriano 
Galdino destacou a importância 
da categoria para a educação de 
cidadãos, assim como para a for-
mação dos profissionais de outras 
categorias.

Adriano Galdino lembrou o 
quão especial é a profissão de 
professor e ressaltou o trabalho 
desenvolvido pelos profissionais 
da Creche e da Escola Legislativa. 
Galdino também parabenizou o 
empenho e a dedicação dos pro-
fessores das redes estadual, munici-
pais e privada. “Os professores são 
responsáveis pela transformação de 
vidas e da sociedade na qual esta-
mos inseridos. São os professores 

com suas capacidades de dividir 
conhecimentos e de formar bem 
os nossos jovens, que serão os co-
mandantes desse Brasil e a cada dia 
constroem conosco um país melhor 
para todos nós”, declarou.

O deputado Wilson Filho disse 
que é dever do Poder Legislativo de-
fender os professores diariamente, 
pois, para que cada cidadão almeje 
a profissão de médico, advogado, 
ou qualquer outra, precisa adquirir 
seus conhecimentos com um educa-
dor. “Deputados ou não deputados, 
médicos, engenheiros, advogados, 
astronautas, todos precisaram de um 
bom conselho, no momento certo, 
de um educador, de um professor 
para chegarmos ao nosso objeti-
vo”, afirmou. Wilson Filho, porém, 
destacou que ao mesmo tempo em 
que educar torna-se uma profissão 

divina é pouco valorizada e merece 
ser reconhecida e ter o respeito de 
todas as demais categorias.

Professor e ex-diretor do Co-
légio Liceu Paraibano, o deputado 
Edmilson Soares argumentou que 
a missão de ensinar é sublime, po-
rém difícil e espinhosa. O deputado 
relembrou o tempo que lecionava 
e cobrou reconhecimento por parte 
do Poder Público aos profissionais 
do magistério na Paraíba. Edmilson 
reivindicou a implantação do Plano 
de Cargo, Carreira e Remuneração 
(PCCR) e pontuou que a falta de 
reconhecimento para com os pro-
fessores impede maiores comemo-
rações. “O magistério está sofrido 
e não tem muito o que comemorar 
e busca o apoio para o seu PCCR. 
Vamos lutar, junto com a categoria”, 
disse o deputado.

Ordem do Dia
Durante a apreciação da Or-

dem do Dia, os deputados apro-
varam o Projeto de Lei 224/2019, 
de autoria do deputado Adriano 
Galdino, que assegura aos trans-
plantados e aos doadores, cujo 
órgão ou tecido tenha sido retirado 
em vida, a gratuidade em eventos 
de esporte, cultura, lazer e entrete-
nimento no Estado.

 “É preciso que a sociedade 
se conscientize cada vez mais 
da importância deste gesto hu-
manitário. O sentido de propor 
o livre acesso aos eventos cul-
turais e esportivos para essas 
pessoas é o de proporcionar 
um pouco de entretenimento, 
alegria, além de incentivar a 
prática desta atitude de amor”, 
justificou Galdino.

Em concurso da UEPB

Restabelecida nota e classificação de candidata 
A desembargadora Fá-

tima Bezerra Cavalcanti, re-
latora da Remessa Oficial nº 
0802713-88.2018.815.0001, 
ratificou a medida liminar 
deferida, determinando que 
seja restabelecida a nota de 
196,00 da prova de produção 
textual de Fernanda Danie-
la Chaves Rocha, atribuída 
pela própria banca exami-
nadora, no concurso público 
realizado pela Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB). 
A decisão designou que a im-
petrante tenha, como conse-
quência, o restabelecimento 
de sua condição de aprovada, 
sendo enquadrada na posição 
de acordo com sua pontuação 
e com as demais regras edita-
lícias. Ela havia sido desclassi-

ficada por suposta identifica-
ção na prova.

O Mandado de Segurança 
foi impetrado contra ato su-
postamente ilegal praticado 
pelo presidente da Comissão 
Permanente de Concursos 
(CPCON) da Universidade Es-
tadual da Paraíba e pelo rei-
tor da instituição de ensino. 
Fernanda Daniela alegou que 
participou do concurso reali-
zado pela UEPB, concorrendo 
ao cargo de auxiliar adminis-
trativo, Campus I, Campina 
Grande, Nível Fundamental. 
No resultado preliminar di-
vulgado pelo CPCON, restou 
aprovada na colocação 69, 
com 1.100,40 de um total de 
1.220 pontos, sendo 904,40 
de prova objetiva e 196,00 

da redação, porém, ao sair o 
resultado final, passou a fi-
gurar como reprovada, tendo 
conhecimento de que havia 
zerado a redação por ter co-
metido suposta identificação 
na sua prova.

A impetrante esclareceu 
que, quando da divulgação 
do resultado preliminar em 
que constou sua aprovação, 
foi visto que ela atingiu a pon-
tuação máxima na redação, 
não havendo, sequer, menção 
a falha de produção textual, 
sucedendo-se, contudo, sua 
reprovação no resultado final, 
em razão da desclassificação.

Na aludida prova, foi 
exigido dos candidatos a ela-
boração de um ofício, que de-
veria conter os requisitos fun-

damentais para a respectiva 
elaboração, como numeração, 
data e nomes do destinatário 
e emitente. A impetrante ale-
gou que o fez, utilizando o 
nome fictício de José Barreto 
de Souza, o que, para a banca 
examinadora, teria tornado 
possível a identificação, visto 
que “Sousa” é o sobrenome de 
seu pai, acarretando, assim, a 
sua eliminação.

Ao apreciar a matéria 
e reexaminar a sentença, a 
desembargadora esclareceu 
que, na ação, a impetrante 
não se insurge contra nota 
que lhe foi atribuída na cor-
reção, mas, sim, contra a des-
classificação, ou eliminação 
sumária, que ocorreu depois 
da divulgação do resultado 

proveniente da correção das 
provas – verificação que, se-
gundo a relatora, pode ser 
realizada pelo Poder Judiciá-
rio, por estar dentro do con-
trole da legalidade inerente à 
atividade jurisdicional.

Em seguida, a desembar-
gadora Fátima Bezerra Caval-
canti registrou que o edital do 
certame previu, em seu item 
VIII, que um dos itens que 
levariam à nulidade da pro-
dução textual era a ocorrên-
cia de “quaisquer forma de 
identificação do candidato”, 
sem, contudo, especificar que 
formas seriam essas.

“Essa interpretação sub-
jetiva das autoridades, no 
sentido de que o pseudônimo 
escolhido pela impetrante 

desencadearia sua identifi-
cação, resta claramente de-
sarrazoada/desproprocional, 
pois o nome da impetrante – 
Fernanda Daniela Chaves Ro-
cha – que é do sexo feminino, 
não consta nenhuma similitu-
de com o pseudônimo – José 
Barreto de Souza – do sexo 
masculino, que ela criou para 
colocar na peça fictícia exigi-
da na prova”, explicou.

A desembargadora sa-
lientou, também, que, o Sou-
za do pseudônimo é inclusi-
ve diferente do nome do pai 
(cujo Sousa é escrito com ‘s’), 
afirmando que a justificativa 
não prevalece, porque não há 
proibição expressa da utiliza-
ção de sobrenome de paren-
tes, ainda mais popular.
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Na mesma solenidade, governo liberou verbas para obras de Irmã Dulce, canonizada no domingo (13), pelo Vaticano

Governo Federal anuncia 13o para 
os beneficiários do Bolsa Família

Da Agência Brasil

O presidente Jair Bol-
sonaro participou ontem do 
anúncio do 13o salário para 
beneficiários do programa 
Bolsa Família.

Bolsonaro já havia 
adiantado a medida no início 
do governo. O pagamento do 
décimo terceiro será feito no 
mês de dezembro. À época, 
o Ministério da Cidadania, 
responsável pela gestão do 
programa, informou que o 
custo total com o pagamento 
extra seria de R$ 2,5 bilhões. 
Atualmente, mais de 13 mi-
lhões de famílias recebem o 
benefício.

Irmã Dulce
Na solenidade de ontem, 

o governo anunciou também 
a liberação de recursos para 
as obras da Irmã Dulce. Ca-
nonizada no último domingo 
(13) pelo Vaticano, a Santa 
Dulce dos Pobres nasceu em 
26 de maio de 1914, em Sal-
vador. A soteropolitana dedi-
cou a vida a cuidar dos mais 
pobres e morreu em 1992. O 
trabalho social iniciado por 
ela continua vivo e, atual-
mente, as Obras Sociais Irmã 
Dulce (Osid) contabilizam 
2,2 milhões de procedimen-
tos ambulatoriais por ano, 
e dispõem de 954 leitos em 
cinco hospitais.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Semana do Médico

Exposição, palestras e música na programação

Exposição de telas, 
palestras, mesa-redonda, 
apresentações musicais fa-
zem parte da programação 
da Semana do Médico rea-
lizada pelo Conselho Regio-
nal de Medicina da Paraíba 
(CRM-PB) em homenagem 
ao Dia do Médico. Na aber-
tura, ocorrida ontem, o 
presidente do conselho, 
Roberto Magliano, alertou 
sobre a sobrecarga da jor-
nada médica e as más con-
dições de trabalho em que 
está inserida grande parte 
da categoria. 

“Os médicos trabalham 
de maneira excessiva, sob 
pressão, sem poder errar 
e ainda por cima as condi-
ções de trabalho não são 
boas. Isso é um fenômeno 
que tem ocorrido no Brasil 
todo e nos preocupa. É pre-
ciso que nos detenhamos 
sobre essa questão para 
tentar buscar soluções”, 
afirmou Magliano. 

Os autores das telas 
que constituíram a Exposi-
ção Arte Eficiente da Asso-
ciação Ame Down, estavam 
presentes na abertura do 
evento. Através de técni-
cas como gotejamento e 
abstrato, os 11 artistas do 
Projeto Arteterapia SD, da 
associação, expressaram 
suas sensações sobre o 
mundo através das cores. 
Na ocasião, também houve 
a apresentação da Escola 

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Foto: Ortilo Antonio

Os autores das telas que constituíram a Exposição Arte Eficiente da Associação Ame Down, estavam presentes na abertura da Semana do Médico

O governo anunciou 
também a liberação de 

recursos para as obras da 
Irmã Dulce, canonizada 
no último domingo (13) 

pelo Vaticano

de Música Juarez Johnson 
do Espaço Cultural.

A Semana do Médico 
segue até sábado. Um dos 
destaques da programação 
é a palestra do professor 
da Universidade de Per-
nambuco (UPE), Olímpio 
Moraes Filho, que vai falar 
sobre os desafios e os avan-
ços sobre o atendimento 

médico aos transgêneros, a 
partir das 19h de amanhã. 

Para Roberto Magliano 
de Morais, o tema é atual 
porque ainda existe muito 
preconceito e falta de in-
formação da população. “O 
CRM também tem esse pa-
pel de atualizar e informar o 
médico frente às novas de-
mandas para o ato médico”.

Ainda nesta quinta-
feira, às 16h, tem início o 
ciclo de debates. A primei-
ra mesa-redonda contará 
com a participação dos 
coordenadores de cursos 
de Medicina da Paraíba. 

Na sexta-feira (18), 
data em que se comemora o 
Dia do Médico, a programa-
ção começará às 20h, com 

apresentação do Coral do 
Unipê e homenagens a mé-
dicos paraibanos. Já no sá-
bado (19), das 8h30 às 16h, 
será realizado o I Fórum 
de Segurança do Paciente 
- Uma visão transversal da 
segurança do paciente. Este 
evento é uma parceria do 
CRM-PB com o Ministério 
Público da Paraíba.

Todas as Unidades Judi-
ciárias de Cajazeiras cumpri-
ram a Meta 2, do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), antes 
do final do prazo e acima do 
índice estipulado pelo Conse-
lho para os tribunais de todo 
o país. Dentre as unidades, o 
Juizado Especial Misto de Ca-
jazeiras foi uma das que obte-
ve destaque no índice, tendo 
atingido 100% da Meta, ou 
seja, todos os 645 processos 
que estavam no acervo inicial 
foram julgados.

Um dos casos apreciados 
dentro da Meta 2 e que trou-
xe benefícios às partes foi o 
de uma adolescente que, após 
seis anos residindo em uma 
Casa de Acolhimento Institu-
cional da comarca, finalmente 
pôde retornar ao convívio fa-
miliar, sob guarda de uma tia 
materna. A ação de destituição 
do poder familiar (processo nº 
0002396.97.2013.815.0131) 
foi julgada em agosto deste 
ano. A Meta 2 tem por objeti-
vo identificar e julgar até 31 de 
dezembro de 2019, pelo me-
nos, 80% dos processos dis-
tribuídos até 31 xde dezembro 
de 2015, no 1º Grau e 90% dos 
processos distribuídos até 31 

de dezembro de 2016 nos Jui-
zados Especiais.

Em relação às Varas Mis-
tas da Comarca, a 2ª cumpriu 
92,6% da meta, com um acer-
vo inicial de 958 processos, 
julgou 887 feitos; a 1ª, de um 
acervo de 515, alcançou 87,8% 
da Meta, apreciando 452 fei-
tos; a 5ª possuía um acervo 
inicial de 1.002 ações e julgou 
846, cumprindo em 84,4% da 
Meta; a 4ª Vara atingiu 82,3% 
do índice, tendo 633 processos 
no acervo, analisando 521 fei-
tos; e a 3ª cumpriu 82,2% da 
Meta, julgando 815 feitos de 
um total de 992 processos.

O juiz Ricardo Henriques 
Pereira Amorim, que está res-
pondendo pela diretoria do 
Fórum ‘Promotor Ferreira Jú-
nior’, de Cajazeiras, avaliou os 
resultados alcançados para o 
cumprimento da Meta 2 como 
positivos. “A solução dos pro-
cessos judiciais demonstra o 
comprometimento dos juízes 
e servidores com as demandas 
apresentadas e com a pacifica-
ção social. A tramitação pro-
cessual exige uma sincronia 
entre o juízes e servidores a 
fim de que o objetivo seja al-
cançado”, frisou o magistrado.

Cajazeiras cumpre Meta 
2 com índices superiores

O Estado de Sergipe 
é o segundo a decretar si-
tuação de emergência para 
conter as manchas de óleo 
que se alastram pelo Li-
toral nordestino. Em uma 
portaria publicada ontem 
no Diário Oficial da União, 
o Ministério do Desenvolvi-
mento Regional (MDR) re-

conheceu a situação crítica 
e liberou o acesso a recur-
sos da União através da Se-
cretaria Nacional de Prote-
ção e Defesa Civil (Sedec).

Com a ajuda, os muni-
cípios afetados pelo derra-
mamento de óleo podem 
remover famílias de áreas 
de risco, financiar o reco-
lhimento de material con-
taminado, solicitar kits de 
assistência humanitária 

(cestas básicas, água po-
tável, kits dormitório e 
outros) e recuperar áreas 
de infraestrutura afetadas 
pelo vazamento.

A verba emergencial 
disponibilizada pela Sedec 
é complementar à atuação 
dos governos estaduais e 
municipais. O auxílio pode 
ser solicitado sempre que 
necessário, inclusive em si-
tuações recorrentes.

Outros órgãos de âm-
bito federal também atuam 
na contenção da mancha 
e na análise do acidente. A 
Agência Nacional de Águas 
(ANA), o Ministério do Meio 
Ambiente, o Ministério de 
Minas e Energia, o Ministé-
rio da Defesa e os três co-
mandos militares (Marinha, 
Comando da Aeronáutica e 
Exército) monitoram a am-
plitude do vazamento.

Sergipe é o segundo Estado em situação 
de emergência por mancha de óleo
Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba indicará, na 
sessão administrativa de hoje, 
a partir das 14h, os magistra-
dos que ocuparão as duas va-
gas de Membro Suplente no 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB), em face do 
término do biênio dos juízes 
Kéops de Vasconcelos Amaral 

e Agamenilde Dias Arruda.
A escolha ocorre após a 

concessão de 10 dias para a 
inscrição de magistrados da 
Comarca da Capital. Concor-
rem às vagas os juízes Manuel 
Maria Antunes (12ª Vara Cí-
vel), Almir Carneiro da Fonse-
ca Filho (6ª Vara de Família), 
Adhemar de Paula Leite Fer-

reira Neto (2º Juizado Espe-
cial Cível) e Sivanildo Torres 
Ferreira (2ª Vara de Família). 
O mandato no TRE-PB é de 
dois anos.

Consta em pauta, ainda, 
anteprojeto de lei que dispõe 
sobre a unificação dos car-
gos da estrutura do Poder 
Judiciário estadual, que tem 

como relator o presidente do 
TJPB, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos. Os 
desembargadores decidirão, 
também, sobre pedido para 
concessão de Medalha da Or-
dem do Mérito Judiciário e 
do Diploma, na categoria Alta 
Distinção, ao ministro Reynal-
do Soares da Fonseca, do STJ.

TJPB indicará, hoje, juízes para 
ocupar vagas de suplente no TRE-PB
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‘Passe Livre’ bloqueados
Sintur efetivou o bloqueio de 2.616 cartões ‘Passe Livre’. 
Objetivo é fazer um levantamento, pois cartões podem estar 
sendo usados por terceiros, o que é proibido. Página 6
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Continuação das obras de triplicação da BR foi discutida ontem em reunião entre Dnit e Consórcio Copasa/Construcap

As obras de triplicação 
da BR-230 devem retomar 
na próxima segunda-feira 
(21). É o que aponta o supe-
rintendente do Departamen-
to Nacional de Infraestrutura 
de Transportes na Paraíba 
(Dnit-PB), Rainer Branco. A 
obra foi paralisada na última 
semana, após simplesmen-
te a empresa responsável, o 
Consórcio Copasa/Constru-
cap, ter abandonado o local. 
O acordo para a volta aos tra-
balhos aconteceu após uma 
reunião realizada ontem en-
tre as duas partes.

Segundo Rainer, a jus-
tificativa apresentada pela 
empresa é que o pessoal es-
tava saindo de férias coleti-
vas. “Nada que justificasse 
a ação feita da forma como 
foi feita, de forma unilateral. 
Eles paralisaram os serviços 
sem anuência, de forma indi-
vidual”, disse Rainer. 

O superintendente ga-
rantiu que não houve ne-
nhum problema no repasse 
de recursos e afirmou que 
caso as obras não retomem 
no prazo estipulado, irá ou-

vir as alegações da empresa 
para então poder tomar as 
devidas providências.

Ainda de acordo com o 
superintendente, a primei-
ra etapa da obra que estava 
prevista para ser entregue 
em fevereiro de 2020 sofreu 
um atraso. Não só devido a 
esta paralisação, como tam-
bém a outras intercorrências 
durante o processo. 

Com isto, a primeira 
etapa, que vai do quilôme-
tro 1,8, em Cabedelo, até as 
proximidades da Mata do 
Amém, deve ficar concluída 
até junho do ano que vem. 
A expectativa é que, tão logo 
acabe a primeira etapa, seja 
iniciada a segunda, que vai 
do trecho já construído até o 
km 28,1, próximo ao Viaduto 
Ivan Bichara, em Oitizeiro, 
encerrando assim a obra.

A obra total está orçada 
em aproximadamente R$ 300 
milhões, sendo R$ 120 mi-
lhões nesta primeira etapa. O 
projeto inicial prevê, além da 
triplicação, a construção de 
13 novos viadutos e a refor-
ma de mais três. Além disto, 
devem ser construídas 14 no-
vas passarelas nos 28 km de 
extensão da obra.

Obras na BR-230 devem ser 
retomadas na segunda-feira

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Caso os trabalhos não retomem no prazo estipulado, Dnit ouvirá justificativas da empresa e só então vai tomar as providências sobre o assunto

Foto: Evandro Pereria

A Comissão de Direi-
tos Humanos e Minorias 
da Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) se 
aprovou, por unanimi-
dade, nesta quarta-fei-
ra (14), Projeto de Lei 
571/2019, de autoria da 
deputada Cida Ramos, 
que institui o combate ao 
assédio moral e sexual 
nas escolas e universida-
des públicas e privadas 
do Estado, que em muitos 
casos, acontece através 
da rede de computado-
res. Ao todo, os membros 
da comissão apreciaram 
mais 20 projetos.

Segundo Cida Ra-
mos, para que seja im-
plementado o combate 
a essa problemática, as 
escolas e universidades 
poderão desenvolver 
palestras, seminários 
e cursos de educação 
presencial e a distância, 
voltados para a orien-
tação e prevenção con-
tra o assédio moral e 
sexual na rede mundial 
de computadores, in-
clusive, com a criação 
de equipes compostas 
por professores, alunos, 
funcionários e pais de 
alunos, para promover 
atividades didáticas so-
bre o tema.

“As plataformas di-
gitais também os torna 
vulnerável ao assédio 
moral e sexual”, disse.

Combate 
ao assédio 
moral nas 
escolas 

Dia da Alimentação

Campanha contra desperdício alimentar

Em alusão ao Dia Mun-
dial da Alimentação, come-
morado hoje, teve início 
ontem, no Mercado Central 
de João Pessoa, uma cam-
panha contra o desperdício 
de alimentos. A campanha, 
que se estende até amanhã, 
é realizada pela Diretoria 
de Economia Solidária e Se-
gurança Alimentar e Nutri-
cional da Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, através 
do Banco de Alimentos. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

 Mariangela Pinto afirma que o desperdício é identificado principalmente nas feiras livres

A campanha é 
principalmente com os 
comerciantes, porque 

eles têm esse potencial 
para doação desses 

alimentos

As ações de panfleta-
gem e conversas  educativas 
conscientizaram os comer-
ciantes do mercado a não 

desperdiçar. Durante esta 
semana, o trabalho per-
manece nos restaurantes 
comunitários informando 
os usuários sobre o tema. 
Hoje, as atividades serão 
em cinco cozinhas comu-
nitárias nas comunidades 
Bela Vista, no Cristo, Tim-
bó, nos Bancários, Bairro 
dos Novais e Gervásio Maia, 
conscientizando dentro das 
cozinhas comunitárias. O 
foco contra o desperdício 
será com a Campanha Pra-
to Limpo. Amanhã, as ações 
continuam nos restauran-

tes populares da Lagoa em 
Mangabeira.

De acordo com a dire-
tora de Economia Solidária 
da Secretaria de Desenvol-
vimento Humano, Marian-
gela Pinto, o desperdício é 
identificado principalmente 
nas feiras livres. “O desper-
dício dos feirantes é daquilo 
que perdeu o valor comer-
cial, mas que o valor nutri-
cional está seguro. O nosso 
banco de alimentos é um 
equipamento de segurança 
alimentar específico, que 
recepciona e seleciona es-
ses alimentos. A campanha 
é principalmente com os co-
merciantes, porque eles que 
têm esse potencial de doa-
ção desses alimentos. Mas 
deixam nos locais de venda 
ou jogam no lixo porque eles 
simplesmente não sabem a 
quem se reportar a repassar 
e a gente está aqui justamen-
te fazendo essa ponte entre 
o combate ao desperdício e o 
repasse às instituições.”

O Banco de Alimentos 
da PMJP tem o trabalho de 

repassar os alimentos co-
letados para instituições 
como asilos, creches e abri-
gos. Para a coordenadora 
do Banco, Luana Patrícia da 
Silva, as parcerias com os 
comerciantes são essenciais 
para que as doações perma-
neçam sendo feitas. “Nosso 
objetivo é fazer a distri-
buição de alimentos que 
são oriundos do Programa 
de Aquisição de Alimen-
tos (PAA), e oriundos de 
doações que vêm por meio 
de parcerias como com os 
agricultores ou comercian-
tes. Esses alimentos são 
destinados para entidades 
que prestam assistência às 
pessoas que estão em vul-
nerabilidade. Também tra-
balhamos com associações 
comunitárias que fazem a 
distribuição para famílias.”

A feirante do Mercado 
Central de João Pessoa, Dja-
ni Silva, de 54 anos, recebeu 
as orientações do Banco 
de Alimentos sobre evitar 
desperdícios e comentou 
que sempre agiu de forma 
consciente com as frutas 
e verduras que sobram. “A 
gente tem de três a quatro 
pessoas que pegam os ali-
mentos. A gente junta e eles 
levam pras instituições. Eu 
não jogo fora, não. Até as 
folhinhas eu separo, depois 
apanho e dou para as gali-
nhas. A gente nunca bota 
fora. Tem gente que quer 
vender ainda, eu dou. A 
gente tem até os baldes que 
a gente vai botando e guar-
dando”, falou.

 A gente tem de 
três a quatro pessoas 

que pegam os 
alimentos. A gente 

junta e eles levam pras 
instituições. Eu não 

jogo fora, não. Até as 
folhas eu separo 
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Sintur fez levantamento de 15.005 entradas nos transportes públicos que podem ter sido feitas por terceiros

O Sindicato das Empresas 
de Transportes Coletivo Ur-
bano de Passageiros de João 
Pessoa (Sintur-JP) continua 
verificando a utilização dos 
cartões Passe Legal. No pri-
meiro levantamento realiza-
do, a entidade bloqueou 2.616 
usuários. Para chegar a esse 
número foi feito um levanta-
mento das 15.005 entradas no 

ônibus que podem ter sido fei-
tas com passageiros utilizan-
do cartões de terceiros.

Segundo o diretor insti-
tucional do Sintur, Isaac Júnior 
Moreira, para reabilitar o car-
tão, o usuário precisa se dirigir 
à sede da entidade, na Rua Tre-
ze de Maio, Centro de João Pes-
soa, onde é feita a notificação 
pela prática da irregularidade, 
fazer um novo cadastro, pagar 
uma taxa de R$ 15 e solicitar 
um novo cartão de acesso.

O Sintur-JP lembra que, 
em caso de reincidência, o 
usuário terá o cartão bloque-
ado por 30 dias e, se voltar a 
praticar a irregularidade, o 
bloqueio será de 180 dias. O 
sindicato esclareceu que esta 
averiguação está sendo feita 
junto aos centros de opera-
ções das empresas para inibir 
o uso irregular ou fraudulento 
do transporte coletivo.

Para evitar esse tipo de 
irregularidade o Sintur está 

focando no uso do cartão Pas-
se Legal por parte dos estu-
dantes e também do Cartão 
Benefício submetidos à bio-
metria facial que pode iden-
tificar algum tipo de irregula-
ridade. Em setembro, o maior 
número de acessos irregula-
res foi com o Passe Legal Es-
tudantil, com 3.924 cartões 
tendo sido usados 11.542 ve-
zes. Já nos cartões de gratui-
dade, a irregularidade repre-
sentou 22,3% do total.

O sistema de biometria no 
sistema coletivo de João Pessoa 
foi implantado há cerca de três 
meses com a utilização de uma 
câmera de biometria fácil onde 
o usuário, após passar o cartão, 
para na frente da câmera que 
faz a identificação. O progra-
ma está diretamente ligado ao 
sistema do sindicato. O Sintur 
lembra que tanto o Cartão do 
Estudante quanto daqueles 
passageiros que têm direito a 
gratuidade é instrasferível. 

O sistema de biometria 
facial instalado nos ônibus de 
João Pessoa registrou 83.628 
possibilidades de acesso ir-
regular nos coletivos duran-
te o mês de setembro. Quem 
tiver o cartão bloqueado de-
verá comparecer à sede do 
sindicato na Rua 13 de Maio, 
no Centro de João Pessoa. 
Lá, o usuário é notificado da 
irregularidade, faz um novo 
cadastro e solicita um novo 
cartão de acesso.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Mais de 2.600 cartões ‘Passe 
Legal’ são bloqueados em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Apesar de a Lei 11.196, 
que obriga supermercados, 
padarias e estabelecimen-
tos comerciais similares da 
Paraíba a fixarem informa-
ções em Braille sobre os 
produtos contidos nas pra-
teleiras, ter sido aprovada 
no dia 7 de outubro de 2018, 
ela continua sendo des-
cumprida pelo comércio da 
Paraíba. Ela foi aprovada 
pela Assembleia Legislati-
va da Paraíba, sancionada 
pelo Governo do Estado 
e publicada no Diário Ofi-
cial do Estado, mas ainda 
não vem sendo cumprida. 
Segundo informações da 
assessoria dos supermer-
cados de João Pessoa, os 
proprietários das redes de 
supermercados ainda vão 
discutir sobre o assunto. 

Em Campina Grande, 
os dirigentes da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL), 
informaram que já começa-
ram a orientar as empresas 
sobre a nova legislação. Em 
João Pessoa, o presidente 
da CDL-JP, Nivaldo Vilar 
passou toda a manhã em 
reunião, segundo seus as-
sessores, e não pôde falar 
sobre o assunto. A lei é de 
autoria do deputado José 
Paulo Viturino (PT).

De acordo com a nova 

lei, as etiquetas em Braille 
deverão estar expostas no 
mesmo local das demais, 
com fácil acesso para o por-
tador de deficiência visual 
ou de seu acompanhante, 
contendo o nome dos pro-
dutos, a quantidade e seus 
respectivos preços. A ideia 
é proporcionar maior au-
tonomia aos portadores de 
deficiência visual.

O Procon Estadual 
informou que apesar des-
se projeto de lei ter sido  
sancionado em outubro do 
ano passado, a fiscalização 
no comércio ainda será ini-
ciada. Também deverão ser 
iniciadas campanhas de 
orientação sobre as novas 
normas. Pelo Diário Oficial 
do Estado, a lei deveria en-
trar em vigor a partir de 
sua publicação.

A justificativa para a 
obrigação da lei é que ela 
se traduz em uma opção de 
autonomia para os deficien-
tes visuais que devem ser 
tratados de forma igualitá-
ria em ambientes comuns 
sem a necessidade de esta-
rem sempre na presença de 
um acompanhante. Pela lei, 
as etiquetas devem ser fixa-
das em local de fácil acesso, 
próximas aos produtos e 
devem conter o nome dos 
produtos expostos, a quan-
tidade e também os respec-
tivos preços.

Produtos precisam ter 
informação em Braille
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Segurança

Presos suspeitos de praticar assaltos 
a granjas em Salgado de São Félix

A Polícia Militar locali-
zou e deteve os três princi-
pais suspeitos dos assaltos 
que vinham sendo pratica-
dos em fazendas, granjas e 
casas da cidade de Salgado 
de São Félix, durante as últi-
mas semanas. O trio foi de-
sarticulado através de uma 
operação do 8º Batalhão, 
nessa terça-feira (15), que 
começou ainda na madruga-
da e só foi concluída no co-
meço da tarde, com os acu-

sados detidos em flagrante 
e todas as armas usadas nos 
assaltos apreendidas.

O comandante do 8º Ba-
talhão, tenente-coronel Os-
car Beuttenmuller Neto, dis-
se que os suspeitos vinham 
aterrorizando os moradores 
principalmente da zona ru-
ral da cidade. “Praticavam 
roubos de galinhas, bodes, 
cabras e costumavam agre-
dir os moradores durante os 
crimes. Hoje cedo eles che-

garam a atirar contra uma 
senhora durante o roubo de 
um animal na propriedade 
dela. O tiro não a atingiu e a 
partir de mais esse assalto, 
já que eles vinham agindo há 
mais de um mês, consegui-
mos chegar até eles, na loca-
lidade conhecida como Feira 
Nova, ainda em Salgado de 
São Félix”, contou.

Conforme os levanta-
mentos realizados pelos poli-
ciais que atuam na região, os 

animais roubados eram con-
sumidos em festas promovi-
das pelo trio e também repas-
sados para serem vendidos 
em feiras livres. A PM conti-
nuará as buscas nos próximos 
dias para prender mais envol-
vidos no esquema criminoso.

Os detidos têm 20, 19 
e 15 anos. Os acusados e o 
material apreendido na ope-
ração foram levados para 
a Delegacia de Polícia Civil, 
em Itabaiana.

Trio foi desarticulado através 
de uma operação do 8º 
Batalhão, nessa terça-feira

Foto: PMPB

Quem tiver o cartão 
bloqueado deverá 

comparecer à sede do 
sindicato, no Centro

Foto: Marcos Russo
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Na Paraíba, 147.181 estudantes estão inscritos no Enem 2019 e provas serão aplicadas 3 e 10 de novembro

Faltam 19 dias para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) e, a partir des-
ta quarta-feira (16), as pes-
soas que forem se submeter 
ao exame poderão acessar 
o Cartão de Confirmação da 
Inscrição e saber o local em 
que farão as provas, que se-
rão aplicadas nos dias 3 e 10 
de novembro. Na Paraíba, 
147.181 estudantes estão 
inscritos no Enem 2019.

O cartão, que poderá 
ser consultado na Página do 
Participante, na internet, ou 
pelo aplicativo do Enem, está 
disponível para download 
nas plataformas Apple Store 
e Google Play. As informa-
ções são da Agência Brasil.

Além do local de pro-
va, os participantes pode-
rão conferir, no cartão, o 
número da sala onde farão 
o exame; a opção de língua 
estrangeira feita durante a 
inscrição; e o tipo de atendi-
mento específico e especia-
lizado com recursos de aces-
sibilidade, caso tenham sido 
solicitados e aprovados; en-
tre outras informações.

Da FolhaPress

Enem: cartão com locais das 
provas está disponível hoje

Vendas de Natal

Comércio começa a se movimentar 
para vendas de decoração natalina

Guirlandas, pisca-pisca, 
pinheiros e flocos de neve. 
O clima natalino e o senti-
mento de fim de ano ainda 
não estão tão evidentes no 
comércio da cidade. Mas, se 
para muitos ainda é cedo, 
outros pontos comerciais já 
aproveitam a oportunidade 
para alavancar as vendas 
para o período natalino. Na 
loja Mix, perto do Ponto de 
Cem Réis, por exemplo, os 
preparativos para as vendas 
de decorações de Natal co-
meçaram esta semana. No 
estabelecimento, parte dos 
funcionários já estava mon-
tando árvores e posicionan-
do estrategicamente luzes 
de Natal.

Segundo Rodrigo Ro-
que, gerente de vendas do 
estabelecimento, a procu-
ra começa a partir do mês 
de novembro, mas a loja 
já começa a se preparar 
para o Natal em outubro. 
Tudo para melhorar o de-
sempenho comercial no 
que ele diz ser “o melhor 
momento para a loja”. Ro-
drigo conta que planejou 
começar a venda de deco-
rações natalinas logo após 
o feriado do Dia das Crian-
ças. “A gente está criando 
uma identidade. Precisa-
mos que o cliente identifi-
que que a gente está ven-
do produtos natalinos. Na 
verdade, as buscas come-
çam no mês de novembro, 
mas é interessante para 
nós, lojistas, ir preparan-
do antecipadamente para 
o cliente ver que a gente 

Lara Brito 
Especial para A União

tem os produtos”, afirmou.
Para a empresária e 

cliente da loja, Antônia 
Neri, o Natal é a melhor 
época do ano. Todo ano ela 
monta uma árvore grande 
até o dia 5 de novembro – 
para não correr o risco de 
se atrasar nas festividades. 
Antônia comprou sua árvo-
re, ano passado, por R$ 230 
reais, mas afirma que está 
sempre procurando reno-
var sua decoração a cada 
ano e não teme aumento de 
preço: “Acredito que na ver-
dade eles devam facilitar, 
por conta da crise mesmo, 
senão ninguém compra”, 
disse à reportagem. 

Mesmo com a crise, a 
expectativa de Rodrigo é 
superar as vendas do ano 
passado em 15%. Na loja, 
a média de preço das guir-
landas varia de R$ 39,90 a 

R$ 79,90. A árvore de Na-
tal custa entre R$ 49,90 e 
R$ 700,99. São preços muito 
diversificados que oscilam 
de acordo com o tamanho e 
qualidade da árvore. Mas, o 
segredo de Rodrigo para as 
vendas desse ano é outro: 
ao invés de investir em no-
vos objetos decorativos, ele 
aposta em novas formas de 
marketing para impulsio-
nar as vendas. “A gente vem 
se recriando e apostando 
no que dá certo. Hoje pra 
gente o que mais dá certo 
é o Instagram e as mídias 
digitais. Apesar de ser uma 
loja física, as pessoas já che-
gam aqui procurando o que 
viu no Instagram”, disse. O 
lançamento da campanha 
natalina da loja será na 
quarta-feira (16) nas redes 
sociais, por intermédio de 
digital influencers e blo-

gueiras, e é a grande novi-
dade do ano para a loja. 

Mas, apesar do lado co-
mercial, tanto vendas como 
em compras, o Natal ainda 
é uma data especial para 
grande parte das pessoas. 
As compras de fim de ano 
muitas vezes passam a ser 
mais uma maneira de de-
monstrar afeto, do que con-
sumir. Para Antônia, a deco-
ração é uma maneira de se 
aproximar. Ela comemora: 
“Todo ano eu decoro e dou 
o jantar, boto até guirlanda 
na minha porta; Papai Noel 
na porta... porque Natal é a 
comemoração da família. É 
a união dos povos; é a con-
fraternização. As pessoas 
precisam se unir para ven-
cer as dificuldades da vida, 
com paz e tranquilidade 
para todo mundo ser feliz 
nesse dia”, finalizou.

A ONG Milagre Sertão 
inicia no próximo dia 26 no 
município de Picuí a cam-
panha “Você faz Milagre”. O 
objetivo é arrecadar verbas 
para a reforma da Escola 
Municipal Antônio Ferrei-
ra da Costa, localizada na 
Zona Rural da comunidade 
Lajedo Grande. A meta da 
campanha é beneficiar mais 
de 200 crianças e cerca de 
100 famílias da localidade. 
“Além de dinheiro, também 
estamos arrecadando rou-
pas, calçados e brinquedos. 
Nossa intenção é conseguir  
R$ 2.400 para realizarmos a 
reforma da escola, mas até 
o final da manhã de ontem, 
só tínhamos conseguido 
R$ 500. Mesmo assim, tudo 
que conseguirmos, será in-
vestido na escola”, disse o 
presidente da ONG Milagre, 
Rodrigo Bittencourt.

Ele disse ainda que 
esta ação da ONG, que tem 
sede no Bairro de Miramar, 
em João Pessoa tem como 
prioridade a reforma da 
escola, mas as atividades se 
estenderão a toda a comuni-
dade. “Nossa meta principal 
é atender famílias desassis-
tidas, buscando soluções 
eficazes no desenvolvimen-
to de sistemas sustentáveis 
através do empoderamen-
to das famílias que sofrem 
com os efeitos da seca”.

Como contribuir
Para contribuir com o 

empoderamento de famí-
lias carentes do interior da 
Paraíba e ajudar os mora-
dores da região, através da 
ONG Milagre Sertão basta 
acessar a Lojinha Milagre 
Sertão diretamente no (mi-

lagresertao.org/reforma) 
e fazer sua doação a partir 
de R$ 30. Em seu dia a dia, 
a ONG vem realizando di-
versas ações, campanhas 
e eventos para arrecadar 
fundos, a fim de investir em 
projetos e atender as neces-
sidades das famílias que so-
frem com a seca no interior 
do Estado. 

“Estamos muito feli-
zes em realizar mais uma 
ação para levar esperança, 
amor e cuidado para famí-
lias carentes do interior 
do Estado. Serão mais de 
200 crianças atendidas, 
por isso, estamos contan-
do com a ajuda de todos 
para proporcionar uma 
experiência escolar mais 
confortável para os alunos. 
Outra forma de contribuir 
com a causa é adquirindo 
os produtos produzidos 
por artesãs beneficiadas, 
como camisas, sousplat, 
tapetes, calendários exclu-
sivos e quadros.

A ONG Milagre Ser-
tão foi fundada no ano de 
2013 e se localiza na Rua 
Antonio Rabelo Júnior, 
nº81 Sala 1 e 2 – no bairro 
de Miramar. Outras infor-
mações, no site milagre-
sertao.org/ ou pelo telefo-
ne (83) 3021-9891. Desde 
que foi criada, ela vem pro-
movendo soluções efica-
zes no desenvolvimento 
de sistemas sustentáveis 
contra os efeitos da seca, 
a exemplo de implantação 
de sistemas de comércio 
solidário sustentável, ins-
talação de poços, cisternas 
e a realização de cursos de 
capacitação para o melhor 
aproveitamento dos recur-
sos naturais e a consequen-
te amenização dos efeitos 
desse fenômeno natural.

Campanha de ONG 
visa reforma de escola
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Em alguns estabelecimentos, artigos natalinos já estão disponíveis para venda a partir deste mês de outubro

Foto: Ortilo Antonio

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep), responsável pela apli-
cação do exame, recomenda 
que os participantes, assim 
que souberem onde farão o 
exame, façam o trajeto até o 
local de prova para verificar 
a distância, o tempo gasto e 

a melhor forma de chegar ao 
local de prova, evitando atra-
sos no dia da aplicação.

No dia do Enem, a dica é 
chegar no local com antecedên-
cia. Os portões abrirão às 12h, 
pelo horário oficial de Brasília, 
e serão fechados às 13h.

O Inep recomenda que os 
participantes levem o Cartão 

de Confirmação da Inscrição 
impresso nos dois dias de 
aplicação do exame e alerta 
para que não deixem para 
acessar o documento somen-
te na véspera da prova.

Segundo o Inep, mais de 
2,5 milhões de pessoas já bai-
xaram o aplicativo desde seu 
lançamento, em setembro de 

2016. O dispositivo é gratui-
to e oferece acesso a diversas 
informações do Enem.

O usuário tem acesso, 
por exemplo, ao cronograma 
do exame, mural de avisos, 
edital, vídeo do edital em Li-
bras, notícias, o programa 
Hora do Enem, da TV Escola, 
entre outras informações. O 

local de prova também esta-
rá disponível no aplicativo.

Após as provas, o parti-
cipante poderá consultar no 
aplicativo o gabarito e o re-
sultado final, conforme cro-
nograma de divulgação.

O Enem 2019 será rea-
lizado em 1.727 municípios 
brasileiros. Quem já concluiu 
o Ensino Médio ou vai con-
cluir este ano pode usar as no-
tas do Enem para se inscrever 
no Sisu (Sistema de Seleção 
Unificada), que oferece vagas 
em instituições públicas de 
ensino superior. Os estudan-
tes podem ainda concorrer a 
bolsas de estudo pelo Prouni 
e a financiamentos pelo Fies.

Segundo o Inep, mais de 
2,5 milhões de pessoas 
já baixaram o aplicativo 
desde seu lançamento 

em setembro de 
2016. O dispositivo é 
totalmente gratuito

Cartão pode ser 
acessado através do 
site, aplicativos do Enem 
e em outras plataformas

Foto: FolhaPress
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Wanessa Dedoverde, que é também ilustradora e designer gráfica, venceu edital público e está à frente da obra

O muro da Rádio Taba-
jara, localizada na avenida 
Dom Pedro II, uma das mais 
importantes de João Pessoa, 
já começou a receber o colo-
rido do grafite que promete 
mudar o aspecto da via. a 
arte, que vai ter 30 metros de 
comprimento, já foi iniciada 
e é resultado de um edital pú-
blico lançado em julho deste 
ano em alusão ao centenário 
de Jackson do Pandeiro, o 
mais ilustre colaborador da 
rádio. “Foi da Tabajara que 
Jackson adquiriu visibilidade 
para ir para Pernambuco e 
em seguida ganhar o Brasil”, 
lembra Marcos Thomaz, ge-
rente de jornalismo da rádio.

Marcos Thomaz falou 
sobre a intenção e a impor-
tância desse trabalho que vai 
transformar a fachada da Ta-
bajara, considerado o princi-
pal veículo de propagação da 
arte produzida no Estado. “a 
gente uniu o conceito históri-
co da Rádio Tabajara, de ser 
a casa da cultura na Paraíba 
com outro vetor que é a visi-
bilidade que a avenida pro-
porciona. além de levar arte 
nas ondas do rádio, a gente 
expõe e utiliza nosso espaço 
físico para ser vitrine do tra-
balho dos paraibanos, enal-
tecendo o legado de Jackson 
ao mesmo tempo em que 
apresentamos uma artista 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Muro da Rádio Tabajara terá 
grafite com o Rei do Ritmo

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

contemporânea que trabalha 
outra manifestação, no caso o 
grafite”, explicou.

A artista a que Marcos 
Thomaz se refere é Wanessa 
Dedoverde, que é também 
ilustradora e designer grá-
fica. A grafiteira pessoense, 
de 31 anos, venceu o edital 
público, onde concorreu com 
vários outros artistas, e vai 

homenagear o ‘Rei do Ritmo’ 
com um trabalho bastante re-
presentativo. 

“Será uma homenagem a 
Jackson através da represen-
tação de Sebastiana, onde eu 
vou utilizar várias texturas, 
cores vibrantes e, claro, o 
pontilhismo”. O pontilhismo 
é a marca dos trabalhos de 
Wanessa, que se diz animada 

com a oportunidade de expor 
sua arte em um lugar tão es-
pecial. “Esse é o meu trabalho 
atual de maior visibilidade e 
para mim, como artista, é 
muito importante”, comemo-
rou. 

Wanessa Dedoverde 
conta que, além de se apro-
fundar na obra do paraiba-
no, o fato de já ter feito um 

grafite em homenagem ao 
artista, mesmo que menor e 
em um local menos visível, 
trouxe mais tranquilidade na 
hora de trabalhar o muro da 
Rádio Tabajara. O resultado, 
segundo ela, promete chamar 
a atenção. “Vai ficar bem ba-
cana, as pessoas vão gostar”, 
comentou.

Os artistas inscritos no 

edital enviaram esboços dos 
trabalhos, inspirados na obra 
de Jackson do Pandeiro, que 
foram analisados por uma 
comissão especializada. O 
‘Muro de Jackson do Pandei-
ro’ será finalizado até próxi-
mo domingo (20). A ideia é 
que anualmente a Rádio Ta-
bajara preste esse tipo de ho-
menagem a um artista local.

A arte, que vai ter 30 metros de comprimento, já foi iniciada e é resultado de um edital público lançado em julho deste ano em alusão ao centenário de Jackson do Pandeiro, o Rei do Ritmo

Serviço de mensagens foi a ferramenta citada por 70% das pessoas que participaram da recente pesquisa que entrevistou 1.020 pessoas

Foto: Ortilo Antonio

Comunicação

WhatsApp é mais usado pela classe C

Basta ter um tempo li-
vre que a administradora de 
empresa Suzy Silva checa o 
Whatsapp para responder 
as mensagens que chegam 
no seu celular. E não é difí-
cil encontrar nas suas con-
versas recados de amigos, 
familiares e integrantes do 
grupo da igreja. “Esse é um 
dos meios que mais uso 
para me comunicar. Porque 
é rápido”, diz Suzy. Ela é um 
exemplo que ilustra bem os 
dados do Instituto Data Po-
pular. O Data Check-up Bra-
sil - Classe C detectou que 
o Whatsapp é a rede social 
utilizada por mais pessoas, 

com adesão de 84% do gru-
po ouvido, seguido do Face-
book (72%) e do Instagram 
(52%).

Lançada neste mês de 
outubro, a pesquisa entre-
vistou 1.020 pessoas com 
renda entre R$ 1.646,95 e 
R$ 4.144,67.O levantamento, 
exclusivo, mostra ainda que 
o serviço de mensagens foi 
a ferramenta citada por 70% 
das pessoas que participa-
ram do estudo, enquanto o 
Facebook atingiu a marca de 
10% e o Instagram 9%.

Segundo o levantamen-
to, 71% dos entrevistados 
possuem pacote de dados 
contratado para poder aces-
sar a internet pelo celular, 
sem necessidade do Wi-Fi, 

enquanto apenas 26% de-
pendem da rede sem fio.

a professora de socio-
logia do IFPB, Campus de 
Cabedelo, Jeane de Freitas 
Azevedo, que tem um proje-
to de doutorado em Sociali-
zação dos Jovens nas Redes 
Sociais, explica que há al-
guns fatores que explicam o 
sucesso do Whatsapp dian-
te das outras redes sociais. 
Uma delas é o maior grau 
de sigilo para tratar de as-
suntos que os usuários têm 
interesse de tornar público. 

“Nas redes sociais como 
Facebook, os usuários preci-
sam se ‘mostrar’ para criar 
vínculos. Há várias pesqui-
sas que mostram que quanto 
mais uma pessoa se expõe, 

mais ela tem ‘amigos’ on-line. 
No Whatsapp, essa exigência 
é substituída por estratégias 
mais íntimas de comunica-
ção. as pessoas não precisam 
se apresentar para um públi-
co específico, mas para con-
tatos particulares”, frisou.

a professora acrescen-
tou que, comparado aos ou-
tros meios, o Whatsapp tem 
uma menor exigência de 
exposição ou de construção 
de uma  identidade digital, 
além de apresentar menos 
agressividade nos debates 
de natureza política. “Mui-
tas pessoas acabam blo-
queando contatos, perden-
do amizades devido à forma 
agressiva com que alguns 
usuários defendem suas 

Será lançado nesta 
quarta-feira, dia 16, na 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
o livro LGBTfobia na Edu-
cação e a atuação da Ges-
tão Escolar, de autoria do 
doutorando Émerson 
Santos, do Programa de 
Pós-Graduação em Ciên-
cias Sociais (PPGCS). O 
lançamento acontecerá 
no auditório do Centro de 
Humanidades (CH), cam-
pus-sede, às 10h30min, 
durante o IV Seminário 
Discente do PPGCS.

a obra, fruto da dis-
sertação de mestrado do 
autor na área de Educa-
ção Contemporânea, tra-
ta do papel da gestão 
escolar frente às violên-
cias LGBTfóbicas no am-
biente e sua interlocução 
com membros da comu-
nidade escolar, analisan-
do os enfrentamentos e 
silenciamentos recorren-
tes de gestores escolares 
diante de um conjunto de 
manifestações de intole-
rância à diversidade se-
xual e à identidade de gê-
nero na escola. De acordo 
com Émerson, o livro é o 
primeiro do gênero a dis-
cutir o papel da gestão es-
colar diante das situações 
de LGBTfobia na escola.

a publicação, de 
199 páginas, custa R$ 
46 e está disponível para 
venda no site da Editora 
appris. Durante o evento, 
o livro poderá ser adqui-
rido com 30% desconto.

Livro sobre 
LGBTfobia 
será lançado 
na UFCG

ideias publicamente. Como 
no Whats app a imagem 
pessoal não é o fator central 
para manter vínculos, essa 
agressividade é reduzida”, 
concluiu Jeane. 

O Instituto Data Popular 
demonstra que a posse de al-
gum aparelho celular já está 
disseminada entre a classe C 
(93%), sendo o smartphone 
utilizado por mais da me-
tade (69%), e o celular co-
mum com uma baixa adesão 
(24%). Já no que diz respeito 
ao plano de contratação de 
serviços, o pré-pago é predo-
minante (62%).

Televisão
A pesquisa Data Check-up 

Brasil - Classe C ainda questio-
nou os entrevistados sobre o 
hábito de assistir TV e mos-
trou que 61% deles afirma-
ram que têm o hábito de assis-
tir televisão. No ranking dos 
programas preferidos, a Rede 
Globo segue em destaque, 
sendo o Jornal Nacional (8%) 
e as novelas (7%) os maiores 
detentores de audiência.  O 
Jornal da Record aparece no 
terceiro lugar (3%).

O gerente de Pesquisa 
e Inteligência de Mercado 
do Instituto, Marcio Falcão 
Lopes, declarou que o obje-
tivo do estudo é entender o 
comportamento da Classe 
C, maior classe social do 
Brasil. “apesar de tamanha 
representatividade, essas 
pessoas ainda são pouco 
ouvidas e isso é fundamen-
tal para entendermos o 
contexto social e econômi-
co atual”, destacou.
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Mostra de Cinema de SP será aberta amanhã com praticamente o mesmo número de filmes do ano passado

Na coletiva de imprensa, 
que aconteceu no dia 5, a di-
retora da Mostra Internacio-
nal de Cinema em São Paulo, 
Renata de Almeida, estava 
visivelmente satisfeita e ani-
mada com o êxito de realizar 
mais uma edição do evento, 
o 43ª, ainda mais no ano, 
como se sabe, com inúmeras 
dificuldades para o meio au-
diovisual e para a Cultura em 
geral. A Mostra nunca deixou 
de acontecer, não houve um 
ano de interrupção, mesmo 
no final dos anos 1970, com 
a censura imposta pela di-
tadura que agonizava, e da 
época da extinção da Embra-

filme, no governo do então 
presidente Collor de Mello, 
no início dos anos 1990, que 
quase paralisou totalmente 
a produção de longas nacio-
nais.

De fato, será uma edição 
grande, quase o mesmo nú-
mero de filmes e convidados 
da Mostra do ano passado, 
quando a crise ainda não ti-
nha intensificado e Jair Bol-
sonaro não era presidente 
da República, já que o evento 
aconteceu na segunda quin-
zena do mês de outubro, 
época de eleições para o pri-
meiro turno. 

Em 2018, a mostra con-
tava com o patrocínio da Pe-
trobras em 2018, o que não 
aconteceu neste ano, como já 

era o esperado.
O evento começa ama-

nhã com mais de 300 filmes, 
entre internacionais, nacio-
nais, retrospectivas, home-
nagens, debates e palestras. 
Com a crise e o adiamento 
do Fest Rio, evento que tem 
quase as mesmas propor-
ções da Mostra, os frequen-
tadores usuais e público em 
geral da cidade de São Paulo 
ganhará com muitas produ-
ções estrangeiras e brasilei-
ras badaladas pelas premia-
ções dos principais festivais 
de semana do mundo, entre 
eles, os Festivais de Cannes, 
Berlim e San Sebastián.

Abertura
O filme de abertura, que 

acontece hoje para convida-
dos, no Auditório do Ibira-
puera, será Wasp Network, 
novo filme do diretor francês 
Oliver Assyas, que esteve no 
último Festival de Veneza, 
dentro da mostra compe-
titiva. Vem para o evento o 
diretor, e o elenco principal, 
Edgar Ramírez, Leonardo 
Sbaraglia e o ator brasileiro 
Wagner Moura.

Mas os cinéfilos terão a 
chance de verem os vence-
dores da Palma de Ouro em 
Cannes, o festejado e violen-
to Parasita, de Bong Joon-ho, 
que é o representante da 
Coréia do Sul para dispu-
tar uma das vagas do Oscar 
para Filme Internacional; 
Sinônimos, de Nadav Lapid, 

vencedor do Urso de Ouro 
do Festival de Berlim e o 
longa brasileiro Pacificador, 
do diretor americano, radi-
cado no Brasil, Paxton Win-
ters, que ganhou a Concha 
de Ouro do Festival, o maior 
prêmio do festival, algo que 
nunca tinha acontecido para 
o filme brasileiro.

Entre outros filmes in-
ternacionais badalados que 
serão exibidos na Mostra, es-
tão o último longa do diretor 
de Cidade de Deus, o brasilei-
ro Fernando Meirelles, com 
Dois Papas, protagonizado 
pelos atores Jonathan Pryce 
e Anthony Hopkins, que irá 
encerrar o evento no dia 31. 

Ainda a nova produção 
dos respeitados diretores 

franceses, os irmãos Darden-
ne, O Jovem Ahmed, que saiu 
com o prêmio de Melhor Di-
reção no Festival de Cannes.

Entre os homenageados 
estão Oliver Assays, que ga-
nhará o Prêmio Leon Cakoff, 
e terá parte dos seus longas 
exibidos dentro de uma re-
trospectiva, enquanto o dire-
tor palestino Elia Suleiman 
receberá o Prêmio Humani-
dade, e terá seu último fil-
me, O Paraíso Deve Ser Aqui, 
exibido. E por último, o di-
retor israelense Amos Gitai, 
receberá também o Prêmio 
Leon Cakoff, e exibirá dois 
dos seus longas mais pres-
tigiados, Berlim-Jerusalém e 
Kadosh – Laços Sagrados, du-
rante a Mostra.

Amilton Pinheiro 
Especial para A União

Mostra supera ano difícil e 
chega grande à 43a edição

Mais do que gamer
No terceiro texto da série sobre o Japão, a colunista Gi Ismael 
fala sobre como o entretenimento é uma parte importante na 
sociedade nipônica contemporêna. Página 10
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Um mundo 
numa tela 
de cinema

Além dos vencedores dos princi-
pais festivais de cinema do mundo, a 
Mostra de SP traz produções interna-
cionais quase obscuras em termos de 
divulgação, mas que podem guardar 
grata surpresas para quem apostar 
nelas. A reportagem da União fez 
uma seleção de alguns filmes que 
podem revelar preciosidades:

n Andrey Tarkovsky: Uma Oração 
de Cinema, de Andrey A. Tarkovsky, 
produção da Itália, Rússia e Suécia.

n Aurora, de Miia Tervo, da Fin-
lândia.

n Estação das Chuvas, de An-
thony Chen, de Singapura e Taiwan.

n Lost Holiday, de Michael Mat-
tews e Thomas Mattews, dos EUA.

n Mente Perversa, Savas Ceviz, 
da Alemanha.

Atual safra de filmes nacionais é reconhecida no exterior
Mesmo diante dos ataques e 

do desmantelamento da Agência 
Nacional de Cinema (Ancine), 
no governo de Jair Bolsonaro, o 
cinema nacional foi muito bem 
nos festivais internacionais, entre 
eles, os três principais, como em 
Cannes, que premiou Bacurau, 
de Kleber Mendonça Filho e Ju-
liano Dornelles, em cartaz nos 
cinemas, com o Prêmio do Júri. 

Já o filme de Karim Aïnouz 
venceu a mostra paralela princi-
pal de Cannes, Um Certo Olhar, 
com o inédito A Vida Invisível, en-
quanto a diretora e atriz Bárbara 
Paz foi premiada no  Festival de 
Veneza seu olhar particular sobre 
o ex-marido, o diretor Hector 
Babenco, Babenco – Alguém Tem 
Que Ouvir o Coração e Dizer: Pa-
rou, e o já citado Pacificador, que 
ganhou o principal prêmio no 
Festival San Sebastián, a inédita 
Concha de Ouro. 

Portanto, 2019, apesar dos 
pesares, vem sendo um ano mui-
to bom para o reconhecimento 
do nosso cinema nacional lá fora. 
Mas a Mostra de SP trará outros 
filmes brasileiros interessantes. 
Confira a lista, preparada pela 
A União:

n Anna, de Heitor Dhalia
n Barretão, de Marcelo San-

tiago, documentário sobre o 
maior produtor do cinema na-
cional, e também diretor, Luiz 
Carlos Barreto

n Pacarrete, de Allan Deber-
ton, produção cearense, que ven-
ceu oito prêmios no Festival de 
Gramado, e que tem três atrizes 
paraibanas; Marcélia Cartaxo, 
Zezita Matos e Soia Lira

n Três Verões, da prestigiada 
diretora Sandra Kogut, que foi 
exibido no Festival de Toronto, 
no Canadá, e traz  no elenco a 
atriz Regina Casé.

‘Wasp Network’, longa-metragem do francês Oliver Assyas, estrelado por Gael Garcia Bernal e Penélope Cruz (foto), foi o escolhido para abrir a Mostra Internacional de Cinema de São Paulo, nesta quarta-feira, somente para convidados

A paraibana Marcélia Cartaxto estrela ‘Pacarrete’, que integra a Mostra

Foto: divulgação

Foto: Luiz Alves/divulgação



Sempre achei que fosse um tanto exagerado quando 
assistia ou lia algo sobre o Japão que falava sobre a relação 
daquela sociedade com a cultura pop. Sabe de nada, inocen-
te. Comecei a processar a força do entretenimento nipônico 
ainda no aeroporto de Narita: a escada rolante que dava para 
o saguão principal era cercada por uma parede temática de 
Mario Bros. Isso continuava em várias partes: anúncios com 
personagens de Dragon Ball ou One Piece nos metrôs, pu-
blicidade do governo utilizando figuras do Pokémon e por aí 
vai. Era frequente ver pelas as ruas de Tóquio um grupo de 
pessoas fantasiadas brincando de Mario Kart na vida real - tá, 
sem a parte divertida de lançar cascos de tartaruga e outras 
armadilhas por aí. 

É curioso como o país nos acostuma (e até influencia) ao 
silêncio, quietude em metrôs, ônibus, lojas, restaurantes ou 
ruas, em contraposição com a quantidade de estímulos visuais 
e sonoros no mercado de entretenimento. Já viu o episódio 
d’Os Simpsons em um desenho animado provoca um ataque 
epiléptico em todo mundo? Pois bem, acho que escapamos 
por pouco.

As estações de games tinham cabines fotográficas que 
criam efeitos bizarros nas fotos (como aumentar os olhos 
e colocar MUITA maquiagem), jogos de tiro, jogos no estilo 
Guitar Hero, e muitas, muitas máquinas gruas para pegar 
bichinhos de pelúcia… e celulares. E lanches. E mouses ou 
teclados. Ou ainda headphones. Geralmente os últimos no 
subsolo ou na parte superior eram pequenos cassinos e 
outros jogos de apostas lotados de jovens, adultos e idosos 
concentrados em cada objetivo. Ah, a sessão de jogos de 
carta no estilo Magic: The Gathering também existe nesses 
espaços, mas da forma mais não-analógica possível uma vez 
que você acopla a carta a um arcade para servir de consulta 
durante o game. 

O coração não aguentava ficar muito tempo nesses luga-
res, então de vez em quando era necessário uma espairecida. 
Eu até entrei em lojas de mangá para satisfazer aquela Gi 
otaku da adolescência, garimpando por edições especiais de 
revistas que eu costumava ler ou ainda bonequinhos icônicos 
com personagens de animes. Não é exagero quando digo que 
90% não era familiar; não que fossem produtos antigos da 
indústria, mas porque o universo da cultura pop é imenso 
no Japão, com uma produção em escala inimaginável para a 
gente. Os cinemas, por exemplo, passam poucas produções 
internacionais, geralmente dubladas e cada lugar tinha pelo 
menos duas salas que exibiam animes. Incrível, sim. Mas não 
dá para passar batido pelo fato de que a indústria otaku no 
Japão é exploratória, um pesadelo para muita gente que traba-
lha em áreas criativas. 

Já escrevi aqui na coluna sobre a paixão mundial dos 
karaokês inclusive entre as vozes mais tímidas. Pois estive lá 
onde tudo começou, e, claro, onde há toda uma cultura em vol-
ta das noitadas. Poucos estabelecimentos funcionam madru-
gada adentro como as casas de karaokê, abertas até o sol raiar. 
Existem centenas de franquias no Japão, como a BigEcho, que 
contam com cabines individuais e “serviço de quarto” e você 

A arte é minha bússola, meu astrolábio, meu 
Norte, minha religião.

Sem a arte eu não viveria.
Constato isso, que aliás, já sabia, após assistir, 

mais uma vez o filme Central do Brasil, de 1998, 
dirigido por Walter Salles com um brilhante elen-
co encabeçado por Fernanda Montenegro e Vi-
nicius de Oliveira (o jovem ator tinha apenas 11 
anos quando fez o filme).

O filme é um excelente exemplo da interces-
são da vida com a arte, a partir do encontro do 
diretor Walter Salles com seu jovem ator, Vinicius 
de Oliveira, que trabalhava como engraxate no ae-
roporto Santos Dumont no Rio de Janeiro. No mo-
mento em que Walter Salles pousou os olhos sobre 
o menino Vinicius, soube que ele seria o ator ideal 
para o filme que iria fazer, mesmo o menino não 
tendo nenhuma experiência prévia como ator de 
cinema. Encontros como este vão construindo o 
tecido que vai costurar a mistura única e lírica en-
tre ficção e documentário, que vai sendo aos pou-
cos construída no filme.

Ao fim, ficamos com um retrato sincero, ir-
retocável do Brasil profundo, retrato esse que é, 
gradativamente, montado pela câmera magistral 
do nosso admirável fotógrafo Walter Carvalho, 
uma das maiores contribuições que a Paraíba já 
deu ao cinema brasileiro e universal. Os prêmios 
que o filme conquistou no Brasil e no exterior são 
uma prova inconteste do seu valor. Aliás, Walter 
Carvalho não é o único paraibano a colaborar 
para o brilhantismo do filme. Os atores Soia Lira, 
Everaldo Pontes, Nanego Lira são apenas alguns 
dos talentos que a Paraíba generosamente em-
prestou ao cinema brasileiro e que também estão 
presentes no filme. 

O ator Mateus Nachtergaele, embora não sen-
do paraibano, (ele é paulista) é facilmente identi-
ficado com os atores paraibanos e nordestinos, in-
clusive por papéis desempenhados no cinema e na 
televisão, como, por exemplo, o de João Grilo, em 
O Auto da Compadecida, extraído do texto dramá-
tico do paraibano Ariano Suassuna. Volta a tra-
balhar com paraibanos no filme de Cláudio Assis, 
Baixio das Bestas, também protagonizado pelos 
paraibanos Fernando Teixeira, Marcelia Cartaxo e 
Mariah Teixeira.

Voltando a Central do Brasil, podemos vati-
cinar que este é um filme que vai ficar, permane-
cer na memória de todos pelo alto valor humano 
que encarna e representa. A personagem Dora, 
interpretada pela veterana Fernanda Montene-
gro é um bom exemplo disso. A personagem, que, 
no início do filme, é retratada como uma mulher 
fria, egoísta, até desonesta, vai aos poucos cres-
cendo, mudando, se transformando, se humani-
zando, a partir da sua convivência com o menino 
Josué. A Dora do fim do filme tem pouco da Dora 
do seu início. Sem ser absolutamente piegas, o 
filme arranca lágrimas comovidas do público, 
a partir dos valores que encarna e representa. 
É também um retrato sincero, sem retoques do 
povo brasileiro, tanto dos que vivem/sobrevi-
vem nas grandes cidades, como o Rio de Janei-
ro, como dos que moram nos rincões longínquos 
do Nordeste brasileiro, tudo junto e misturado, 
como somos nós, povos de todos os matizes, ra-
ças, religiões, que se entrecruzam nas grandes 
estações de trens urbanos, nas paradas de ôni-
bus do interior, nas feiras, em todos os lugares 
onde o humano prevalece. Nesse sentido, Central 
do Brasil, com seus generosos deslocamentos é 
um legítimo road movie, como também o é outro 
filme de Walter Salles, Diários de Motocicleta, 
que acompanha a trajetória de Ernesto Che Gue-
vara, pilotando uma motocicleta pela América do 
Sul.

O filme também nos oferece um eloquente 
contraste entre o Rio de Janeiro do final do século 
XX e o Rio de Janeiro de hoje, a cidade das balas 
perdidas, das milícias e das polícias que matam 
ao invés de defender o povo. O filme registra uma 
única cena de roubo e de caça a um ladrão. É um 
filme de multidões, mas não se detém na violência 
urbana, tão corriqueira nos dias que correm.

Visto por esse ângulo, Central do Brasil é 
um filme até pacífico, pouco violento, embora a 
violência surda das desigualdades sociais este-
ja presente o tempo todo. O tráfico de drogas e a 
prostituição não chegam a figurar proeminente-
mente no filme. É como se não existissem, embora 
a gente saiba que também existiam, como existem 
abertamente hoje.

A Tônica do Japão - 
a sociedade do entretenimento

A arte 
como guia

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Obituário

Com análises furiosas, Harold Bloom 
dividiu opiniões e se tornou best seller

Morto aos 89 anos, na 
última segunda-feira, o  crí-
tico literário Harold Bloom 
talvez tenha sido alvo de só 
uma unanimidade em vida: 
a de que era uma figura 
importante no mundo das 
artes.

Conhecido por uma 
certa fúria nas análises e 
pelas farpas que distribuiu 
à esquerda e à direita, ele 
dividiu opiniões e se viu 
em uma improvável posi-
ção de autor best-seller.

Dono de uma voz ge-
ralmente tranquila e de um 
tratamento cortês, Bloom 
foi uma personalidade soli-
tária durante praticamente 
toda a sua carreira.

Nos anos 1950, com-
bateu a “nova crítica” de 
T.S. Eliot, então a tendên-
cia nas aulas americanas 
de literatura. Na década 
de 1970, se opôs aos des-
construcionistas. Nos anos 
1990, depois de publicar O 

Cânone Ocidental, se bateu 
com multiculturalistas e fe-
ministas. Sobrou tempo até 
para provocar a fúria dos 
fãs de Harry Potter em um 
artigo para o Wall Street 
Journal.

Segundo Bloom, a 
saga de J.K. Rowling era 
uma coleção de clichês e 
um lixo que seria apagado 
pela história - o que fez o 
jornal americano receber 
mais de 400 cartas furiosas 
em aproximadamente dez 
dias.

Sua avaliação esbarra 
com as ideias que o põem 
como um dos principais 
críticos literários  dos Esta-
dos Unidos - a defesa do câ-
none e da superioridade de 
autores como Shakespeare, 
Dante, Cervantes, Dickens, 
Tolstói, Joyce e Proust.

Seus críticos aponta-
vam nessa seleção uma de-
fesa da figura do autor ho-
mem e branco. Afirmavam 
que o cânone de Bloom se-
ria arbitrário ao dar pouco 
ou nenhum  espaço a Bau-

delaire, Stendhal ou Balzac, 
por exemplo.

Bloom respondia di-
zendo que esses críticos 
faziam parte de uma certa 
“Escola do Ressentimen-
to”, que reuniria marxistas, 
feministas,  multicultura-
listas, neoconservadores e 
todos aqueles que, segun-
do o professor, rumavam 
na contramão do que era 
fundamental na literatura.

É como se seu cânone 
tivesse dois objetivos. Por 
um lado, afirmar a grande-
za das obras literárias do 
passado. Por outro, comba-
ter o politicamente correto 
e uma suposta  decadência 
dos estudos literários nos 
Estados Unidos.

Para ele, a acade-
mia estaria promoven-
do uma caça às bruxas 
nos livros, jogando na 
fogueira autores como 
Emerson e Shakespea-
re, enquanto louvaria 
diferentes escritores 
apenas por causa de sua 
“pigmentação da pele e 

orientação sexual”, entre 
outros fatores.

Além de O Cânone Oci-
dental, estão entre seus 
livros mais lembrados e 
publicados no Brasil Como 
e Por Que Ler, Shakespeare: 
A Invenção do Humano  e 
Jesus e Javé. Todos saíram 
aqui pela editora Objetiva.

Última aula
Segundo sua mulher, 

Jeanne, o crítico deu a úl-
tima aula na Universidade 
de Yale na quinta-feira, dia 
10. A morte foi confirmada 
por ela ao jornal The New 
York Times. A causa não foi 
divulgada.  

Ainda de acordo com 
ela, em uma entrevista ao 
New York Times, o último li-
vro de Bloom será divulgado 
pela Yale University Press.

Nascido em uma famí-
lia judia ortodoxa em Nova 
York, em 1931, na qual 
era caçula de cinco filhos, 
Bloom estudou na Univer-
sidade Cornell. Ele deixa 
dois filhos.

Folhapress

paga por tempo de uso, geralmente. Enquanto os japoneses 
frequentam mais esse estilo de karaokê, os gringos vão para 
os bares, no estilo microfone aberto. É que, segundo uma ami-
ga nipon, os japoneses não são tão desapegados da timidez 
assim. 

Karaokês e bares, inclusive, são atividades em grupo, en-
quanto que em estações de jogos e cassinos só os turistas iam 
acompanhados. Na verdade, a tendência é que cada vez mais 
os japoneses se isolem do tête-à-tête e escolham viver mais no 
mundo virtual. Quinta-feira à noite pelas ruas de Shibuya, um 
badalado bairro de Tóquio. Luzes por todos os lados, letreiros, 
bares, lojas de eletrônicos, aquela coisa toda. E gente, muita 
gente. Em um dos principais cruzamentos, uma aglomeração 
de pessoas que pareciam esperar o sinal verde para seguirem 
com o rebanho para o outro lado da rua. Só que elas nunca 
atravessavam. Estavam ocupadas, as dezenas de pessoas que 
fixavam atentamente nas telas dos smartphones, jogando 
Pokémon Go. 

Mas nada disso que citei era tão absurdo quanto os cas-
sinos japoneses. Esses lugares são ensurdecedores ao ponto 
de você não conseguir conversar com a pessoa ao seu lado. 
O isolamento acústico dos estabelecimentos faz o choque ser 
ainda maior quando se entra nas lojas: dezenas de máqui-
nas, talvez centenas, lado a lado, cada uma com sua própria 
música, efeitos sonoros e infinitas bolinhas de ferro que batem 
em placas de acrílico até caírem no buraco e gerar, assim, mais 
bolinhas que equivalem a ienes no fim das contas. Fiquei tonta 
só de lembrar. 

Se a impressão foi de que eu não gostei das experiências, 
ledo engano (menos a dos cassinos, aí é verdade sim). Vou 
usar uma frase que eu e meus companheiros de viagem temos 
usado bastante: saudades do meu Japão! Como não dá para 
voltar (ainda), semana que vem apareço aqui de novo para 
falar sobre templos, religião e espiritualidade. 

Foto: Gi Ismael/arquivo pessoal



Saiu a programação do 5º Cajazei-
rato – Festival Estadual de Teatro de Ca-
jazeiras, que será realizado de 14 a 17 
de novembro deste ano. O evento presta 
uma homenagem este ano ao ator, tea-
trólogo e escritor Tarcísio Pereira e terá 
espetáculos de João Pessoa, Guarabira, 
Campina Grande e Cajazeiras.

Entre os espetáculos selecionados 
estão: O Que Fazer Chamar a Policia?, 
Outubros, De João Para João (João 
Pessoa), A Batalha da Vírgula Contra 
o Ponto Final (Guarabira), Só é Louco 
Quem Pode (Campina Grande), De Hoje 
Eu Não Passo, O Palhaço do Planeta Ver-
de, Trinca, Mas Não Quebra, Le Défunt e 
O Dia Em Que Deu Elefante (Cajazeiras).

Entre os objetivos do Cajazeirato 
está a avaliação e discussão da pro-
dução teatral realizada no Estado da 
Paraíba. Também de possibilitar a troca 
de experiências entre os espetáculos 
participantes da quinta versão do 
Festival. 

Outros objetivos do festival: va-
lorizar e revitalizar a produção tea-
tral como bens culturais de natureza 
imaterial nos seus valores históricos, 
artísticos e culturais, além de realizar 
cursos e oficinas na área teatral duran-
te a realização do evento. 

“As práticas artísticas e culturais 
estão enraizadas nas tradições popula-
res vivas até hoje através dos festivais 
de repente, motivo pelo qual habitam 
em Cajazeiras vários poetas populares; 
as famosas e constantes peças teatrais, 
que rendeu a cidade a única casa de 
espetáculos do Sertão (Teatro ICA) e 
os filhos ilustres que levaram e levam 
o nome da cidade país afora, a exemplo 
do compositor Zé do Norte, os atores 
Sávio Rolim, Nanego Lira, Eliezer Rolim, 
Ubiratan di Assis e as atrizes Marcélia 
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Enquanto vou cometendo esses rabiscos aqui, 
Chimbica está com sua cabeça apoiada nos meus pés 
usufruindo de seu costumeiro cochilo matinal. Segue-
me por toda casa, até aos banheiros vai me perse-
guindo, inclusive naqueles momentos da mais estrita 
intimidade. Ela literalmente, como agora, não larga 
do meu pé. É de nobre estirpe essa minha beagle. 
Chegou-me ainda pequenina, quando mal havia des-
mamado. Gentileza do casal amigo Edu e Ceres. Eles 
cruzaram a sua Molie com um da mesma raça, um 
outro beagle que era do rapaz que ainda não se fizera 
deputado, o Pedro, dos Cunha Lima. Daí eu acreditar 
ser Chimbica de procedência renomada.

Sempre tive cães. Acho muito triste uma casa 
sem bicho e sem criança. Também acredito que elas, 
as casas, precisam ter plantas e livros. Sem essas coi-
sas, é apenas uma residência, um endereço, um nú-
mero no CEP, nada mais. Coisas que nunca faltaram 
por onde morei. Só crianças, tive sete e a caçula nem 
criança é mais, mas a trato como fosse. Ela não gosta 
disso, mas é minha maneira de que minha casa não 
perca o que  tem de melhor. Logo, logo, vai bater as 
asinhas e ganhar o mundo.; Sei disso.

Voltemos à minha Chimbica. Está gorda que pa-
rece uma porquinha de orelhas caídas. Quando me 
olha, sempre parece estar pedindo alguma coisa. E 
está. Faz prontidão durante minhas refeições para 
dar mostras que está querendo um naco de alguma 
coisa. Também é uma dorminhoca de marca maior. 
Quando está tirando sua soneca, posso tocar uma 
tuba, ou explodir uma bombinha de São João que ela 
não está nem aí, mas o quase imperceptível abrir de 
uma geladeira, a desperta. Sabe ela que lá tem comida 
e ninguém abre uma geladeira só para se refrescar. 
Ardilosa, essa cachorrinha e que apetite tem.

Gosta de latir e não precisa de grandes motivos 
para que o faça. Basta uma borboleta para despertar 
seu instinto de caçadora. Ou um ruído no quintal e lá 
está Chimbica a plenos pulmões. Claro que nem sem-
pre estamos dispostos a ouvir essas manifestações e 
então, ralhamos com ela: cala essa boca Chimbica! Ela 
obedece. 

Dorme aos meus pés a noite toda, ou pelo menos 
tenta, desde que ninguém abra a geladeira ou eu não 
me levante por um motivo qualquer. Sentinela da me-
lhor qualidade e ai de que alguém se aproxime para 
que ela mostre ser uma tigresa na hora de me defender.

Nas manhãs, quando estou em casa lendo meu 
jornal, fica me admirando. Tenho a intuição de que ela 
acha eu deva ter muito zelo por aquela maçaroca de 
papel, pois quando coloco uma dessas folhas onde era 
para ela fazer suas necessidades, ela faz ao lado, mas 
nunca no jornal. Deve pensar assim: não vou sujar a 
gazeta do meu patrãozinho. Quem disse que cachorro 
não pensa?

Quando viajo, dizem os que ficam, Chimbica per-
de o apetite, fica toda amuada. Mas como se exalta ao 
me ver de volta. Que euforia! 

Admiro a capacidade que tem de perceber mi-
nhas alterações de humor. Se me vê triste ou preo-
cupado, se encosta em mim como uma gata angorá, 
como quisesse dizer estar comigo para o que desse ou 
viesse. Se me vê alegre ou me percebe feliz, balança o 
rabinho de ponta branca para partilhar comigo des-
ses momentos de bem-aventurança. Uma fofa, como 
diz minha filha.

Mas, me perguntariam alguns, por que eu, em 
tempos tão conturbados, estaria ocupando esse es-
paço tecendo loas a uma cachorrinha? Muito sim-
ples, meus amigos, minhas amigas. Nesses tempos 
em que nosso país vive polarizado por correntes que 
não aceitam o contraditório como uma necessidade 
básica da democracia, é bom ficar calado, deixar a 
poeira baixar. Quem sabe esse ódio que se exala de 
ambos os lados um dia se extinga e então poderemos 
externar nossas opiniões. Essas lideranças belicosas, 
de um lado e de outro têm virtudes que não admiro 
e defeitos que não tolero. É isso. Expliquei? Então, 
por enquanto, toda minha atenção para minha doce 
Chimbica. É o melhor a fazer nesses tempos.

Chimbica, minha 
parceirinha 
nesses tempos

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com
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Evento tem programação definida 
e homenagem a Tarcísio Pereira

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

E s p e t á c u l o s            
O que fazer chamar a policia?
Outubros
A batalha da vírgula contra o ponto final
Só é louco quem pode
De hoje eu não passo
O palhaço do planeta verde 
Trinca, mas não quebra. 
Le défunt 
O dia em que deu elefante 
De João para João (espetáculo especialmente convidado)

P r o c e d ê n c i a             
João Pessoa
João Pessoa
Guarabira
Campina Grande
Cajazeiras
Cajazeiras
Cajazeiras
Cajazeiras
Cajazeiras
João Pessoa
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Espetáculos selecionados para compor a programação do evento que acontecerá no período 
de 14 a 17 de novembro de 2019.

ESTREIAS DA SEMANA
A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba. Tambiá 1: 16h; Cine Bangüê: Qui (10/10), 20h30; 
Dom (13/10), 18h; Ter (15/10), 19h.

A Princesa Elymia (Brasil. Dir.: Silvio Toledo. Animação): Zoé é 
uma garota de 10 anos e moradora de uma favela. Ela tem a vida 
mudada ao encontrar um portal que a leva a um mundo mágico. Lá, 
descobre ser a irmã desaparecida da rainha e é a única que preservou 
poderes mágicos para enfrentar um grande desequilíbrio no Reino de 
Elymia. Tambiá 1: 14h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (dub): 14h (sáb. e dom.), 16h30. MAG 1 (leg): 19h, 21h40. Ma-
naíra 9 Macro XE (dub, 3D): 13h (sáb. e dom.); Manaíra 9 Macro 
XE (leg, 3D): 15h45, 18h30, 21h10; Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 16h45, 
19h30, 22h10. Mangabeira 1 (dub, 3D): 14h30, 17h15 , 20h. Tambiá 
3 (dub): 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h25, 18h55. Tambiá 5 (dub, 3D): 
14h15, 16h30, 18h45, 21h.

ESPECIAL
Aparecida - Um Musical (Brasil. Dir.: Walcyr Carrasco. Musical): Há 
mais de 300 anos, a imagem de Nossa Senhora Aparecida é o maior símbolo 
da fé dos brasileiros. Sua história toca até os espíritos menos sensíveis de ma-
neira poderosa e transformadora. E é isso o que o espetáculo Aparecida - Um 
Musical oferece ao público: a imersão em uma fé capaz de operar transfor-
mações humanas. Manaíra 1 - Cine Experience: 19h30 (sessão única 
no sábado). 

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do 
sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de 
volta para casa. MAG 3 Atmos (dub): 14h (sáb. e dom.). Manaíra 8 
(dub): 12h10 (sáb. e dom.), 14h50 (exceto sáb. e dom.), 20h15 (sáb. e dom.). 
Mangabeira 4 (dub): 13h (exceto seg.). Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h20.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. Aven-
tura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão sem volta 
em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, McBride viaja 
pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por que sua missão 
falhou. Manaíra 3 (leg): 21h15. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, 
sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma 
trégua instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas 
casas. MAG 4 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 16h45, 19h. Manaíra 3 (dub): 
12h20 (sáb. e dom.), 14h40, 16h50, 19h. Mangabeira 3 (dub): 15h45*, 
18h*, 20h15* (*exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? MAG 2: 21h15. Manaíra 8: 17h20, 22h40. Cine Bangüe: Seg 
(14/10), 19h; Qui (17/10), 19h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, 
toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus co-
nhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação 
de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movi-
mento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett 
Cullen) é seu maior representante. MAG 2 (leg): 17h15. MAG 2 (dub): 
20h. MAG 3 Atmos (dub): 16h. MAG 3 Atmos (leg): 18h45, 21h30. 
Manaíra 2 (leg): 14h30, 17h30, 20h30; Manaíra 4 (leg): 14h15, 17h, 
19h45; Manaíra 5  (leg): 13h45, 16h30, 19h15, 22h; Manaíra 6 (leg): 
13h15* (sáb. e dom.), 16h, 18h45, 21h30. Manaíra 7 (dub): 12h45* (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h15, 21h. Manaíra 10 VIP (leg): 14h45, 17h15, 20h, 
22h45. Mangabeira 2 (dub): 21h30. Mangabeira 3 (dub): 22h30 
(exceto seg. e ter.). Mangabeira 4 (dub): 15h30*, 18h15* (*exceto seg.). 
Mangabeira 4 (leg): 21h (exceto seg.). Mangabeira 5 (dub): 13h45,  
16h30, 19h15, 22h. Tambiá 2 (dub): 20h30; Tambiá 4 (dub): 16h40, 
21h10. Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Qui (10/10), 18h30; Sab. (19/10), 16h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e 
dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): O 
filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os seus próprios 
pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar a uma nova 
realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano num novo colégio. 
Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e até mesmo as armadi-
lhas da internet mostram como meninos e meninas muitas vezes sentem as 
mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras completamente diferentes. 
Manaíra 1: 13h50 (sáb. e dom.), 15h50, 17h50*, 19h50 (qui, sex, dom). 
Mangabeira 2: 13h15, 15h15, 17h30, 19h30. Tambiá 3: 18h20.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma criatura 
maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. Manaíra 1 
(dub): 21h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine 
Bangüê: Dom (13/10), 15h; Qua (16/10), 18h30.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley 
ignora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca 
de seu pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam 
presos na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem 
que o aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Tambiá 
1 (dub): 18h.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entanto, quando 
uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará confrontar seu 
passado e reviver suas habilidades de combate para enfrentar um dos mais 
perigosos cartéis mexicanos. Tambiá 1: 20h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio 
Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (16/10), 20h30.

Cartaxo e Sóia Lira, entre outros”, desta-
ca Francisco Ernandes, coordenador do 
evento.

O projeto foi aprovado no edital 
do Fundo Municipal de Incentivo à 
Cultura (Fuminc) 2018, que está sendo 
desenvolvido neste ano de 2019, numa 
iniciativa da Prefeitura Municipal de Ca-
jazeiras através da Secretaria de Cultura 
e Turismo. A propositura é de Orlando 
de Queiroz Maia.

Tarcísio Pereira, o grande homena-
geado do evento, nasceu em Pombal e 
atualmente é secretário de Cultura em 
Guarabira. Seu primeiro romance foi 

escrito em 1993 com o título de Agonia 
na Tumba e surpreendeu os leitores a 
concentrar toda a narrativa dentro de 
um lugar fechado. 

Em apenas 18 anos de teatro, 
Tarcísio Pereira já havia escrito aproxi-
madamente 30 peças, entre comédias, 
tragédias e dramas. Vinte textos, muitos 
deles premiados, foram selecionados e 
reunidos em 12 volumes que levam o 
selo “Série Teatro de Tarcísio Pereira”, 
por meio do projeto da Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa, Lei Municipal n.º 
7.380/93, também conhecida como “Lei 
Viva Cultura”

‘De João Para 
João’, com Flávio 

Melo e Tarcísio 
Pereira, é o 
espetáculo 

convidado da 
mostra

Foto: Antônio David/divulgação
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Lançado em ebook, livro de Felipe Gesteira reúne textos publicados em A União e incentiva a atividade física

É proposital o toque de 
humor do título do e-book 
Emagreça Bebendo Cerveja, 
o primeiro do jornalista pa-
raibano Felipe Gesteira, que 
o lançou pela loja Kindle da 
Amazon no final do último 
mês de setembro. “A ideia é a 
de que você pode emagrecer 
sem abrir mão de algumas 
coisas. É um incentivo à prá-
tica esportiva como hábito 
diário”, esclareceu o autor, 
que reúne, na obra, 31 capí-
tulos - cada qual correspon-
dendo a um artigo publicado 
em A União, onde assina co-
luna semanal nas sextas, no 
caderno Esportes -, cujo pre-
ço é R$ 24,89 e vem obtendo 
boa receptividade entre os 
leitores. 

O livro já está sendo tra-
duzido para o inglês e deverá 
ser lançado, também no for-
mato digital, até o final deste 
ano. E, dentro desse mesmo 
período, a previsão é de que 
ocorra o lançamento da ver-
são impressa em português.

“Meu objetivo é ampliar 
o alcance”, comentou Gestei-
ra, ao justificar a decisão de 
lançar Emagreça Bebendo 
Cerveja no idioma inglês, cuja 
tradução está sendo realiza-
da pela pernambucana - ra-
dicada em São Paulo - Paula 
Neves Cisneiros, com revisão 
de Cadu Vieira. 

“O livro é um relato auto-
biográfico, que está disponí-
vel na loja Kindle e pode ser 
lido em qualquer dispositivo: 
computador, tablet, celular, 
além do e-book reader”, dis-
se ele, referindo-se à obra, 
cujo prefácio é assinado pelo 
gerente executivo de mídia 
impressa de A União, Pheli-
pe Caldas, e capa de William 
Medeiros. 

O autor disse que a ideia 
de publicar a obra foi gestada 
naturalmente em sua cabeça. 

“Emagreça Bebendo Cerveja 
não surgiu como projeto de 
livro, mas a partir das minhas 
colunas semanais, publica-
das no jornal A União, onde 
eu trazia relatos em tom au-
tobiográfico de como andava 
minha relação com a práti-
ca esportiva. Nasceu como 
um desabafo, pois o início 
de todo esse processo foi no 
fundo do poço de minha au-
toestima, no reencontro com 
minha melhor versão a par-
tir da inserção de uma rotina 
diária de exercícios físicos, 
e na possibilidade de con-
tagiar positivamente outras 
pessoas com um modo de 
vida mais saudável. Semana 
a semana, tomou forma, e foi 
aos poucos ganhando cara de 
livro”, confessou ele no texto 
com o qual apresenta a obra 
ao leitor.

Felipe Gesteira garante, 
de forma definitiva, que não 
é preciso ser magro para al-
cançar a felicidade. O autor 
defende que, aliada à prática 
esportiva diária, uma pessoa 
pode se alimentar de forma 
equilibrada, reduzindo, por 
exemplo, a ingestão de al-
guns produtos. “É necessário 
ressaltar que somente a in-
dústria do consumo se bene-
ficia com os estereótipos de 
beleza pré-concebidos, dos 
corpos sarados, do universo 
fitness que associa o estado 
de plenitude e bem-estar ex-
clusivamente a praticantes 
de exercícios físicos e impõe, 
por meio das redes sociais di-
gitais, um novo modo de ser 
para poder ser feliz. É possí-
vel ser sedentário e feliz, e há 
beleza em todas as formas e 
corpos”, garante o autor em 
outro trecho que escreveu 
para a apresentação do livro.

Sem cortar a cerveja
O autor deixa claro que, 

por mais que possa pare-
cer, seu livro não é sobre 
programas de treinamen-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Folhapress 

Para autor, é possível emagrecer 
sem abrir mão de uma cervejinha

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

“Ninguém precisa ser magro para ser bonito”
O jornalista não deixou de 

admitir que, para muitas pessoas, 
reduzir o próprio peso ainda 
não é tarefa das mais fáceis. No 
entanto, disse que vale a pena 
abdicar de certos prazeres para 
atingir a meta da boa forma física.

“Apesar disso, e gostando 
ou não, praticar exercícios físicos 
vai dar mais qualidade de vida, 
de saúde, e garantir que a lon-
gevidade chegue da forma mais 
confortável possível, com menos 
dores, mais disposição e bom 
humor”, disse Gesteira. 

“Ninguém precisa ser magro 
para ser bonito e que há uma 

indústria da moda e do consumo 
que se beneficia com o império da 
magreza. Respeitemos quem quer 
ser magro, por qualquer motivo. 
Se a busca por perder peso é pela 
saúde, para se enquadrar em 
padrões sociais, para uma melhor 
aceitação de sua própria imagem, 
que seja. Vale tudo. Seu corpo, 
suas regras”, acrescentou ele.

Jornalista formado pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), instituição pela qual 
também é mestre em Computa-
ção, Comunicação e Artes, Felipe 
Gesteira  confessou que pretende 
continuar lançando mais livros. A 

segunda obra já está sendo pro-
duzida e vai tratar dos fatos que 
levaram ao processo de impea-
chment da então presidente da 
República do Brasil, Dilma Rou-
sseff, que deixou o cargo em 31 
de agosto de 2016, baseado em 
artigos que publicou no caderno 
Políticas do jornal A União. 

“Será um recorte temporal”, 
disse ele, que atua como consul-
tor na cidade de João Pessoa, é 
casado, pai de dois meninos, se 
confessa um “apaixonado” por 
corrida de rua, futebol, videoga-
mes e fotografia e não dispensa 
biscoitos, pizza e cerveja.

to de alta intensidade, nem 
sobre corrida de rua. Não 
há, sequer, formulas exatas, 
rotinas de treinos, dietas 
mirabolantes a serem segui-

das. “Há, sim, um princípio 
onde cada um pode encon-
trar seu próprio caminho, 
com pequenas concessões. 
É possível emagrecer, ficar 

mais forte, mais rápido, ou 
qualquer que seja a meta 
a ser atingida sem cortar a 
cervejinha do fim de sema-
na”, assegura Gesteira.

LABRFF

Em Los Angeles, paraibanos têm 
noite de gala em festival de cinema

A programação da edi-
ção de 2019 do Los Angeles 
Brazilian Film Festival (LA-
BRFF) teve início no último 
domingo e vai até o próximo 
dia 17, quando acontecerá 
a premiação, e já demons-
tra uma valorização para a 
produção cinematográfica 
paraibana. Marcélia Cartaxo 
foi a atriz homenageada na 
edição deste ano e traz, em 
sua viagem de volta ao Bra-
sil, o prêmio de Life Achie-
vement Award, ou conjunto 
da obra (em tradução livre).

Marcélia está, em 2019, 
colhendo os frutos do acla-
mado Pacarrete. A produ-
ção foi premiada em oito 
categorias no Festival de Ci-
nema de Gramado, entre as 
quais estão, além de Melhor 
Atriz.

André Morais (diretor 

de Rebento) descreve, com 
admiração, a premiação de 
sua conterrânea. “Marcélia 
tem uma trajetória emocio-
nante e está num momento 
de maturidade artística in-
crível”. 

A atriz foi premiada na 
noite de abertura do festival 
e foi “aplaudida de pé por 
minutos”. Desde A Hora da 
Estrela até Pacarrete existe 
a “construção de uma car-
reira artística incrível”. “O 
brilho nos olhos da atriz é 
perceptível em cada abraço”, 
conta, orgulhoso, o diretor.

André Morais está pre-
sente no festival através do 
longa-metragem Rebento 
(que leva o subtítulo de 
Blessed Is the Fruit para 
exibições internacionais), 
juntamente com a atriz In-
grid Trigueiro, que integra o 
elenco do filme. 

Para André, 2019 está 
sendo uma alegria “não só 

Conhecida como Bonnie 
da série Big Little Lies, a 
atriz e cantora americana 
Zoe Kravitz, 30, acaba de 
ser escolhida a nova intér-
prete da personagem Mu-
lher-Gato no filme Batman. 
Ela vai encarar o papel na 
estreia do longa, marcada 
para junho de 2021. 

As informações são 
do site THR. Segundo a 
publicação, o diretor Matt 
Reeves programa iniciar 
as gravações até janeiro 
do ano que vem. O filme do 
Batman será a estreia de 
Robert Pattinson no papel 
do homem-morcego.

Kravitz também já 
marcou presença em lon-
gas como Mad Max: Es-
trada da Fúria, Animais 
Fantásticos: Os Crimes de 
Grindelwald, Rough Night 
e Homem-Aranha No Ara-
nhaverso. A atriz também 
dublou o papel de Mulher-
Gato na animação LEGO 
Batman - o Filme.

Atriz Zoe Kravitz fará 
papel de Mulher Gato

O papel de Mulher-Ga-
to é um dos mais importan-
tes da franquia, já que ela é 
a antagonista do persona-
gem principal e por quem 
ele desperta uma senti-
mento. 

Na história do cine-
ma, já interpretaram o 
papel nomes como Lee 
Meriwether, em 1966, Mi-
chelle Pfeiffer em Batman: 
O Retorno (1992) e Anne 
Hathaway no longa-metra-
gem de 2012.

Aponte a lente do seu smart-
phone para o QR Code acima 
e acesse a página do livro na 

Amazon.com.br

Gesteira e a capa do seu livro, um relato autobiográfico sobre como se manter saudável sem dietas mirabolantes

Foto: Edson Matos

para mim, como realizador, 
mas pelos 40 artistas parai-
banos envolvidos, entre téc-
nica e elenco, na produção 
do Rebento”. 

Sobre o acréscimo do 
subtítulo de expressão bíbli-
ca, em inglês, André comen-
ta, misterioso, que “o filme 
mexe de forma forte com a 
questão do sagrado”. 

Rebento será exibido em 

Los Angeles e já passou por 
diversos festivais pelo Brasil 
e exterior. Para André, isso 
“abre caminho e nos une 
neste momento precioso do 
audiovisual produzido na 
Paraíba”. 

Ainda existe previsão de 
mais exibições até o final do 
ano, até Rebento estrear nas 
salas de cinema Brasil afora 
em 2020. 

Tapete vermelho: Marcélia (E), André Morais e Ingrid Trigueiro (D)

Zoe é conhecida por ‘Big Little Lies’

Foto: Reprodução/Facebook

Cairé Andrade  
caireandrade@gmail.com
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PF no PSL
A Polícia Federal cumpriu na manhã de ontem mandados de 
busca e apreensão em endereços em Pernambuco ligados ao 
deputado federal Luciano Bivar, presidente do PSL.  Página 14 Fo
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Presidente da Assembleia Legislativa não anda muito satisfeito com os seus pares e ameaça agora cortar o ponto

Deputados atrasam votações
e presidente ameaça o ponto

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Nos últimos dias, não 
tem sido nada fácil tem quó-
rum na Assembleia Legislati-
va da Paraíba. Dos 36 parla-
mentares,  está sendo difícil 
conseguir reunir pelo menos 
19 deputados para fazer vo-
tações. E ontem, depois de 
mais um fracasso no quórum, 
o presidente da Casa, Adriano 
Galdino (PSB), anunciou que 
cortará o ponto e que manda-
rá fazer os descontos nos sa-
lários dos parlamentares que 
não comparecerem à sessão 
desta quarta-feira, dia 16.

“Eu sei que isso é uma 
coisa amarga, mas infeliz-
mente estou sendo obrigado 
a dizer e vou ser obrigado a 
fazer”, afirmou Galdino, mi-
nutos depois de anunciar a 
paralisação das votações de 
ontem, provocada por um 
pedido de verificação de quó-
rum apresentado pelo líder 
do Governo, o deputado Ri-
cardo Barbosa (PSB).    

O principal prejuízo, 
além do encalhe da pauta, 
sobrou pra dezenas de agen-
tes da Polícia Civil que desde 
o começo da manhã haviam 
começado a ocupar espaços 
do prédio do Poder Legisla-
tivo no sentido de pressionar 
os deputados a votarem uma 
matéria que tramita na Casa.

Por sugestão do deputa-
do Anderson Monteiro (PP) 
as votações desta quarta (se 
houver mesmo) começam, 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

então, com a matéria de inte-
resse dos policiais civis, o que 
foi questionado pelo próprio 
presidente Adriano Galdino, 
ao lembrar que a matéria ain-
da não conta com o parecer 
da Comissão de Orçamento e 
Finanças.

Em princípio, nesse caso, 
ficou acertado que o presi-
dente da comissão, deputado 
Wilson Filho (PTB), reunisse 
os demais membros na tarde 
de ontem ou, antes da sessão 
do plenário, na manhã de 
hoje, para aprontar o parecer 
e possibilitar a votação da 
matéria.

“Isto é, se houver quó-
rum”, alfinetou, sorrindo, um 
deputado que, no momento, 

passava pelo Comitê de Im-
prensa para dar entrevista 
sobre outros assuntos. Esse 
mesmo deputado confiden-
ciou que a falta de quórum 
sempre acontece quando ban-
cada de oposição ou situação 
fecha questão para não votar 
determinado projeto, mas que 
desta vez, o problema não é 
bem esse não.

“Acho que tem a ver com 
a reforma administrativa da 
Casa que levou alguns par-
lamentares a perderem ga-
nhos antigos e, por isso, an-
dam bastante insatisfeitos, 
se ausentando ou fazendo 
operação tartaruga”, frisou 
ele, ao lembrar que, “se o 
presidente realmente não 

endurecer o jogo, até o final 
do ano, o ritmo vai ser esse 
de votação dia sim, oito não”, 
ironizou.

Faltava deputado, mas 
sobrava vereador e foi justa-
mente o vereador Humberto 
Pontes (Avante), que é da ca-
tegoria, quem contou em en-
trevista que o projeto trata da 
autonomia da Polícia Civil e 
que a presença dos agentes se 
deu para pedir que os deputa-
dos apreciem essa matéria.

“Amanhã (hoje) estare-
mos aqui de novo lotando 
as galerias da Casa”, prome-
teu Humberto Pontes. Resta 
saber, se Adriano Galdino 
consegue 19 deputados em 
plenário.

Presidente da Assembleia Adriano Galdino (PSB) anda de cara  feia com os colegas; ele não consegue reuni-los para votações

Foto: Nill Pereira

Sérgio da SAC assume na Câmara e 1a 
dama de Santa Rita deve virar deputada

O segundo suplente de ve-
reador Sérgio da SAC (Solida-
riedade) tomou posse ontem 
na Câmara de João Pessoa no 
lugar de Durval Ferreira, que 
está na Secretaria de Tecno-
logia do município. E, em face 
de uma licença já apresentada 
pela deputada Dra. Paula (PP), 
a primeira dama de Santa Rita, 
Jane Panta (PSDB), deve assu-
mir ainda esta semana na As-
sembleia Legislativa. 

A deputada estadual Pau-
la Francinete vai se licenciar 
por quatro meses para tratar 
de problemas particulares, 
mas até o final da manhã de 

ontem, a Mesa da Assembleia 
ainda não havia anunciado dia 
e hora para a posse de Jane 
Panta, cuja previsão de perma-
nência no mandato é de quatro 
meses.

Sérgio da Sac assume gra-
ças à titularidade conseguida 
esta semana pela primeira 
suplente Helena Holanda(PP). 
Ela ocupou a cadeira deixada 
em fevereiro pelo vereador 
Eduardo Carneiro(PRTB) que, 
no ano passado, conseguiu se 
eleger deputado estadual.

O novo vereador cercado 
de rumores de que pode ser 
afastado porque, ainda na se-

mana passada, por decisão da 
Justiça, chegou a ser condena-
do a quatro anos de reclusão, 
sob acusação do Ministério 
Público de que, juntamente 
com outras três pessoas, teria 
cometido desvio de recursos 
destinados a uma festa cultural 
e esportiva no período em que 
exercia a titularidade. Como a 
decisão cabe recurso, a Mesa 
da Câmara não teve como dei-
xar de convocá-lo.

Sérgio da SAC já foi verea-
dor de 2009 a 2016 e, depois 
da posse, afirmou que volta 
ao Legislativo pessoense para 
somar. “Retorno a este Poder 

com bastante orgulho. Chego 
para somar, defender a popu-
lação e ser mais um aliado do 
povo de João Pessoa”, declarou.

O parlamentar agradeceu 
às pessoas que o apoiaram e 
continuam apoiando. “Não po-
deria deixar de agradecer ao 
Rei dos Reis, a meus familia-
res, eleitores e amigos. Agra-
deço ao presidente municipal 
do meu partido, vereador João 
Almeida, e ao presidente es-
tadual partido, o vice-prefeito 
Manoel Júnior. Agradeço tam-
bém à coligação que me aju-
dou a estar aqui”, reconheceu 
o vereador.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O presidente da As-
sembleia Legislativa, Adria-
no Galdino (PSB), e os de-
putados Ricardo Barbosa e 
Pollyanna Dutra (PSB), se 
reuniram na noite de on-
tem com o procurador-ge-
ral de Justiça, Francisco Se-
ráphico, para discutir sobre 
aterros sanitários; e com 
o presidente do Tribunal 
de Justiça, desembargador 
Márcio Murilo, para tratar 
das ameaças de extinção 
de dezenas de comarcas do 
Estado.

Sobre o Termo de 
Ajustamento de Conduta 
de 68 municípios com o 
Ministério Público é por-
que o prazo para cum-
primento acabou ontem, 
levando Assembleia e 
Famup a procurarem o 
MP para pedir prorroga-
ção em face do individa-
mento e da situação dos 
municípios.

“A Assembleia, como 
interlocutora, abriu esse 
diálogo e continua bus-
cando um consenso para 
que possamos, no menor 
espaço de tempo possível, 
resolver essa questão do 
resíduo sólido na Paraí-
ba”, disse o presidente da 

Assembleia, Adriano Gal-
dino, acrescentando que 
agora o “próximo passo 
dos municípios é buscar 
parcerias com o Governo 
do Estado para encontrar 
“uma solução econômica 
para o problema”.

O procurador Fran-
cisco Seráphico disse que 
vai reunir informações 
de todos os municípios 
envolvidos para traçar 
um diagnóstico do enca-
minhamento de soluções. 
Ele destacou que algumas 
cidades estão se esfor-
çando para cumprir, mas 
alertou que outras não 
estão dando a devida im-
portância que o problema 
requer.

O TAC, segundo ele, 
prevê, num primeiro 
momento, o não enca-
minhamento dos resí-
duos para os “lixões”. O 
segundo momento é os 
prefeitos encaminharem 
os resíduos para os ater-
ros. Dentro de um prazo 
maior os municípios te-
rão que reparar a área 
degradada. Seráphico 
ressalta que alguns mu-
nicípios estão cumprindo 
essas exigências.

AL intermedia acordo 
com o MP e com o TJ

Ensino superior

Deputados querem a 
UEPB no Vale do Piancó

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba, através 
da Comissão de Educa-
ção, Cultura e Desportos, 
vai encaminhar pleitos 
ao Governo do Estado no 
sentido de levar a UEPB 
também para o Vale do 
Piancó, única região do 
Estado que até agora 
ainda não conta com um 
campus da instituição. 

O encaminhamento, 
anunciado ontem pelo 
deputado Taciano Diniz 
(Avante) é resultado de 
uma audiência púbica 
que a Casa realizou na 
tarde de anteontem para 
discutir o assunto com a 
participação de diversos 
prefeitos, professores e 
estudantes da região.

Taciano Diniz, autor 
da propositura, ressaltou 
na ocasião que a criação 
de um campus univer-
sitário no Vale do Pian-
có pode proporcionar o 
crescimento econômico 
e social da região. “Essa 
é uma luta que já vem 
desde o ano de 2000, 
passando por proces-
sos eleitorais e, assim, 
no engajamento de uma 
região composta por 18 

municípios, que têm um 
forte ponto agropecua-
rista e desenvolvimento 
do ramo têxtil. Então, se 
faz necessário a implan-
tação do ensino público 
superior para que, efe-
tivamente, tenhamos a 
qualificação dos jovens, 
dando oportunidade 
para se formarem dentro 
da sua região”, afirmou.

O deputado Wallber 
Virgolino destacou que 
a representatividade da 
região na ALPB fortale-
ce a luta das principais 
demandas da população 
local. “O Vale do Piancó 
é uma das regiões mais 
importantes da Paraí-
ba, de grandes políticos, 
mas ao longo dos anos a 
classe política se enfra-
queceu e o Vale ficou um 
pouco esquecido. Hoje, a 
região conta com dois re-
presentantes na Assem-
bleia, eu e o deputado 
Taciano, e nós estamos 
lutando para a implan-
tação de um campus da 
UEPB para que não só 
leve educação, mas de-
senvolvimento para a 
região, que precisa ser 
oxigenada”, enfatizou.

Vereador foi condenadoo a 4 anos de prisão

Menos de uma semana após ser 
condenado pela Justiça, o segundo 
suplente de vereador Evandro Sérgio 
de Azevedo Araújo (Solidariedade), 
foi empossado em sessão ordinária 
dessa terça-feira (15), na Câmara 
Municipal de João Pessoa (CMJP). Sér-
gio da SAC, como é mais conhecido, 
recebeu uma pena de quatro anos de 
reclusão e dois de detenção, com 40 
dias-multa. A pena foi imposta pelo 
juiz Rusio Lima de Melo. 

Além do vereador recém-empos-
sado também foram condenados no 
mesmo processo, a filha dele, Michel-
le Pinto Araújo a um ano de reclusão 
e 10 dias-multa - substituída por 
prestação de serviço à comunidade 
ou entidades públicas; Paulo Sérgio 
da Silva Carneiro e Moacir Rodrigues 
da Silva Júnior (ambos  cinco anos de 
reclusão e dois de detenção, com 50 
dias-multa acusados de desviarem 
recursos públicos.

Sérgio da SAC foi condenado 
por fraude licitatória, apropriação 
indébita, falsificação de documento 

particular e falsidade ideológica. 
Consta a síntese da denúncia do 
Ministério Público que os réus Paulo 
Sérgio da Silva Carneiro, Moacir 
Rodrigues da Silva Júnior, Aldebarã 
Bezerra de Melo, sob a coordenação 
do então vereador de João Pessoa, no 
seu primeiro mandato, montaram um 
esquema para desviar recurso público 
por meio da Associação Esportiva, 
Cultural, Recreativa e Comunitária do 
Valentina. O esquema criminoso teria 
se apropriado de R$ 53.300.

A assessoria dele  informou que o 
parlamentar ainda não foi notificado.
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Operação Ginhol coloca o líder do PSL, legenda do presidente da República, como alvo no caso das candidatas laranjas

A Polícia Federal cumpriu 
na manhã de ontem mandados 
de busca e apreensão em ende-
reços em Pernambuco ligados 
ao deputado federal Luciano 
Bivar, presidente do PSL, em 
investigação sobre o esquema 
das candidaturas de laranjas 
revelado pelo jornal Folha de 
S.Paulo.

O PSL é o partido do pre-
sidente da República, Jair Bol-
sonaro. Os mandados foram 
autorizados pelo Tribunal 
Regional Eleitoral do estado, 
atendendo pedidos da polícia e 
do Ministério Público. 

A casa de Bivar no Recife 
e a sede do partido estão en-
tre os alvos. Endereços de três 
candidatas, Maria de Lourdes 
Paixão, Érika Santos e Mariana 
Nunes, e de duas gráficas, Ita-
pissu e Vidal, bem como seus 
representantes, também tive-
ram busca e apreensão.

Em nota, a defesa do pre-
sidente do PSL classificou o 
mandado de busca e apreen-
são como “fora de contexto”.

“A defesa enfatiza que o 
inquérito já se estende há 10 
meses, já foram ouvidas di-
versas testemunhas e não há 
indícios de fraude no processo 
eleitoral”, diz o texto assinado 
pelo escritório de advocacia de 
Ademar Rigueira, responsável 
pela defesa do deputado.

“Ainda na visão da defesa, 
a busca é uma inversão da ló-
gica da investigação, vista com 
muita estranheza pelo escritó-
rio, principalmente por se es-
tar vivenciando um momento 
de turbulência política.”

O laranjal do PSL, como 
ficou conhecido, foi revelado 
pela Folha de S.Paulo em uma 
série de publicações desde o 
início do ano. A PF abriu in-
vestigações após as reporta-
gens. O esquema deu início a 
uma crise na legenda e tem 
sido um dos elementos de 
desgaste entre o grupo de Bi-
var e o de Jair Bolsonaro, que 
ameaça deixar o partido.

Em fevereiro, o jornal mos-
trou que o grupo de Bivar criou 
uma candidata de fachada em 
Pernambuco que recebeu do 
partido R$ 400 mil de dinheiro 
público na eleição de 2018.

Maria de Lourdes Paixão, 
68, que oficialmente concor-
reu a deputada federal e teve 
apenas 274 votos, foi a terceira 

Gustavo Uribe e 
Talita Fernandes 
Folhapress

Milena Galdino
Agência Senado

PF cumpre busca e apreensão 
em endereços de Bivar em PE

maior beneficiada com verba 
do PSL em todo o país, mais do 
que o próprio presidente Jair 
Bolsonaro e a deputada Joice 
Hasselmann (SP), essa com 
1,079 milhão de votos.

À época, a Folha de S.Pau-
lo visitou os endereços infor-
mados pela gráfica na nota fis-
cal e na Receita Federal e não 
encontrou sinais de que ela 
tenha funcionado nesses locais 
durante a eleição.

Em outra reportagem, o 
jornal também revelou que 
o partido liberou R$ 250 mil 
de verba pública para a cam-
panha de Érika Santos, uma 
assessora da legenda, que re-
passou parte do dinheiro para 
a mesma gráfica.

Ela declarou ter utilizado o 
restante dos recursos em uma 
outra empresa, uma gráfica de 
pequeno porte, a Vidal, de um 
membro do diretório estadual 
do PSL. Durante a eleição, Érika 
assessorava Gustavo Bebianno, 
presidente interino da legenda, 
que virou ministro de Bolsona-
ro. Ele foi demitido em meio à 
repercussão do caso.

A Vidal foi a empresa que 
mais recebeu verba pública do 
partido em Pernambuco nas 
eleições. Sete candidatos decla-
raram ter gasto R$ 1,23 milhão 
dos fundos eleitoral e partidá-

rio na gráfica Vidal, que nunca 
havia participado de uma elei-
ção e funciona em uma peque-
na sala na cidade de Amaraji, 
interior de Pernambuco.

Na semana passada, Bol-

sonaro detonou a crise ao falar 
que Bivar está “queimado pra 
caramba”. Instalado o conflito, 
o líder da legenda devolveu 
um tom abaixo: “Não estamos 
em grêmio estudantil. Ele pode 

No final da manhã, o material apreendido começou a chegar na sede da Polícia Federal, no Recife

Foto: Agência Pixel Press/ Folhapress

Bônus do pré-sal

CAE aprova regra e projeto vai com urgência a plenário

Segue com urgência 
para votação no plenário o 
projeto que garante a dis-
tribuição de parte do bônus 
de assinatura do próximo 
leilão do petróleo a es-
tados e municípios. O PL 
5.478/2019 foi aprovado 
na manhã de ontem pela 
unanimidade de 23 votos 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE), que ava-
liou o mérito da proposta.

O projeto destina 30% 
do que a União arrecadar 

no leilão aos entes federa-
dos. Estados e Distrito Fe-
deral devem receber 15% 
— ou R$ 10,9 bilhões, se to-
dos os campos forem leiloa-
dos — e municípios recebe-
rão os outros 15%. O rateio 
entre as prefeituras seguirá 
os critérios do Fundo de 
Participação dos Municí-
pios (FPM), que considera 
parâmetros como a desi-
gualdade regional e a renda 
per capita para beneficiar 
as populações com menor 
índice de desenvolvimento.

O embate foi justamen-
te na distribuição para os es-

tados. A princípio, a propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) 98/2019 previa que 
as unidades da Federação 
receberiam os recursos se-
gundo critérios do Fundo 
de Participação dos Estados 
(FPE), agradando aos entes 
mais pobres, que recebem 
um rateio proporcional-
mente maior em razão da 
tentativa de se equalizar as 
distorções regionais.

A Câmara mudou 
essa regra e aprovou o PL 
5.478/2019, para que dois 
terços sejam distribuídos 
segundo o FPE, e um terço 

obedeça a um critério que 
compense as perdas dos es-
tados exportadores com a 
desoneração prevista pela 
Lei Kandir. Além disso, o 
projeto garante ao Rio de 
Janeiro 3% da parcela da 
União (que fica, então, com 
67% do bônus) uma vez 
que é o estado confrontante 
(de onde será efetivamente 
retirado o petróleo).

Embora o relator, sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM), te-
nha votado a favor do proje-
to, uma emenda do senador 
Rogério Carvalho (PT-SE) 
rendeu uma discussão que 

se estendeu por quase duas 
horas. Rogério tentou com-
pensar os estados do Norte 
e do Nordeste, além do DF, 
pelas perdas com o novo cri-
tério que introduziu a regra 
de um terço referente à Lei 
Kandir (que representa 5% 
do bônus de assinatura). 
Para isso, a emenda previa 
a retirada de mais 3% da 
parcela da União para que 
fossem distribuídos aos es-
tados que saíram perdendo.

Rogério questionou a 
mudança feita pela Câmara 
no cálculo da distribuição 
dos estados, uma vez que 

a regra anterior havia sido 
acertada entre senadores 
e deputados. Ele disse que 
não houve óbice ao pedido 
do senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ) para que 3% fossem 
destinados ao Rio de Janeiro, 
mas não entendia por que 
outros 3% não poderiam ser 
destinados a 17 estados mais 
pobres. O líder do governo, 
senador Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE), frisou que 
a União não tem como abrir 
mão de mais 3% dos recur-
sos porque, como os estados, 
passa por uma situação frágil 
de equilíbrio fiscal.

RAIO-X DO PSL 
n 271.195 filiados (em 
ago.19)
n 3 governadores (SC, 
RO e RR), de um total 
de 27 estados
n 53 deputados fede-
rais, de 513; 
n 2a maior bancada, 
atrás da do PT (54)
n 3 senadores, de 81; 
a maior bancada, do 
MDB, tem 13
n R$ 110 mi - repasses 
do fundo partidário 
em 2019 (estimativa)

Ação policial é solução jurídica que Bolsonaro buscava

Em busca de uma solução ju-
rídica, o presidente Jair Bolsonaro 
pretende utilizar a operação de 
ontem da Polícia Federal em ende-
reços ligados ao presidente nacional 
do PSL, Luciano Bivar, como argu-
mento de que há justa causa para 
que deputados aliados deixem o 
partido sem perder o mandato.

Antes de reunião ministerial, 
ontem pela manhã, o ministro da 
Justiça, Sergio Moro, foi indagado 
pela Folha, mas não quis comentar 
a operação. Na semana passada, 
ele e o diretor-geral da Polícia 
Federal, Mauricio Valeixo, tinham 
se reunido com o presidente em 
audiência reservada.

O laranjal do PSL, como ficou 
conhecido, foi revelado pela Folha de 
S.Paulo em uma série de publicações 
desde o início do ano. A PF abriu 
investigações após as reportagens, e 
o esquema deu início a uma crise na 
legenda e tem sido um dos elementos 
de desgaste entre o grupo de Bivar 

e o de Jair Bolsonaro, que também 
estuda como deixar o partido. 

A operação de ontem acontece 
diante de um clima de desconfiança 
entre aliados de Bivar de que Bol-
sonaro poderia promover retaliação 
ao presidente do PSL.

Como definiram auxiliares pre-
sidenciais, a investigação se tornou 
uma espécie de “bala de prata” que 
o presidente precisava para reforçar 
a crítica de que falta transparência 
da cúpula nacional da sigla na ad-
ministração dos recursos do fundo 
partidário, o que, segundo assesso-
res palacianos, deve ser explorado 
pela equipe jurídica de Bolsonaro.

Na mesma linha, deputados 
bolsonaristas comemoraram o ti-
ming da operação. Eles dizem que a 
deflagração enfraquece o grupo de 
Bivar, que se reuniria ontem  para 
decidir sobre a expulsão de mem-
bros do partido. Nas palavras de um 
parlamentar, o fato de o atingido ser 
Bivar avaliza a tese da justa causa.

Na semana passada, o presi-
dente informou a advogados e de-
putados, que se reuniram com ele 
no Palácio do Planalto, que havia 

decidido deixar o PSL. Ele ressaltou, 
no entanto, que só oficializaria a 
decisão caso conseguisse viabilizar 
a migração para outra sigla de par-
lamentares bolsonaristas.

Desde então, a defesa de 
Bolsonaro tem avaliado e buscado 
argumentos que possam ser utiliza-
dos para encampar a tese. Uma ala 
da sigla defende desde a semana 
passada que o escândalo das can-
didaturas de laranjas do PSL seja 
apontado como justa causa para 
uma desfiliação.

A operação de ontem faz parte, 
justamente, da investigação do es-
quema das candidaturas de laranja. 
“A operação fortalece nosso pedido 
por transparência no uso de recur-
sos público e na democracia das 
decisões”, disse a deputada federal 
Carla Zambelli (PSL-SP), aliada do 
presidente.

O líder do governo na Câmara, 
Major Vitor Hugo (PSL-GO), foi na 
mesma linha. “Eu acho que reforça 
a tese da importância da transpa-
rência. Era melhor ter aberto as 
contas sem que a Polícia Federal 
tivesse que ir lá buscar.”

levar tudo do partido, só não 
pode levar a dignidade”.

Segundo reportagem da 
Folha de S.Paulo publicada no 
início deste mês, um depoi-
mento e uma planilha obtidos 
pela Polícia Federal sugerem 
que recursos de esquema de 
candidaturas laranjas do PSL 
foram desviados para abaste-
cer, por meio de caixa dois, a 
campanha do presidente e do 
ministro do Turismo, Marce-
lo Álvaro Antônio —indiciado 
pela PF e denunciado pelo Mi-
nistério Público por três cri-
mes no esquema dos laranjas.

Marionetes
A operação de ontem ga-

nhou o nome de Guinhol, fa-
zendo referência a um mario-
nete, personagem do teatro de 
fantoches criado no século 19. 
A polícia apura se as candida-
tas foram criadas apenas para 
a movimentação de recursos 
de forma ilegal.

Segundo nota da Polícia 
Federal, as medidas buscam 
esclarecer se houve “burla ao 
emprego de recursos” de re-
cursos às candidatas mulhe-
res, “havendo indícios de que 
tais valores foram aplicados de 
forma fictícia objetivando seu 
desvio para livre aplicação do 
partido e seus gestores”.

Ainda de acordo com o 
texto, o inquérito apura as 
práticas de três crimes, “pois 
representantes locais de de-
terminado partido político 
teriam ocultado/disfarçado/
omitido movimentações de 
recursos financeiros oriundos 
do fundo partidários, espe-
cialmente os destinados às 
candidaturas de mulheres, 
após verificação preliminar 
de informações que foram 
fortemente difundidas pelos 
órgãos de imprensa nacional”.

Camila Mattoso e
Ranier Bragon 
Folhapress
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Vai ficando para trás...

Lucena
iveradolucena@gmail.com

Iveraldo

Vai ficando para trás a visão da minha aldeia infantil. 
Tudo era muito simples, galinhas no terreiro, presas para ma-
tar, na mesa tudo que vinha do roçado, da roça dos meeiros. Da 
feira, a cada semana, vinha o que na terra não se produzia. Com 
o ferreiro, as notícias da cidade que ficava ali perto, mas era 
distante, nela moravam pessoas que não conhecíamos e não se 
sabia o que tinha além dela, mas tinha.

Um dia a cidade. A cidade trouxe grandes novidades: o rá-
dio, que coisa magnífica, o nosso só era ligado à noite quando 
se tinha ligada a luz elétrica, quem podia tinha rádio a bateria 
e funcionava o dia todo, a cidade tenha a padaria e a mercearia, 
tinha automóveis e o caminhão que carregava mais coisas que 
cavalo, mula e jerico. Na cidade tinha um trem, coisa grande, de 
apito forte e que chegava de noite e saía de madrugada. Levei 
muito tempo para conhecê-lo. Tive medo.

A grande novidade que a cidade nos apresentou foi a es-
cola, um tal de Grupo Escolar. Eram meninos e meninas juntos 
e uma professora que nos ensinou a ler, escrever e contar. Era 
difícil ler a Carta de ABC, decorar a Taborda, somar, diminuir, 
dividir e multiplicar números, depois tinha um livro muito 
adiantado a Questão Matias, era o livro dos adiantados. A esco-
la nos revelou outro mundo muito mais distante e desconheci-
do, mundo onde, por certo, nunca iríamos.

No rádio se cantava e tocava músicas que na roça nun-
ca escutávamos e ele falava de uma tal de guerra mundial. Os 
adultos ficavam horrorizados com as notícias dessa guerra e 
até se reuniam na praça para ouvi-las, todos.

Demorou mas acabei por conhecer o “Maria fumaça”, ele 
partia da cidade para a capital, uma cidade grande, as qua-
tro horas da madrugada. A viagem foi um deslumbre, quanta 
gente, quantos carros de trem, uns ligados no outro e uma 
máquina poderosa puxando todos eles e as cidades passando, 
muitas cidades. Me mudei para João Pessoa para continuar 
os estudos. Eram os anos finais da década de 40, terminei o 
primário, fiz Admissão no Pio X, ainda funcionando no Lar-
go de São Francisco, aí o mundo se escancarava e participei, 
ativamente, da minha primeira greve.Terminei o ano letivo 
aprovado mas aconselhado a mudar de colégio. Terminei o 
Ginásio no Liceu Paraibano onde também cursei o Ensino 
Médio, o Clássico e preparei o caminho para a Universidade 
e “pavimentei” a estrada para o amor, para a vida e iniciei mi-
litância política. A escolarização não acaba aí e a educação se 
faz enquanto a vida se gasta. Vou vivendo...

Seis décadas de minha vida, decisivas, vivi em João Pessoa 
e acompanho o crescimento dessa cidade. Quando aqui cheguei 
ela era mesmo uma província, para mim na época, imensa ci-
dade. Joguei bola de meia em terreno no matagal que ocupava 
a área onde se construiu o Mercado Central, na época criticado 
por ser uma obra imensa. Antes dele a feira da cidade se fazia 
em área que começava na Visconde de Pelotas, onde depois se 
construiria o Cine Municipal e terminava na Lagoa.  A cidade 
já era grande, Cruz das Armas terminava em Oitizeiro que ter-
minava na baixada, na Rua São Benedito, Jaguaribe o grande 
bairro que ainda não se dividia com o Varjão, a Torre acaba-
va na Rui Barbosa, Tambiá era o luxo que fazia fronteira com 
o Roger que ia até Mandacaru, bairro popular. A Ilha do Bispo 
começava e acabava nela mesmo, já poluída e o Cristo nascia de 
um loteamento feito pelos frades do Rosário. A Praça da Inde-
pendência, nua da cobertura vegetal, era o limite da cidade no 
sentido da Praia de Tambaú, zona de veraneio para onde se via-
java de bonde, o grande sistema de transporte coletivo da urbe. 
O centro da cidade com a localização do comércio e da “zona 
alegre”, se    localizava na Cidade Baixa, Maciel Pinheiro, Barão 
do Triunfo, Padre Meira, B. Rohan, Praça Pedro Américo, Rua 
da República, Rua Nova, Duque de Caxias, Ponto de Cem Réis, 
praças João Pessoa e Venâncio Neiva, o conterão. Na Imbiribei-
ra o Campo de Aviação e o quartel, abandonado, do 8o. RAM, 
depois reativado para sediar o Grupamento de Engenharia.

A expansão para o mar se fez no Governo José Américo, 
nos anos 50, com a abertura da Av. Epitácio Pessoa. Então a ci-
dade se expande para a orla, e vão surgindo Expedicionários, 
Miramar, Bairro dos Estados, Jardim Luna, João Agripino, Tam-
baú residencial, que cresce para Cabo Branco, Manaíra, e Bessa.

A Cidade Universitária implantada nas terras da Fazenda 
São Rafael, é o Campos Um da UFPB e dará origem ao conjunto 
Cidade Universitária, com os Bancários e, na sua vizinhança, o 
Castelo Branco.

A política de habitação federal vai ensejar o surgimento dos 
grandes conjuntos de Geisel, Costa e Silva, Valentina, Funcioná-
rios, Ernane Sátiro, João Agripino, as  Mangabeiras  e a cidade 
explode em sua malha urbana que não para de se expandir.

Hoje, a pequena distância, vejo a consolidação dessa incrí-
vel cidade, acolhedora, boa de se viver, de clima ameno, favore-
cido pela Mata do Buraquinho e a brisa que sopra do mar, cheia 
de verde, com todos os problemas urbanos, mas com grandes 
possibilidades de resolvê-los enquanto se toca a vida.

Editoração: Klécio BezerraEdição:Cecília Noronha

Presidente afirmou que está preparado para  “destruir rapidamente a economia” turca se líderes ameaçarem a paz

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, anun-
ciou ontem que “em breve” 
emitirá uma ordem executiva 
autorizando sanções contra o 
governo turco, depois da ofen-
siva no norte da Síria. 

Trump não especificou 
quando as medidas serão im-
postas, mas disse que o ato 
autoriza sanções adicionais 
contra “aqueles que podem es-
tar envolvidos em graves vio-
lações dos direitos humanos, 
impedindo um cessar-fogo, 
impedindo que pessoas deslo-
cadas voltem para casa, repa-
triando à força refugiados ou 
ameaçando a paz, segurança 
ou estabilidade na Síria”.

Segundo Trump, as tarifas 
sobre as importações de aço 
da Turquia terão aumento de 
50%, e os Estados Unidos já 
interromperam as negociações 
de um acordo comercial de 
US$ 100 bilhões com o país.

“Os Estados Unidos usa-
rão agressivamente as san-
ções econômicas para atingir 
aqueles que possibilitam, 
facilitam e financiam esses 
atos hediondos na Síria”, 
disse Trump em declaração 
divulgada em sua página no 
Twitter. “Estou totalmente 
preparado para destruir ra-
pidamente a economia da 
Turquia se os líderes turcos 
continuarem nesse caminho 
perigoso e destrutivo.”

Também nessa segunda-
feira, o vice-presidente, Mike 
Pence, afirmou que Donald 
Trump conversou com o pre-
sidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, e pediu que ele inter-

Folhapress

Trump promete sanções contra 
Turquia em breve, após ataques

rompa o avanço militar.
O mandatário americano 

instou Erdogan a concordar 
com um cessar-fogo imediato, 
segundo o vice, que também 
afirmou que viajará em breve 
para a região. 

“Os Estados Unidos sim-
plesmente não tolerarão mais a 
invasão turca na Síria. Nós esta-
mos pedindo que a Turquia re-
cue, ponha fim à violência e se 
sente à mesa de negociações”, 
disse Mike Pence.

Na última segunda-feira 
(7), Trump declarou abrupta-
mente que evacuaria 50 tropas 
americanas da região. O presi-
dente americano ignorou críti-
cas à sua decisão, que deixou o 
caminho aberto para os turcos 
atacarem os curdos.

As cenas de devastação 
causadas pela invasão, os re-
gistros de mortos e feridos e o 

deslocamentos de milhares de 
de pessoas obrigadas a deixar 
suas casas expuseram o presi-
dente a duras críticas de con-
gressistas, inclusive os do Par-
tido Republicano. 

Os curdos foram impor-
tantes aliados na guerra contra 
o grupo terrorista Estado Islâ-
mico, e a decisão de abandoná
-los foi vista como traição.

Somando entre 30 e 40 
milhões de pessoas, os curdos 
constituem uma das maiores 
nações apátridas do mundo. 
Por volta de 20 milhões vivem 
na Turquia e são considerados 
separatistas pelo governo. 

Desde o início da semana 
passada, o governo Trump en-
frenta intensa pressão para im-
por sanções à Turquia.

O Congresso americano 
prometeu agir caso o presiden-
te não adote medidas para im-

pedir os ataques e resguardar o 
povo curdo.

Trump afirmou que a 
ofensiva militar da Turquia está 
causando uma crise humani-
tária e criando condições para 
“possíveis crimes de guerra”, 
mas deixou claro que não volta-
rá atrás em sua decisão.

“Como já disse antes, eu 
evacuarei todos os militares 
americanos do norte da Síria.”

O secretário da Defesa, 
Mark Esper, confirmou no do-
mingo que praticamente todas 
as tropas no norte da Síria se-
riam evacuadas. 

Mas nessa segunda-feira, 
Donald Trump disse que um 
grupo pequeno de militares 
ainda está na guarnição de 
At Tanf, no sul da Síria, “para 
continuar a perturbar os res-
tos” do grupo terrorista do 
Estado Islâmico.

O mandatário americano enfatizou que os EUA serão agressivos com quem facilitar ou financiar atos hediondos na Síria

Foto: Brazil Photo Press/ Folhapress

Farpas eleitorais

Macri compara populismo com
‘mulher com cartão de crédito’

Suspeitos de corrupção na legalização 
de imigrantes são presos em Portugal

A 12 dias da eleição 
presidencial argentina, o 
presidente Mauricio Ma-
cri e sua maior rival políti-
ca, Cristina Kirchner, troca-
ram farpas publicamente.

Em entrevista a uma 
rádio local, o candidato à 
reeleição, que está quase 
20 pontos abaixo do kirch-
nerista Alberto Fernández 
nas pesquisas de intenções 
de voto, afirmou que o “po-

pulismo é como quando 
você passa a administração 
da casa a sua mulher e, em 
vez de pagar as contas, ela 
usa o cartão de crédito”.

“Usa, usa, até que um 
dia você tem de hipotecar 
sua casa.”

A frase sexista causou 
polêmica nas redes sociais 
e ressoou toda a tarde nos 
meios argentinos.

Em resposta, Cristina, 
candidata a vice pela chapa 
opositora, chamou Macri 
em uma mensagem no Twit-

ter de “machistinha”. “Ele é 
um machistinha, viram só? 
Eu tinha avisado.”

Ao deixar o cargo, em 
2015, Cristina se recusou 
a entregar a faixa presi-
dencial a Macri, acusando
-o de tê-la tratado mal em 
conversa por telefone para 
combinar a cerimônia.

“O presidente eleito 
precisa saber que o dia da 
posse não é a sua festa de 
aniversário”, disse ela, em 
meio à discussão. 

Depois, acabou dei-

xando o cargo 12 horas an-
tes da posse, e a entrega da 
faixa teve de ser feita pelo 
presidente do Senado.

O primeiro turno da 
eleição argentina ocorre 
no próximo dia 27. O candi-
dato kirchnerista, Alberto 
Fernández, ganhou as elei-
ções primárias em agosto e 
é favorito, até mesmo para 
vencer em primeiro turno.

Macri vem realizando 
atos populares massivos em 
todo o país, na tentativa de 
recuperar os votos perdidos.

A Polícia Judiciária por-
tuguesa prendeu suspeitos de 
corrupção na legalização de 
imigrantes. Segundo a polícia, 
milhares de imigrantes ilegais 
entraram em Portugal com a 
ajuda de servidores de órgãos 
portugueses que trabalham na 
área de tributos, no serviço de 
acolhimento a estrangeiros e no 

Instituto de Segurança Social.
A polícia, por meio da Uni-

dade Nacional Contra-Terro-
rismo (UNCT), realizou deze-
nas de buscas em residências 
e “deteve dezenas de pessoas 
suspeitas de integrarem esta 
estrutura criminosa, constituí-
da por indivíduos com vastos 
antecedentes criminais e com 
ligações a redes internacionais 
que determinam e controlam os 

fluxos migratórios irregulares 
com origem em diversos países 
da Ásia Meridional e África”, re-
vela a polícia em comunicado.

“Os detidos, com idades 
compreendidas entre os 28 
e os 64 anos, são suspeitos 
da prática dos crimes de as-
sociação criminosa, auxílio à 
imigração ilegal, de casamento 
por conveniência, de falsifica-
ção de documentos, de abuso 

de poder, de corrupção ativa e 
passiva, de branqueamento, de 
falsidade informática e acesso 
indevido, atividade criminosa 
que permitiu obter elevados 
proventos financeiros”, afir-
mou a Polícia Judiciária.

Os detidos serão apre-
sentados ao Tribunal de Ins-
trução Criminal de Lisboa 
para primeiro interrogató-
rio judicial.

Sylvia Colombo 
Folhapress

Agência Brasil/ RTP
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Além de celular, empresa apresentou outros produtos como um fone de ouvido capaz de fazer tradução simultânea 

O Google anunciou on-
tem sua nova linha de pro-
dutos, que inclui o celular 
Pixel 4, um novo fone de ou-
vido sem fio e uma platafor-
ma de games. 

O novo celular tem como 
destaque um sensor para 
captar gestos próximos a ele, 
sem que seja preciso tocar 
na tela. O sensor é capaz de 
saber quando a pessoa está 
chegando, e assim, reiniciar 
mais rápido. 

Os gestos podem ser 
usados para mudar a músi-
ca, atender chamadas, parar 
o despertador e interagir 
com personagens na tela em 
um jogo, por exemplo. Ou-
tra aposta do modelo são as 
câmeras. Há duas na parte 
traseira, que prometem me-
lhores fotos com zoom e um 
modo capaz de fazer ima-
gens boas em situações de 
pouca luz, como a de um céu 
estrelado. 

O modelo vem com um 
software que usa inteligência 
artificial para melhorar as ima-
gens. Mas há também espaço 

Rafael Balago
Folhapress

Google lança Pixel 4 com sensor
de gestos e inteligência artificial

para toques pessoais: ao tirar 
a foto, o usuário pode regular o 
nível de luz, como em uma câ-
mera profissional, caso deseje. 

O Pixel 4 tem ainda um 
gravador de voz capaz de fa-
zer transcrições automáticas, 
mesmo sem internet. Traz 
ainda um sensor de reconhe-
cimento facial e o Google As-
sistant, serviço de interação 
por voz da empresa. 

O Pixel 4 será comer-

cializado por US$ 799 (R$ 
3.296) nos EUA, e já está dis-
ponível para compra online 
no país. Não há previsão de 
venda no Brasil. 

Há quatro anos como fa-
bricante de celulares, o Goo-
gle segue buscando aumentar 
sua participação nesse merca-
do, ainda pequena. Em setem-
bro, suas vendas somaram 
2,23% do total na América do 
Norte, segundo o Statscoun-

ter. Apple (50%) e Samsung 
(26%) dominam as vendas. 

O evento de lançamento 
em Nova York teve mais novi-
dades, como o fone de ouvido 
sem fio Pixel Buds. 

Além de tocar músi-
ca, ele permitirá interagir 
por voz com o Google As-
sistant e pedir tradução de 
idiomas. Os fones captarão 
o som em uma língua e se-
rão capazes de convertê-lo 

para outra, para ser ouvida 
pelo usuário. 

Os novos fones poderão 
ficar a muitos metros de dis-
tância do smartphone, como 
a alguns cômodos da casa 
ou do escritório. A distância 
exata não foi detalhada. 

O volume do fone tam-
bém se ajustará automatica-
mente conforme o ambiente: 
o som aumentará quando a 
pessoa estiver em uma rua 
barulhenta, por exemplo, e 
diminuirá ao chegar em casa. 

O Pixel Buds custará US$ 
179 (R$ 738) e será vendido 
a partir do ano que vem. 

Também foi anunciada 
uma plataforma de games, 
chamada Stadia, que será 
lançada em 19 de novembro. 
A plataforma terá um contro-
le próprio, que permitirá ao 
usuário jogar em TVs, celula-
res e outras telas. 

O Google divulgou ain-
da um novo notebook, o Pi-
xelbook, que terá o sistema 
Chrome OS, que custará a 
partir de US$ 649. Também 
foram mostrados novos apa-
relhos para automação resi-
dencial e para usar o Google 
Assistant em casa.

O aparelho será 
comercializado por US$ 799 

(R$ 3.296) nos EUA, mas 
ainda não há previsão 

de venda no Brasil

Foto: A7 Press/Folhapress

A emissora pública de te-
levisão NHK apurou que 12 mil 
residências foram inundadas 
pelo tufão Hagibis, que atingiu 
o Japão no último fim de sema-
na. Informações coletadas em 
todo o país revelaram que cerca 
de 900 casas foram destruídas 
ou parcialmente danificadas.

As águas subiram acima 
do nível do solo em 7.907 re-
sidências em 16 províncias, in-
cluindo Nagano e Tochigi.

Em 4.296 residências 
de 21 províncias, incluindo 
Shizuoka e Saitama, a água in-
vadiu as casas pelo subsolo.

Cerca de 66 residências 
em sete províncias, incluindo 
Chiba, ficaram parcialmente 
destruídas, enquanto 914 em 
20 províncias, incluindo Tó-
quio e Kanagawa, sofreram da-
nos parciais.

Tufão alaga 
mais de 12 mil 
residências
no Japão
Agência Brasil/ NHK
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Turismo
Dados do Ministério do Turismo apontam que a entrada de 
turistas americanos, canadenses e australianos no Brasil cresceu 
25% comparado com o mesmo período de 2018. Página 18
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Kit facilitará o acompanhamento de gestantes que farão o exame a cada três meses para prevenir a microcefalia em bebês

Exame para identificar zika 
vírus é comercializado no país

Flávia Albuquerque 
Da Agência Brasil

Um exame sorológico 
capaz de identificar a con-
taminação por zika vírus 
mesmo depois da infecção 
por dengue começou a ser 
comercializado no país. Os 
kits são voltados principal-
mente para mulheres em 
idade fértil e para estudos 
epidemiológicos que pre-
tendam determinar pessoas 
que já tenham sido expostas 
ao vírus. Essa era uma das 
principais demandas após a 
epidemia de zika no Brasil, 
entre 2015 e 2016.

O teste é resultado de 
uma pesquisa iniciada há 
dois anos por um grupo de 
pesquisadores do Instituto 
de Ciências Biomédicas da 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Se qualquer maneira de 
amar vale o canto - como 
gravado por Milton Nasci-
mento em “Paula e Bebeto” -, 
nenhuma maneira de proibir 
valerá. Já tentaram proibir que 
eu amasse, como fui proibido 
de escrever, proibido de outras 
coisas. Por isso, tanto me iden-
tifiquei com os estudantes do 
maio de 68, em Paris, gritando 
que “é proibido proibir”.

Uma “velha” canção - ou 
“marchinha com guitarras”, 
como alguns queiram - ainda 
foi “relida” por mim num 
show também já “velho”: 
“Conversas em torno do bus-
to de Augusto”.

É de Caetano Veloso 
(foto), nos dias em que ele 
andava mais interessado em nenhuma teoria ou 
menos interessado em alguma teoria: “Me dê 
um beijo, meu amor. Eles estão nos esperando. 
Os automóveis ardem em chamas. Derrubar as 
prateleiras, as estantes, as estátuas, as vidraças, 
louças, livros, sim... E eu digo sim, e eu digo não, 
e eu digo: é proibido proibir”,

O “homo caetanae” é um tipo que pode 

Mamãe e meu início em jornal
misturar o “homo sapiens” com 
o “homo faber”. Os latinistas me 
ajudem.

Imagino o “homo caetanae” 
como aquela pessoa que é doce 
pela própria natureza, culta mais 
pela necessidade de enfrentar a 
ignorância do que por se dar ao 
trabalho de permanentemente 
ler, trabalhadora por oferecer seu 
exemplo a quem tudo quer fácil. 
O “homo caetanae” não admite 
que alguém dirigindo ultrapas-
se o sinal vermelho. O “homo 
caetanae” contesta os “podres 
poderes” que insistem em existir 
na arquitetura de Brasília que 
para seu uso atual Niemeyer 
nunca projetou.

O “índio extraterrestre” de-
sistiu de pousar na Esplanada dos 
Ministérios. Não mais virá “impá-

vido que nem Mohammed Ali”, nem “apaixona-
damente como Peri ou “tranquilo e infalível como 
Bruce Lee”,

Confesso que sempre tentei ser um dos 
“homo caetanae”. Agora confesso que estou 
quase em processo de desistência, pois está 
morrendo o tal do “orgulho civil”. Fujo da 
neo-barbárie.

Todas as tardes
entregava-me jornais do 
dia, que trazia do Grupo 
Escolar Presidente João 
Pessoa. No início fez a 
recomendação: “Não 
deixe de ver o ‘Cantinho 
da Cultura’, n’A União. 
Não deixe de ler Carlos 
Romero e Virgínius da 
Gama e Melo”.

Ela permitiu que, 
aos 15 anos de idade, 
eu lesse Jean-Paul Sar-
tre. Aos 18, criei cora-
gem e apresentei-me ao 
jornalista Antônio Bar-
reto Neto, em “A União”, 
para mostrar-lhe um 
texto. Fui com o cora-
ção na boca. Quando vi 
o artigo publicado, sem 
nenhuma alteração, 
chorei e beijei minha 
mãe, orgulhosa. Na épo-
ca, escrever para jornal 
era decorrência de um 
obstinado aprendizado.

Lembro-me de minha mãe, 
Antonieta Aranha (foto), 
rigorosa com o ensino dado 
aos três filhos, principalmente 
cuidadosa para que a Língua 
Portuguesa fosse bem apren-
dida.

Professora estadual, viúva, 
sacrificava seu lazer, diminuía a 
quantidade de suas roupas, com-
prando livros para os três. Um 
tornou-se pianista dos melhores 
no Nordeste; outro, um grande 
médico e administrador hospita-
lar; o que aqui escreve, um jorna-
lista e compositor que não mal-
trata a língua. Entre os três, um 
(Marcus) conseguiu publicar dois 
bons livros: “Anayde - Panthera 
dos olhos dormentes” e “Pois é...”. 
Frutos de uma professora que 
sabia ser o cultivo da língua uma 
necessidade fundamental.

Graças aos esforços de mãe 
Antonieta (tornando-se diretora de 
escola) e do que primeiro conseguiu 
emprego, Marcus, a vida melhorou 
na casa na Praia de Tambaú. Os três 
irmãos puderam ler mais, começa-

Caetano e o não à neo-barbárie
Essas coisas Carlos Aranha 

c.aranha@yahoo.com

ram a frequentar a Biblioteca 
Pública e, com outro esforço 
de mamãe, estudaram na 
Cultura Inglesa. Comecei a 
devorar jornais e conseguir, 
como objeto sagrado, a edi-
ção dominical do “Jornal do 
Brasil”. Mãe Antonieta logo 

percebeu o meu 
interesse em escrever. 

Uma situação que, 
por vezes, prejudicava o 
acesso das ambulâncias à 
emergência do Complexo 
Hospitalar Regional De-
putado Janduhy Carneiro 
de Patos (CHRDJC) mais 
precisamente, no estacio-
namento, agora não existe 
mais. Com a contratação 
de uma empresa de se-
gurança e a disposição de 
um vigilante 24h, todos os 
dias da semana, o contro-
le de acesso das ambulân-
cias foi aperfeiçoado. Isto 
porque, ao permanecer 
em rondas na área exter-
na do prédio, os seguran-
ças evitam que veículos 
fiquem parados em locais 
que obstaculem a passa-
gem das ambulâncias e 
também dá um suporte 
na recepção da unidade. 
A empresa de segurança 
também foi contratada, 
com as mesmas finalida-
des e rotina, para a Ma-
ternidade Dr. Peregrino 
Filho, de Patos. As duas 
unidades integram a Rede 
Estadual de Saúde.

Além de controlar o 
fluxo de veículos no esta-
cionamento do complexo, 
a empresa também refor-
ça a segurança da área 
externa que, comumente, 
era utilizada por pessoas 
estranhas à rotina do 
hospital. Para tanto, dois 
seguranças se revezam 
por turno de trabalho, 
diuturno, de forma que 
em todos os momentos, 
de segunda a segunda, há 
vigilância disponível.

Hospital 
de Patos 
melhora 
segurança

Exame detecta a 
presença de anticorpo 

específico do zika 
vírus produzido pelo 
organismo depois de 
15 a 20 dias, após o 

indivíduo ser infectado

Universidade de São Paulo. 
O estudo foi apoiado pela 
Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado de São Pau-
lo e teve o pedido de patente 
licenciado pela empresa Ad-
vaGen Biotec e recentemen-
te aprovada pela Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária para uso comercial. O 

produto foi testado em cerca 
de 3.200 mulheres no Brasil.

O exame detecta a pre-
sença de anticorpo específico 
do zika vírus produzido pelo 
organismo depois de 15 a 
20 dias, após o indivíduo ser 
infectado. Entretanto, como 
os vírus da zika e da dengue 
são muito parecidos, os tes-
tes disponíveis no mercado 
acabam por confundir com 
resultando em falso positi-
vo ou negativo, dificultando 
ou impedindo o diagnóstico 
preciso em áreas endêmicas 
para a dengue. O teste possui 
95% de especificidade para 
zika, enquanto os outros do 
mercado possuem até 75%.

“Esse anticorpo dá pro-
teção para o resto da vida 
e é muito difícil achar uma 
proteína que seja específica 

para o zika. Mas achamos um 
local na proteína, que cha-
mamos de Delta NS1, e que 
não dá reação cruzada com 
a dengue”, explicou um dos 
pesquisadores, o especialis-
ta em virologia Edison Luiz 
Durigon.

Segundo o pesquisador, 
o kit facilitará o acompanha-
mento de gestantes que farão 
o exame a cada três meses 
para prevenir a microcefalia 
em bebês. Caso a mulher seja 
infectada só no período final 
da gestação, o bebê corre o 
risco de desenvolver proble-
mas neurológicos.

“Se a gestante tiver zika 
o teste acusará. E aí muda-se 
a conduta médica, com a pos-
sibilidade de acompanhar 
essa criança para que ela seja 
conduzida a um padrão nor-

mal na infância e adolescên-
cia”, disse.

O exame é baseado no 
método Elisa e também será 
útil para estudar a prevalên-
cia do vírus porque a maioria 
das pessoas infectadas não 
apresenta sintomas, assim 
a mulher pode ter o vírus 
sem saber e passar para o 
feto. Dessa forma, algumas 
crianças podem nascer sem 
microcefalia, mas podem ter 
lesões invisíveis no cérebro 
em um primeiro momento, 
podendo desenvolver pro-
blemas cognitivos severos.

“O exame deve ser feito 
em laboratório e fica pronto 
em três horas e meia. É um 
teste que qualquer laborató-
rio clínico está equipado para 
fazer. Esse foi um cuidado nos-
so”, explicou o especialista.

O teste é resultado de uma pesquisa 
iniciada há dois anos por um grupo de 
pesquisadores do Instituto de Ciências 

Biomédicas da Universidade de São Paulo

Foto: Sumaia Villela/Agência Brasil
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Vinte integrantes são acusados de estelionato contra a União e inserção de dados falsos em sistema de informações da administração pública

O Ministério Público 
Federal (MPF) denunciou 
32 integrantes da organiza-
ção criminosa responsável 
pela venda de vagas no cur-
so de Medicina da Univer-
sidade Brasil, em Fernan-
dópolis, interior paulista, 
e pela contratação fraudu-
lenta de financiamento pú-
blico por meio do Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies), conforme divulgou 
o órgão.

Vinte deles também 
são acusados de esteliona-
to contra a União e inserção 
de dados falsos em sistema 
de informações da adminis-
tração pública com o fim de 
obter vantagem indevida. 
O MPF ajuizou ainda duas 
denúncias contra parte do 
grupo pelos crimes de fal-
sidade ideológica e fraude 
processual, devido às ten-
tativas de obstruir as inves-
tigações.

Segundo a procurado-
ria, 13 integrantes da or-
ganização criminosa par-
ticiparam da manipulação 
dos dados apresentados 
ao MPF. Eles foram denun-
ciados por falsidade ideo-
lógica e por omitir dados 
técnicos indispensáveis à 
propositura da ação civil, 
quando requisitados pelo 
Ministério Público.

O prejuízo causado aos 
cofres públicos devido ao 
custeio indevido das men-
salidades foi estimado em 
até R$ 500 milhões, segun-
do o MPF. Os envolvidos 
no esquema cobravam até 
R$ 120 mil por aluno para 
garantir a matrícula sem 
processo seletivo e para 
enquadrar no programa de 

financiamento estudantil 
pessoas que não teriam di-
reito ao benefício. As pro-
vas usadas pelo MPF são 
referentes a 2019, porém, 
há suspeitas de que as ir-
regularidades começaram 
antes. 

“Para garantir o menor 
nível de inadimplemento de 
mensalidades possível, os 
membros da organização 
criminosa arquitetaram o 
esquema criminoso descri-
to nesta denúncia, transfe-
rindo boa parte do risco de 
inadimplência aos cofres 
públicos da União, que é 
quem patrocina o programa 
de financiamento estudan-
til”, descreveu o MPF.

Segundo a procurado-
ria, o esquema era liderado 
pelo reitor e proprietário 
da universidade, José Fer-
nando Pinto da Costa, preso 
no dia 3 de setembro após 
a deflagração da Operação 
Vagatomia, e por seu filho 
Sthefano Bruno Pinto da 
Costa, diretor executivo da 
universidade. Além de fun-
cionários do campus de Fer-
nandópolis, pessoas lotadas 
na sede da instituição na ca-
pital paulista integravam a 
organização criminosa.

O comércio de vagas 
contava com a atuação de 
assessores educacionais 
sem vínculo formal e apa-
rente com a Universidade 
Brasil. Eles eram respon-
sáveis pela captação de 
alunos interessados em 
comprar o ingresso na 
graduação de Medicina ou 
conseguir acesso indevido 
do Fies.

A Universidade Brasil 
disse, em nota “que conti-
nua à disposição da Justiça 
para quaisquer esclareci-
mentos”.

Camila Boehm 
Da Agência Brasil

João Paulo Pires
Da Folhapress

Denunciado grupo por fraude no Fies 
e venda de vagas em universidade

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil

Turismo

Com isenção de visto, número de 
estrangeiros aumenta 25% no país

A isenção de vistos a 
países estratégicos, vigente 
há quase quatro meses, tem 
se mostrado um importante 
acerto do Ministério do Tu-
rismo. Dados preliminares 
apontam que a entrada de 
turistas americanos, cana-
denses e australianos no Bra-
sil cresceu 25% comparado 
com o mesmo período de 
2018. Destaque para os Es-
tados Unidos, maior emissor 
dentre os contemplados pela 
isenção, que apresentaram 
um aumento de 25,79% no 
número, saltando de 56.668 
para 71.281 visitantes. O Ja-
pão foi o único país que teve 
baixa no índice (-16%).

Cumprindo agenda na 
China, o ministro do Turis-
mo, Marcelo Álvaro Antônio, 
comemorou os números e 

destacou que outros países 
podem entrar neste grupo 
estratégico. “Os dados mos-
tram que estamos no cami-
nho certo para transformar 
o setor no Brasil. Nosso 
intuito, com essa medida, 
é justamente esse, aumen-
tar o fluxo destes visitantes 
que contribuem muito para 
nossa economia. Essa é uma 
abertura estratégica, que 
tem forte potencial de con-
tribuir para a geração de di-
visas, emprego e renda por 
meio do turismo no nosso 
país”, celebrou.

Vigente desde 17 de 
junho de 2019, a facilitação 
de vistos é uma demanda 
histórica dos empresários 
do setor. No último ano, 
quando o Brasil adotou o 
visto eletrônico para facili-

tar a entrada de turistas dos 
mesmos quatro países, foi 
registrado um incremento 
de 15,73% na chegada de 
visitantes dessas nacionali-
dades. De acordo com o per-
fil de gastos e permanência 
desses viajantes, trata-se de 
um incremento de R$ 450 
milhões na economia.

Dados divulgados em 
agosto já haviam mostrado 
os impactos positivos para 
a economia brasileira com a 
isenção de vistos. Em julho 
de 2019, US$ 598 milhões 
foram injetados na econo-
mia brasileira pelos turis-
tas estrangeiros, contra US$ 
417 milhões registrados 
no mesmo período do ano 
anterior, um aumento de 
43,4%. Já em comparação 
com o mês de junho deste 

ano, o aumento foi ainda 
maior: 59,8%. Tirando o 
ano da Copa do Mundo no 
Brasil, em 2014, esse foi o 
maior crescimento dos últi-
mos 16 anos.

De acordo com a Orga-
nização Mundial de Turis-
mo, medidas de facilitação 
de viagens podem gerar 
um aumento de até 25% 
no fluxo de viajantes entre 
os países. Outro dado técni-
co que embasou a decisão 
do governo brasileiro em 
isentar países estratégicos 
da exigência de visto foi 
um levantamento realizado 
durante a Olímpiada 2016. 
Para 82,2% dos turistas es-
trangeiros dos quatro países 
beneficiados com a medida, 
a isenção de vistos facilita o 
retorno ao país.

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Dados preliminares apontam que a entrada de turistas americanos, canadenses e australianos no Brasil cresceu 25% comparado com o mesmo período de 2018

Ministério oferece curso profissionalizante gratuito

O Ministério do Turismo abriu 
inscrições para a segunda edição 
do curso de Gestor de Turismo, 
que visa especializar trabalhadores 
do setor que tenham interesse em 
elaboração de projetos, legislação, 
contratações e programas públicos 
de incentivo ao turismo.

O curso é oferecido por meio 

de uma plataforma eletrônica 
própria do ministério, que pode 
ser acessada por computador, 
smartphones ou tablets. Ao final 
das 50 horas de vídeo aulas, os 
alunos podem emitir o certificado 
de curso profissionalizante assina-
do digitalmente pela instituição.

Participantes que se inscreve-
ram na edição anterior, mas não 
concluíram o total de aulas previsto 
podem retomar o curso e obter o 

diploma na etapa de 2019. De 
acordo com o ministério, a edição 
anterior contabilizou quase 10 mil 
alunos, entre brasileiros e estran-
geiros. Portugal e Argentina tive-
ram o maior número de acessos 
fora do Brasil.

As inscrições vão até 3 de 
maio de 2020 e podem ser feitas 
no site do órgão. O prazo de con-
clusão dos módulos vai até 6 de 
julho de 2020.

Núcleo do TJPB apresenta relatório 
com economia de energia elétrica

O Núcleo de Gestão So-
cioambiental (NGSA) do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
apresentou relatório compa-
rativo de energia elétrica con-
sumida em 2018 e 2019 nas 
unidades do 1º e 2º Graus. 
O documento revelou que, 
até agosto deste ano, hou-
ve redução no consumo de 
energia do Poder Judiciário 

estadual, implicando numa 
economia de R$ 411 mil, em 
relação ao mesmo período do 
ano passado.

Apoio
Segundo o coordenador 

do NGSA, Adriano Lima Buri-
ti, este resultado só foi possí-
vel devido ao apoio dos ges-
tores do TJPB. “O trabalho foi 

iniciado na gestão do desem-
bargador Joás de Brito Perei-
ra Filho e tem continuidade 
na administração atual do 
desembargador Márcio Mu-
rilo da Cunha Ramos”, ressal-
tou, acrescentando que hou-
ve  um acompanhamento do 
consumo por parte do Núcleo 
de Gestão Socioambiental 
junto aos gerentes de fóruns 

e estes com os servidores.
Outro ponto que o coor-

denador do Núcleo citou como 
fator que contribuiu para a re-
dução de energia elétrica foi a 
troca de lâmpadas fluorescen-
tes queimadas por lâmpadas 
de led mais econômicas, rea-
lizada pela Diretoria Adminis-
trativa, por meio da Gerência 
de Apoio Operacional.

Uma série de pelo menos 
três explosões em uma loja 
de distribuição de gás indus-
trial deixou quatro mortos 
ontem, em Boa Vista (RR).

As explosões foram re-
gistradas por volta das 10h 
e, durante todo o dia, ima-
gens do acidente ganharam 
as redes sociais. Nelas, é 
possível ver objetos e esti-
lhaços voando a partir do 
local em que ocorreram as 
explosões.

As mortes foram confir-
madas pelo tenente Mack-
suel Lopes, do Corpo de Bom-
beiros de Roraima. Três das 
vítimas eram funcionários da 
empresa e a outra uma visi-
tante.

A informação inicial que 
a corporação recebeu é que 
as vítimas morreram durante 
a recarga de cilindros de gás, 
quando parte do telhado de-
sabou e causou a explosão.

“Depois confirmamos 
com o proprietário e nossa 
área técnica que provavel-
mente durante a recarga 
de um cilindro que conti-
nha hidrocarboneto entrou 
em contato com o oxigênio 

e causou a primeira explo-
são”, disse.

Essa primeira explosão 
provocou uma reação em 
cadeia, que iniciou as duas 
explosões seguintes. O laudo 
pericial do Corpo de Bombei-
ros já foi feito e os agentes es-
peram o resultado oficial.

Segundo a corporação, 
a empresa Oxigênio Centro 
Norte estava funcionando le-
galmente. “Só que o laudo é 
do ano passado. Nesse perío-
do fazemos visitas esporádi-
cas. Não temos confirmação 
se o dono da empresa fez al-
guma modificação na edifi-
cação após a última visita do 
Corpo de Bombeiros”.

Agora, os militares vão 
verificar se houve alguma al-
teração no prédio, o que seria 
ilegal.

O fogo na loja foi con-
trolado e não há mais risco 
de incêndio. Os cilindros que 
ficaram no local estão sendo 
retirados e o material está 
sendo transportado com 
apoio da própria empresa, 
que disponibilizou um cami-
nhão. A reportagem não con-
seguiu falar com a empresa.

Os militares buscavam 
por mais vítimas ainda no 
perímetro da explosão.

Explosão em distribuidora 
de gás deixa 4 mortos
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Jornada de trabalho será de, no máximo, 8 horas diárias, podendo ter duração superior na hipótese de jornada específica

O decreto que regula-
menta o trabalho temporário, 
e que trata a Lei nº 6.019, de 
3 de janeiro de 1974, está pu-
blicado no Diário Oficial da 
União (DOU) de ontem (15). O 
documento assinado na última 
segunda-feira (14) pelo presi-
dente da República, Jair Bolso-
naro, define trabalho tempo-
rário como “aquele prestado 
por pessoa física contratada 
por uma empresa de trabalho 
temporário que a coloca à dis-
posição de uma empresa to-
madora de serviços ou cliente, 
para atender à necessidade de 
substituição transitória de pes-
soal permanente ou à deman-
da complementar de serviços”.

O decreto diz ainda que 
ao trabalhador temporá-
rio são assegurados direitos 
como: remuneração equiva-
lente àquela percebida pelos 
empregados da mesma cate-
goria da empresa tomadora de 
serviços ou cliente, calculada à 
base horária, garantido, em 
qualquer hipótese, o salário-
mínimo regional; pagamento 

de férias proporcionais, calcu-
lado na base de um doze avos 
do último salário percebido, 
por mês trabalhado.

A jornada de trabalho 
será de, no máximo, 8 horas 
diárias, podendo ter duração 
superior a 8 horas na hipó-
tese de a empresa tomadora 
de serviços ou cliente utilizar 
jornada de trabalho específi-
ca. “As horas que excederem 
à jornada normal de traba-
lho serão remuneradas com 
acréscimo de, no mínimo, 
50%, e assegurado o acrés-
cimo de, no mínimo, 20% de 
sua remuneração quando tra-
balhar no período noturno”.

Sobre a empresa pres-
tadora de trabalho tempo-
rário, o decreto diz que ela 
fica obrigada a apresentar à 
fiscalização, quando solicita-
da, o contrato celebrado com 
o trabalhador temporário, a 
comprovação do recolhimen-
to das contribuições previ-
denciárias e os demais docu-
mentos comprobatórios do 
cumprimento das obrigações 
estabelecidas pelo decreto 
que regulamenta a atividade.

Da Agência Brasil

Regulamentação do trabalho 
temporário é publicada no DOU

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

No país

Banco Pan, BMG e Bradesco lideram 
o ranking de reclamações ao BC

OCDE lança proposta para mudar 
a tributação da economia digital

O Banco Pan ficou em 
primeiro lugar no ranking de 
reclamações contra institui-
ções financeiras no terceiro 
trimestre, informou ontem 
(15), o Banco Central (BC). 
Foram consideradas as ins-
tituições com mais de 4 mi-
lhões de clientes.

No período, o BC recebeu 
646 queixas consideradas 
procedentes contra o banco, 
sendo a maioria relacionada à 
“oferta ou prestação de infor-
mação a respeito de produtos 
e serviços de forma inade-
quada (125)”.

Para elaborar o ranking, 
as reclamações procedentes 
são divididas pelo número de 
clientes da instituição finan-
ceira que originou a demanda 
e multiplicadas por 1 milhão.

Assim, é gerado um 
índice, que representa o 
número de reclamações do 
banco para cada grupo de 1 

milhão de clientes.
O resultado é, portanto, 

avaliado pela quantidade de 
clientes de cada instituição fi-
nanceira. Com esse cálculo, o 
Pan ficou com índice 149,58.

Em segundo lugar nas 
queixas, vem a BMG, com 
índice 82,22 e 376 recla-
mações. E, em terceiro, o 
Bradesco, com índice 24,16 
e 2.409 reclamações.

O Banco Pan tem 
4.318.631 clientes, o BMG, 
4.566.863, e o Bradesco, 
99. 684.907.

Reclamações
No total, o Banco Central 

recebeu 12.837 reclamações 
contra todas as instituições 
financeiras.

A maioria das reclama-
ções é relacionada com a ofer-
ta ou prestação de informa-
ção a respeito de produtos e 
serviços de forma inadequa-
da (2.347) e irregularidades 
relativas à integridade, con-
fiabilidade, segurança, sigilo 

ou legitimidade das opera-
ções e serviços relacionados a 
cartões de crédito (1.742).

Como reclamar
A insatisfação com ser-

viços e produtos oferecidos 
por instituições financeiras 
pode ser registrada no BC e 
as reclamações ajudam na 
fiscalização e na regulação do 
Sistema Financeiro Nacional.

Quando a reclamação 
chega ao Banco Central, ela é 
encaminhada para a institui-
ção financeira, que tem prazo 
de 10 dias úteis (descontados 
sábados, domingos e feria-
dos) para dar uma resposta, 
com cópia para o BC.

Entretanto, o BC reco-
menda que a reclamação seja 
registrada, primeiramente, 
nos locais onde o atendimen-
to foi prestado ou no serviço 
de atendimento ao consumi-
dor (SAC) do banco.

Se o problema não for re-
solvido, o cliente pode recor-
rer à ouvidoria da instituição 

financeira, que terá prazo de 
até 10 dias úteis para apre-
sentar resposta.

Os clientes bancários 
também podem buscar aten-
dimento no Procon e recor-
rer à Justiça.

O Banco Pan informou, 
em nota, que “tem se desta-
cado na efetiva adoção de 
medidas concretas para a 
melhoria e modernização de 
produtos, processos e quali-
dade do atendimento ao con-
sumidor, tendo sido pioneiro 
entre os bancos na criação 
do serviço “Não Me Ligue” e 
na mobilização do setor, que 
culminou na Convenção de 
Autorregulação do Crédito 
Consignado, implementada 
pela Febraban [Federação 
Brasileira de Bancos] e ABBC 
[Associação Brasileira de 
Bancos] para a adoção de me-
didas que visam à redução de 
reclamações de clientes”.

Procurados, BMG e Bra-
desco não se pronunciaram 
sobre o assunto.

O secretariado da Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) lançou uma propos-
ta para mudar o sistema de 
tributação, considerando as 
especificidades da economia 
digital e de companhias que 
se beneficiam da internet e 
oferecem bens e serviços em 
outros países sem pagar im-
postos correspondentes ou 
sendo menos taxadas do que 
nos seus países de origem.

É o caso de diversas plata-
formas digitais atuando em nu-
merosos países, mas sem que 
as receitas auferidas desses ne-
gócios sejam consideradas.

Somente no Brasil, por 
exemplo, o Facebook possui 
mais de 130 milhões de usuá-
rios. Já o Youtube, do Google, 
chega a 100 milhões de brasi-
leiros. A pesquisa TIC Domicí-
lios 2019, do Núcleo de Infor-

mação e Coordenação do Ponto 
BR (Nic.br), indicou que 30% 
dos entrevistados relataram 
utilizar plataformas de trans-
porte privado como Uber.

Consulta
A proposta do secretaria-

do da OCDE está em consulta 
até 12 de novembro para gover-
nos, empresas, organizações da 
sociedade e interessados e faz 
parte do compromisso de uma 
força-tarefa sobre economia di-
gital reunida em torno da OCDE 
e do G20 [grupo formado pelos 
ministros de finanças e che-
fes dos bancos centrais das 19 
maiores economias do mundo 
mais a União Europeia] para 
discutir formas de tributação 
mais justas no ambiente online.

Em documento publicado 
em março deste ano, a OCDE 
apontou três características 
principais dos modelos de ne-
gócio da economia digital. A 
primeira é a capacidade de al-
cançar muitos mercados sem a 

demanda de presença física.
A segunda envolve a 

presença grande de ativos in-
tangíveis. A terceira pontua o 
papel chave dos dados e dos 
usuários nas atividades reali-
zadas. Essas firmas criam va-
lor sem precisar estabelecer 
bases físicas em países distin-
tos das suas matrizes.

“Alguns modelos de ne-
gócio altamente digitalizados 
podem requerer contribuições 
substanciais para utilizar uma 
plataforma online gerando va-
lores grandes negócios mas, no 
tocante às regras tributárias, a 
jurisdição de um determinado 
país pode não ter nenhum di-
reito sobre nenhuma das recei-
tas geradas”, diz o documento.

Para o secretariado, é pre-
ciso considerar essas novas 
formas mudando o paradigma 
vigente, segundo o qual a co-
brança de impostos depende 
da existência de uma filial.

Um novo cenário deveria 
permitir a taxação por países 

onde os negócios são feitos e 
nos quais os consumidores 
estão localizados (como com-
pradores do Mercado Livre ou 
usuários do Uber no Brasil).

Direitos de taxação
“Na era digital, a alocação 

de direitos de taxação não pode 
mais ser circunscrita exclusiva-
mente a partir da referência da 
presença física. A proposta do 
secretariado visa estabelecer 
novos direitos de taxação aos 
países onde os usuários dos 
modelos de negócio altamente 
digitalizados estão localizados”, 
acentua o estudo.

Pela proposta, seriam 
criados novos direitos tribu-
tários nos países onde os con-
sumidores estão, consideran-
do esses indivíduos seja para 
firmas que oferecem serviços 
digitais, seja para companhias 
com negócios offline, mas que 
também se beneficiam da in-
ternet para promover e ou 
vender suas mercadorias.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

A Receita Federal libe-
rou ontem (15) o pagamen-
to das restituições do quin-
to lote do Imposto de Renda 
Pessoa Física (IRPF). O lote 
inclui também restituições 
residuais dos exercícios de 
2008 a 2018. O dinheiro 
será depositado nas contas 
dos contribuintes.

A consulta para saber 
se a declaração foi liberada 
poderá ser feita acessan-
do a página da Receita na 
internet, pelo Receitafone 
146, informando o CPF e a 

data de nascimento.
O crédito bancário 

para 2.703.715 pessoas to-
taliza R$ 3,5 bilhões. Desse 
total, R$180.177.859,42 
referem-se ao quantitativo 
de contribuintes com prefe-
rência: 4.848 contribuintes 
idosos acima de 80 anos, 
32.634 contribuintes entre 
60 e 79 anos, 4.281 contri-
buintes com alguma defi-
ciência física ou mental ou 
doença grave, e 17.056 con-
tribuintes cuja maior fonte 
de renda seja o magistério.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante 
um ano.

Receita inicia pagamento 
do 5o lote do IR 2019
Kelly Oliveira  
Da Agência Brasil

Ter processos claros e bem 
definidos para aproveitar ao 
máximo os recursos da organi-
zação e, dessa forma, aumentar 
o desempenho do negócio. Esta 
é a proposta do Workshop Ges-
tão e inovação dos processos 
com foco na sustentabilidade 
financeira, que será ofertado 
pelo Sebrae Paraíba em diver-
sas agências do Estado durante 
este mês. A capacitação é volta-
da a empresários que integram 
o Programa Agentes Locais de 
Inovação (ALI), orientação 
personalizada do Sebrae que 
atende, gratuitamente, cerca 
de 520 donos de pequenos ne-
gócios atualmente.

De acordo com a gestora 
do ALI na Paraíba, Cláudia Pe-
reira, o evento será desenvol-
vido a partir de dicas práticas 
enfocando o mapeamento dos 
processos, principalmente no 
posicionamento de mercado, 
indicadores financeiros, cré-
dito e recuperação de dívidas. 
“O workshop foi uma deman-

da dos próprios empresários 
que fazem parte do ALI, pois 
eles demonstraram interesse 
em aprender mais sobre sus-
tentabilidade financeira do 
negócio”, afirmou.

Além disso, a gestora ex-
plicou que a gestão e inovação 
dos processos empresariais de-
vem ser organizadas de modo 
sistêmico e integrado, visando 
ampliar a competitividade e 
sustentabilidade do negócio. 
“No mundo corporativo, atual-
mente não é o bastante geren-
ciar processos e inovar para 
ter bons resultados. É preciso, 
também, transformar o po-
tencial da empresa em uma 
realidade concreta e lucrativa”, 
destacou. A capacitação está 
prevista para ser promovida 
em Pombal no próximo dia 17, 
no dia 18, em Sousa e no dia 31 
deste mês será a vez de Patos 
receber o workshop. Mais in-
formações podem ser obtidas 
por meio dos números 0800 
5700800 e (83) 991933372.

Sebrae fará workshop 
em cidades do Estado

No total, o Banco 
Central recebeu 

12.837 reclamações 
contra todas as 

instituições financeiras

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Diversidade

Felipe Shimmelpfeng, Fernando 
Bezerra Cavalcanti, Igor Holmes 
Simões , Ilka Maria de Paiva 
Holanda, Laís Moraes, Lúcia de 
Furtado Fernandes, Lysianne 
Gonçalves de Lima, Paulo Maia 
de Vasconcelos, Rita Dutra, 
Rogério de Lucena Barros e 
Sabrina Azevêdo Agra.

. É hoje, a partir do meio-dia, 
o almoço beneficente em prol 
da Rede Feminina de Combate 
ao Câncer, no Porto Pinheiro. 
Ingressos na entrada. 
. Hoje tem apresentação das 
bandas Unidade Móvel e Zero 
Calibre, no Café da Usina Cultural 
da Energisa, a partir das 20h.
. Nesta quinta-feira, 17, será o 
badalado jantar beneficente da 
Ong Love Together Brasil, na 
Paraíba. Será na Mason Blunelle, 
às 20h30. Muita gente bonita e 
do bem deve passar por lá.
. Até o dia 5 de novembro 
está acontecendo filmagens 
em Cabaceiras, a nossa 
Roliúde Nordestina, de mais 
uma produção nacional: O 
Mágico de Ó, do diretor Pedro 
Vasconcelos.

Parabéns

Novo material 

De volta

Carta Precatória 

Dia das Bruxas 

Nesta sexta-feira, 18, durante a aber-
tura do JPA Travel Market, a Feira de Tu-
rismo de João Pessoa, a PBTur - Empresa 
Paraibana de Turismo vai lançar o novo 
vídeo institucional que divulga a Paraíba. 
Segundo a presidente da PBTur, Ruth Ave-
lino,  o vídeo está lindo e mostra nossas 
belezas não só no Litoral mas também 
no interior do Estado. A abertura do JPA 
Travel Market, às 18h, no Centro de Con-
venções, deverá reunir todo o trade e re-
presentantes das operadores e agentes 
de viagem. O governador João Azevêdo 
vai participar. A PBTur está trazendo para 
João Pessoa um grupo de oito operadores 
de turismo da Argentina, comandado pela 
Operadora Infinitas, uma das maiores da 
América do Sul.

Hoje, a partir das 18h, será a festa 
em torno de Ricardo Olavo, que durante 
muitos anos atuou na crônica social de 
João Pessoa, e teve inclusive programa 
de televisão. Com o sonho de ser médi-
co, ele decidiu deixar tudo e se dedicar 
a estudar Medicina. O jantar em torno 
de Ricardo está sendo organizado pelas 
amigas Ediliane Marinho, Valdete Duar-
te e Valdênia Straub. Será no rooftop do 
Hotel LS, no bairro de Manaíra.

A 1a Vara Criminal da Comar-
ca de Campina Grande saiu na 
frente e apresentou uma forma 
inovadora de cumprimento de 
Carta Precatória, o que propor-
ciona economia para o Poder Ju-
diciário estadual, e a otimização 
do tempo processual, contribuin-

do para um resultado positivo de 
produtividade. É a devolução da 
Carta Precatória através da rede 
mundial de computadores: o do-
cumento a ser encaminhado fica 
armazenado em uma nuvem e é 
devolvido ao juiz de origem, via 
malote digital.

No próximo dia 26, o Iesp vai 
receber a primeira edição do Trei-
no Inova de Halloween, com per-
cursos de 5km e 2,5km. A concen-
tração está marcada para as 18h 
e a largada acontece às 19h, em 
frente ao Espaço Inova, no centro 
da instituição. As inscrições po-
dem ser feitas através do link:  ht-
tps://even3.com.br/treinoinova. 
O kit vem com camisa, mochila, 
medalha e brindes dos parceiros. 
Os participantes também podem 
se fantasiar, e, caso queiram, alu-
gar roupas na Imaginart, parceira 
do IESP, com desconto de 15%. O 
treino será animado por uma ban-
da ao vivo.

Desembargador Martinho Lisboa e Carmi com o casal Johnson e Fátima Abrantes

Martinho e Carmi Lisboa com os filhos Mônica e Marcelo Figueiredo

Momento especial de Carmi Lisboa cortar o bolo

Fotos: Osmar Santos

Saúde Summit

BraSil

a CaSa daS letraS impaCto poSitivo

Curtas

O escritor e psicólogo Rossandro 
Klinjey é um dos nomes confirmados 
para o Expo Saúde Summit, que acon-
tece de 7 a 9 de novembro, no Centro 
de Convenções de João Pessoa. O pa-
lestrante vai falar sobre as estratégias 
para desenvolver a carreira com ino-
vação. Pioneiro na região Nordeste, o 
Saúde Summit contará com mais de 40 
palestrantes, que debaterão temas de 
grande relevância para o segmento da 
saúde. As inscrições já estão abertas 
no Sympla: bit.ly/saudeexposummit.  

O prefeito de Bananeiras, Douglas 
Lucena, está empolgado com a rea-
lização do Festival Literário de Bana-
neiras, que acontece de 21 a 27 deste 
mês, e vai trazer grandes nomes das 
letras para o município. Uma das ati-
vidades da extensa programação será 
uma mesa-redonda no domingo, 27, 
às 10h, com o tema “ Análise e Pers-
pectivas do Brasil Contemporâneo”, 
no Espaço Cultural Oscar de Castro, 
com os experts Miriam Leitão, Hum-
berto Dantas, Monica Sodré e Sérgio 
Abranches e como mediador o jorna-
lista Laerte Cerqueira.

Já está pronto o 
novo livro do jornalista 
Abelardo Jurema, que 
também é imortal da 
Academia Paraibana 
de Letras. O livro vai 
contar toda a trajetó-
ria dele para entrar na 
APL, quando disputou 
a vaga deixada com o 
falecimento do escritor 
Wellington Aguiar com 
professor Chico Pereira 
e o jornalista Evandro 
Nóbrega. O livro, cujo 
título é a Casa das Le-
tras será impresso na 
Gráfica JB, a edição 
é da Forma Editorial 
com supervisão de Juca 
Pontes e editoração de 
Martinho Sampaio. Ain-
da nã tem data para o 
lançamento.

Ter um hospital que trate o câncer no 
interior da Paraíba é de grande impor-
tância para os pacientes, que não preci-
sam sair de suas cidades num momento 
tão delicado. A inauguração do Hospital 
do Bem, em setembro do ano passado, 
impactou positivamente nos pacientes 
oncológicos e em sua qualidade de vida 
e formas de prevenção. Essa foi a con-
clusão da Roda de Conversa, evento que 
teve a participação do cirurgião oncoló-
gico Dr. Wostenildo Crispim. O bate-pa-
po aconteceu no hall principal da unida-
de que integra o Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy Carneiro, 
de Patos, e fez parte da programação do 
Outubro Rosa.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

O beijo carinhoso de Martinho Lisboa na aniversariante, Carmi Lisboa
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Esportes

Flamengo tem vários desfalques no Castelão, mas o técnico Jorge Jesus conta com a volta de Gabigol e Rodrigo Caio

O Fortaleza tem uma 
missão difícil, hoje, a partir 
das 20h, no Estádio Caste-
lão, quando enfrenta o Fla-
mengo, líder do Campeona-
to Brasileiro, em busca de 
reabilitação - perdeu no fim 
de semana para o Vasco por 
1 a 0 -, enquanto seu adver-
sário vencia o Athletico-PR 
por 2 a 0. No primeiro turno, 
o Flamengo ganhou de 2 a 
0, no Rio de Janeiro. O time 
cearense ocupa a décima 
quinta posição, próximo da 
zona de rebaixamento, bas-
tante pressionado para con-
seguir uma vitória.

A principal novidade do 
Fortaleza para esta partida 
será o zagueiro Quintero, 
desfalque diante do vasco 
por cumprir suspensão au-
tomática. Sobre o confronto 
com o líder, ele mostrou-se 
animado.

“Flamengo é uma gran-
de equipe, fazendo um gran-
de campeonato. Mas temos 
que ser fortes em casa, re-
cuperar os pontos que per-
demos aqui. Temos nossas 
virtudes para tirar 3 pontos. 
Não é uma equipe impossí-
vel de vencer”.

No Flamengo, Jorge Je-
sus segue com muitos pro-
blemas, pois perdeu Everton 
Ribeiro e Bruno Henrique 
pelo terceiro cartão amarelo 
e ainda o lateral Rafinha, ma-
chucado no rosto devido a 
uma pancada no jogo diante 
do Athletico. Rafinha já pas-
sou por cirurgia e ainda não 
tem previsão de retorno.

Rodrigo Caio e Gabigol 
que estavam na seleção de-
vem voltar ao time.

Filipe Luís, Arrascaeta 
e Bererio continuam en-
tregues ao departamento 
médico. O time pode entrar 
com Diego Alves, Lucas Sil-
va (Rodinei), Rodrigo Caio, 
Pablo Mari e Renê;  Arão, 
Gérson e Reinier; João Lucas 
e Gabigol.

Palmeiras x Chape
Vice líder do Campeo-

nato, o Palmeiras enfrenta o 
lanterna Chapecoense nes-
ta quarta-feira, às 21h, no 
Alianz Parque. No primei-
ro turno, o Verdão venceu 
a equipe de Santa catarina 
por 2 a 1, na Arena Condá e 
entra em campo com grande 
favoritismo para alcançar 
três pontos e seguir na caça 
ao Flamengo.

O técnico Mano Mene-
zes não prevê jogo fácil por 
conta da situação do adver-
sário. Para ele, jogar contra 
equipes da parte debaixo da 
tabela aumenta ainda mais a 
responsabilidade como tam-
bém a concentração para 
evitar surpresas.

O Palmeiras tem 50 
pontos na competição, en-
quanto a Chapecoense so-
mou apenas 16 pontos em 
25 jogos e só conseguiu três 
vitórias com sete empates 
e 15 derrotas, situação das 
mais complicadas para fugir 
do rebaixamento.

Da Redação

Sites de Botafogo
e Vasco da Gama

Fortaleza precisa vencer o
líder para se afastar do Z4

Copa do NE Sub-20
Botafogo e CSP são os representantes da Paraíba na Copa do 
Nordeste Sub-20 que começa no próximo final de semana. As 
duas equipes vão estrear fora de seus domínios. Página 24
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José Edgar de Matos
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Clássico carioca marca a estreia de Valentim no Botafogo

O técnico Alberto Valen-
tim vai fazer a sua estreia no 
comando do Botafogo e exata-
mente contra o Vasco, em São 
Januário, clube que já dirigiu.

“ Coincidentemente tal-
vez tenha sido o clube que 
mais enfrentei como técnico. 
Clássico a gente sabe como é. 
Enfrentei recentemente o Vasco 

pelo Avaí, ajuda porque está 
muito fresco o que vi do time 
do Vanderlei. Conheço muito 
bem os jogadores, grande parte 
do elenco trabalhou comigo. 
Preciso usar isso tudo para este 
confronto.

Valentim disse que o Bo-
tafogo precisa reagir na com-
petição.

“Aquela sequência positi-
va, um aproveitamento muito 
melhor do que estamos agora. 

E o primeiro passo sem dúvida 
para tirar qualquer tipo de risco 
é chegar a uns 44, 45 pontos, 
o que fará com que o Botafogo 
permaneça na Série A. Eu vivo 
muito o presente. Se tratando 
de primeiro objetivo, apesar 
de termos condição de sonhar 
e disputar outros, é fazer com 
que o Botafogo permaneça sem 
risco algum na Série A”.

No Vasco, o meia Felipe 
Ferreira está esperançoso de 

outra grande exibição como 
na vitória de 1 a 0 sobre o 
Fortaleza.

“É um clássico. Difícil falar. 
Independente de momento 
das duas equipes, é sempre 
equilibrado. Teremos o apoio 
da nossa torcida, conseguimos 
vencer o Fortaleza, acho que 
não podia ser num momen-
to melhor e vamos trabalhar 
muito para chegar confiante 
neste jogo”.

Nova contusão

Neymar fica fora de jogos
da Seleção em novembro

 

Neymar vai ficar qua-
tro semanas longe do fute-
bol. O diagnóstico de lesão 
grau dois na coxa esquer-
da novamente afastará o 
craque de partidas impor-
tantes e compromissos re-
levantes, tanto pelo Paris 
Saint-Germain quanto pos-
sivelmente pela Seleção 
Brasileira. A princípio, o 
jogador já é dúvida para a 
próxima data Fifa, marcada 
para o meio de novembro, 
e pode ficar fora do con-
fronto de maior rivalidade 
para a equipe de Tite.

Com a ausência de 
um mês para realizar tra-
tamento, o camisa dez da 
seleção deve desfalcar o 

Brasil no clássico contra a 
Argentina, marcado para 
o dia 15 de novembro, na 
Arábia Saudita. O duelo 
contra a Coreia do Sul, dia 
19, nos Emirados Árabes, 
é outro que também pro-
vavelmente não terá a pre-
sença do principal jogador 
de futebol do país penta-
campeão mundial.

A nova lesão ratifica o 
pesadelo físico de Neymar 
neste segundo semestre. 
Depois de romper o liga-
mento do tornozelo direito 
em amistoso contra o Qa-
tar, o atacante acabou cor-
tado e apenas acompanhou 
o título da Copa América 
como espectador. No quar-
to amistoso pós-conquista, 
diante da Nigéria em Cin-
gapura, veio um problema 

muscular que pode tirá-lo 
dos últimos compromissos 
de 2019 com a camisa ver-
de-amarela.

O PSG também sofre 
com os problemas físicos 
da principal estrela. Nes-
ta temporada, Neymar só 
soma cinco partidas dis-
putadas pelo clube, todas 
pelo Campeonato Francês. 
A lesão interrompe o bom 
início de campanha.

Além dos quatro gols 
anotados pelo time, com 
participação decisiva em 
três vitórias por 1 a 0, 
Neymar assumiu um papel 
de liderança no Paris Sain-
t-Germain, especialmente 
pelo crescimento do nú-
mero de jogadores com es-
panhol fluente.

Aos poucos, o jogador 

parecia contornar a crise de 
relação com os torcedores, 
principalmente os irritados 
organizados, ainda magoados 
com a postura do camisa dez 
no mercado de transferência. 
A nova lesão, portanto, inter-
rompe a sequência positiva 
apresentada antes da data Fifa.

Caso retorne aos grama-
dos no período divulgado, o 
camisa 10 vai perder mais 
seis partidas pelo PSG. Pelo 

torneio local, Neymar fica 
fora dos jogos contra Nice 
(fora), Olympique de Mar-
selha (casa), Dijon (fora) e 
Brest (fora).

O craque ainda deve 
perder os dois compromis-
sos contra o Club Brugge 
pela Liga dos Campeões. 
O atacante não estreou no 
principal torneio europeu, 
que segue como o grande 
objetivo da diretoria.

As seguidas lesões de Neymar preocupa o departamento médico da Seleção

O técnico Jorge Jesus conversa com os jogadores mostrando as dificuldades que o Flamengo, líder da Série A, encontrará no jogo desta quarta-feira contra o Fortaleza, na Arena do Castelão

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

JogoS dE hoJE 
n 19h15
Grêmio x Bahia
CSA x Atlético-MG
n 20h
Fortaleza x Flamengo
n 21h
Cruzeiro x São Paulo
Palmeiras x Chapecoense
n 21h30
Vasco x Botafogo
Goiás x Corinthians
Amanhã
n 19h15
Santos x Ceará
Avaí x Internacional
Fluminense x Athletico-PR
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Conquista já pode vir na etapa do circuito, em Portugal, que será aberto hoje e vai até o dia 28 de outubro

O brasileiro Gabriel Me-
dina, 25, poderá conquistar 
o tricampeonato mundial de 
surfe já na próxima etapa do 
circuito, em Portugal. A jane-
la de competições em Peni-
che abre nesta quarta-feira 
(16) e vai até o dia 28 de ou-
tubro.

A primeira chamada da 
competição está prevista 
para as 4h (de Brasília). O 
canal ESPN e o site da Liga 
Mundial de Surfe (WSL) 
transmitem as baterias.

Para garantir o título 
antecipado da temporada, 
Medina trabalha com dois 
cenários. Em ambos preci-
sará alcançar ao menos a fi-
nal, o que conseguiu em duas 
oportunidades nas oito eta-
pas portuguesas que dispu-
tou até aqui na carreira.

Caso seja campeão, os 
compatriotas Filipe Toledo, 
24, e Italo Ferreira, 25, não 
poderão chegar às quartas 
de final e à decisão, respecti-
vamente.

Com o vice-campeonato, 
ele precisará que Filipe To-
ledo caia até a terceira fase 
e Italo Ferreira não chegue 
até as quartas. Além disso, 
o sul-africano Jordy Smith e 
o americano Kolohe Andino 
não poderão alcançar as se-
mifinais.

Campeão em 2014 e 
2018, Medina lidera a Liga 
Mundial com 48.015 pontos 
e tem uma vantagem consi-
derável para o segundo co-
locado, Filipinho, que soma 
45.730. Smith (43.515) e 
Italo (42.400) vêm na se-
quência. A última etapa, em 
Pipeline, no Havaí, tem início 
marcado para o dia 8 de de-
zembro.

O desempenho do bi-
campeão na reta final do 
circuito nos últimos cinco 
anos foi determinante para 
conquistar seus títulos. Con-
tando as etapas de Portugal e 
Havaí nesse período, Medina 
só não ficou entre os oito pri-
meiros três vezes.

Folhapress 

Medina pode ser tricampeão 
mundial na etapa de Portugal

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Campeã da Copa do 
Mundo com uma rodada de 
antecipação, a Seleção Bra-
sileira masculina de vôlei 
atuou com reservas em sua 
última partida no torneio, 
diante da Itália na madru-
gada desta terça-feira (15). 
Ainda assim, a equipe não 
teve muitos problemas para 
vencer os rivais por 3 sets a 
0, parciais de 25-20, 25-22 
e 25-15. Ao todo, os coman-
dados do técnico Renan Dal 
Zotto conseguiram 11 vitó-
rias em 11 jogos no Japão, 
tendo perdido apenas cinco 
sets – apesar de boa parte 
dos rivais não ter jogado a 
Copa com suas equipes prin-
cipais, adversários  como 
Estados Unidos e Polônia 
foram superados mesmo 
usando uma equipe bastante 

parecida com a que devem 
jogar a Olimpíada do ano 
que vem. A Itália foi um  dos 
times que optou por atuar 
no Japão sem força máxima, 
preservando suas principais 
estrelas, como o levantador 
Gianelli, o oposto Zaytsev e o 
ponteiro Juantorena. 

Mesmo após título mundial, Brasil vence a Itália no vôlei
Folhapress

Medina lidera a Liga Mundial 
com 48.015 pontos e tem 
uma vantagem considerável 
para o segundo, Filipinho 
com 45.730

Foto: Reprodução/Instagram

Brasil ergue o troféu na premiação realizada um dia depois do título ser garantido de forma antecipada; ontem, vitória por 3 a 0 diante dos italianos

Foto: FIVB

Time brasileiro 
garantiu o título 
invicto, mesmo 
jogando com o 
time reserva e 

mesmo depois de 
já ter conquistado 

matematicamente a 
competição

Bom retrospecto
O brasileiro venceu a prova portuguesa na 

temporada 2017. No ano passado, caiu nas 
semifinais em Peniche (derrotado por Italo, que 
venceu a etapa) e garantiu o bicampeonato 
mundial ao ficar em primeiro em Pipeline.

Caso confirme o tricampeonato, Medina 
será o sexto surfista a somar três conquistas 
na história do circuito mundial de surfe pro-
fissional.

O primeiro foi o australiano Mark Richards, 
tetracampeão consecutivo de 1979 a 1982. O 
segundo foi o americano Tom Curren, com os 
títulos de 1985, 1986 e 1990.

Considerado o maior surfista de todos os 
tempos, o americano Kelly Slater, ainda na 
ativa com 47 anos, tem oito títulos mundiais 
e foi o único a se sagrar campeão em cinco 
temporadas seguidas (de 1994 a 1998).

O havaiano Andy Irons (1978-2010) foi 
tricampeão com as conquistas em 2002, 2003 
e 2004. Último a conseguir o feito, o australia-
no Mick Fanning venceu os Mundiais de 2007, 
2009 e 2013.

Entre as mulheres, a havaiana Carissa 
Moore tem boas chances de assegurar o seu 
tetracampeonato já em Portugal.

Além da disputa pelo título, estarão em jogo 
na reta final da temporada as vagas a que o 
Brasil terá direito na Olimpíada de Tóquio. No 
masculino, a tendência é que Medina assegure 
uma delas, e a outra fique entre Filipinho e Italo.

Tatiana Weston-Webb e Silvana Lima de-
verão ser as representantes femininas do país 
na estreia olímpica do esporte.
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Prova, em 8 de dezembro, não tem fins lucrativos e tudo o que for arrecadado será destinado ao Hospital Laureano

Corrida Paraíba Pela Paz já 
inscreveu mais de 900 atletas

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A Corrida Paraíba Pela 
Paz que acontecerá no dia 8 
de dezembro em João Pes-
soa, já conta com 950 ins-
critos de um total de 1500 
vagas disponíveis. A adesão 
dos participantes tem cha-
mado atenção, já que esse 
quantitativo foi obtido em 
menos de 15 dias – as ins-
crições foram abertas no 
último dia 2. O evento é or-
ganizado pelo Governo da 
Paraíba através da Secreta-
ria de Segurança e Defesa 
Social e da Casa Militar do 
Governador.

A prova contará com ca-
tegorias para os servidores 
das forças de segurança (Po-
liciais Militares, Policiais Ci-
vis, Agentes Penitenciários e 
Bombeiros) e para o público 
em geral. O objetivo central 
do evento é divulgar os resul-
tados positivos do programa 
Paraíba Unida Pela Paz - que 
tem reduzido de forma con-
tínua os índices de violência 
no estado ao longo dos últi-
mos 7 anos e nove meses e só 
em 2019 já proporciona um 
redução de 22% dos Crimes 
de Violentos e Letais Inten-
cionais (CVLI) -, assim tam-
bém como arrecadar alimen-
tos não perecíveis e recursos 
para o Hospital Napoleão 
Laureano. 

Para se inscrever na 
corrida que contará com 
distâncias de 5 e 10 km, 
os interessados devem 
acessar o site https://ti-
merunpb.com/produto/
corrida-paraiba-pela-paz/ 
e preencher o formulário 
disponibilizado na plata-
forma até o dia 15 de no-
vembro. A prova oferecerá 
divisões por gênero, além 
de segmentações por pes-
soas com deficiência (PCD), 
público geral, bombeiros, 
policiais civis, policiais mi-
litares, agentes penitenciá-
rios e idosos (acima de 60 
anos). Por conta da adesão 
elevada, as inscrições já se 
encontram no terceiro e 
último lote (801º inscrição 
até o limite de 1500 inscri-
tos) e custam: Público Ge-
ral/Segurança Pública - R$ 

60,00 (taxa bancária inclu-
sa) e Idoso/PCD - R$ 35,00 
(taxa bancária inclusa).

Somados ao valor de 
inscrição, todos os partici-
pantes deverão realizar a 
doação de 1 kg de alimento 
não perecível e um pacote 
de leite em pó que no ato 
de recolhimento dos kits 
de participação - camisa, 
número de peito com chip, 
medalha pós-prova, hidra-
tação, lanche e brindes per-
sonalizados - que ocorrerá 
no dia 06 de dezembro no 
Shopping Mangabeira, Zona 
Sul de João Pessoa.

A corrida não tem fins 
lucrativos e tudo que for ar-
recadado será destinado ao 
Hospital Laureano. De acor-
do com a organização, graças 
a adesão das empresas par-
ceiras do evento – ao todo são 
25 organizações apoiando a 
o evento -, cerca de 90% dos 
custos da corrida, orçada em 
torno de R$ 100.000,00, já 
foram garantidos, com isso, o 
valor das inscrições também 
será destinado ao Laureano. 

De acordo com o Major 
Alisson Dutra, um dos ideali-
zadores do evento, esse será 
um momento para exaltar os 
bons resultados na seguran-
ça pública da Paraíba junto 
com a população e profissio-
nais da segurança pública a 
partir da redução contínua 
dos CVLIs. O evento busca 
com isso promover a de paz 
no estado, além de promover 
uma ação que ajudará uma 
entidade importante como o 
Hospital Napoleão Laureano.

“Essa ideia surgiu com 
um momento de exaltação 
desses bons resultados que 
pertencem ao povo da Paraí-
ba e com os quais nós profis-
sionais da segurança pública 
queremos exaltar e dividir na 
busca por uma cultura de paz 
em nosso estado. Com essa 
ação queremos convidar toda 
a população para fortalecer 
esse elo entre as forças de 
segurança e a sociedade civil. 
Além disso, também apro-
veitamos essa oportunida-
de para estender a corrente 
do bem e unir esforços para 
contribuir com essa entidade 
importante que é o Hospital 
Napoleão Laureano”, disse.

A corrida que terá per-
cursos de 5 e 10 km, tem 
concentração prevista para 
às 5h30 do dia 08 e largada 
às 6h30, no Centro de Con-
venções da Paraíba-PB, Ro-
dovia PB-008, Km 5 s/n Polo 
Turístico - Cabo Branco, PB, 
58000-000. O evento dispo-

nibilizará aos participantes 
ambulâncias, equipe de si-
nalização e apoio, banheiros 
químicos, tenda com lancho-
nete, guarda-volumes, entre-
ga de premiação e medalhas, 
espaço para Assessoria de 
Corrida e patrocinadores, 
além do kit de participação.

Cada uma das distâncias 
deverá ser cumprida den-
tro de tempos-limite que, de 
acordo com o regulamento 
da competição disponível no 
site do evento, será de 1h30 
(5 km) e 2h30 (10 km). Na 
prova de 5km, os partici-
pantes partirão do Centro 

de Convenções em direção 
ao bairro dos Seixas pela PB 
008 até o retorno de 2,5 km 
de onde retornarão para fi-
nalizar a prova no ponto de 
partida. Já para os corredo-
res dos 10 km, a prova fará o 
retorno na entrada do Seixas 
até o ponto de partida. 

Corrida do Bem será no próximo domingo

O cantor Waldonys fará um 
salto de paraquedas e pousará 
durante a largada da Corrida do 
Bem que acontece em João Pes-
soa, no próximo domingo (20), 
com saída marcada para as 7h do 
Largo da Gameleira. Na ocasião, 
o artista cantará a música ‘Para-
quedas’ em homenagem ao can-
tor Gabriel Diniz, homenageado 
desta terceira edição da corrida. 
As inscrições para as provas de 3, 
5 e 10 km continuam abertas e 

podem ser realizadas através do 
endereço www.hlaureano.org.br 
ao valor de R$ 70.

 A atividade vai arrecadar re-
cursos para o Hospital Napoleão 
Laureano, que vem enfrentando 
problemas financeiros. A unidade 
hospitalar possui 140 leitos e é 
responsável por 94% dos atendi-
mentos realizados pelo SUS. Em 
2018, a unidade fechou o ano com 
saldo negativo de R$ 2.650.785,70.

 Este ano, a 3a edição da “Corri-
da do Bem” vai contar com apresen-
tações especiais dos artistas Fabiano 
Guimarães, Ramon Schnayder, DJ 

Jorge Carvalho e do Palhaço Pipi. 

Dados
Por dia, na Paraíba, 25 pessoas 

descobrem que tem câncer. São 
9.430 novos casos por ano, sendo 
4.780 entre homens e 4.650 entre 
mulheres, segundo dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer (INCA). O 
Brasil deve registrar cerca de 600 
mil novos casos de câncer por ano. 
O câncer de pele não melanoma 
é o mais frequente no país, e a 
segunda posição é ocupada pelo 
câncer de próstata, para homens, 
e de mama, para mulheres. 

Daniel Azevedo é o único paraibano
a se destacar no Troféu Chico Piscina

Daniel Azevedo é uma 
das principais apostas da na-
tação e do esporte paraibano 
de um modo geral. Com ape-
nas 14 anos, o atleta do Clube 
Cabo Branco vem colecionan-
do medalhas e troféus. A últi-
ma conquista se deu no fim de 
semana passado quando ele 
disputou o Campeonato Inter-
nacional Infantil e Juvenil de 
Natação - Troféu Chico Piscina 
2019 em Mococa, interior de 
São Paulo. Na competição que 
é a mais tradicional do Brasil, 
Daniel obteve o vice-campeo-
nato brasileiro nos 100 me-
tros costa e a quarta coloca-

ção nos 200 metros medley 
competindo com nadadores 
de faixas-etárias acima da sua.

Daniel comemorou os re-
sultados, ressaltando além da 
medalha de prata, a melhoria 
de seus tempos de prova, fa-
tor importante no desenvolvi-
mento do atleta que busca as-
cender no ranking nacional e 
seguir figurando entre os me-
lhores nadadores do Brasil. 

“Essa competição teve 
um nível bastante elevado e 
mesmo não conseguindo tra-
zer o ouro, a medalha de prata 
já simboliza uma melhoria de 
marca significativa em relação 
ao meu tempo anterior. Além 
disso, consegui ir para a final 
nos 200 medley e nos 50 livre 

mantive o mesmo tempo. Para 
os próximos campeonatos eu 
pretendo focar ainda mais 
para tentar trazer medalhas 
de ouro para meu estado, meu 
clube, minha cidade e minha 
família”, comentou.

Com o resultado obtido 
na disputa e o bom desem-
penho geral, Daniel recebeu 
a convocação da Seleção Bra-
sileira de Natação para dis-
putar o Sul-Americano Esco-
lar de Natação (12-14 anos) 
que ocorrerá em dezembro 
no Paraguai. Ele comemorou 
a convocação considerada 
como mais um estimulo para 
manter o nível de treina-
mento e buscar avançar den-
tro do esporte. 

Não foi bem
Tendo enviado uma equi-

pe de 14 atletas para Mococa, 
a delegação paraibana tinha 
esperanças de retornar do in-
terior paulista com ao menos 
quatro medalhas, contudo em 
meio ao torneio uma fatalidade 
abalou a equipe. 

Durante as provas, a audi-
tora do Tribunal de Contas da 
Paraíba, Ana Lúcia da Silva Pe-
reira Santos (50), mãe da atleta 
Ana Beatriz, sentiu-se mal e foi 
conduzida para um hospital 
local onde foi diagnosticada 
com um quadro de infarto 
que a levou ao óbito. O epi-
sódio mexeu com todos os 
integrantes da Seleção Parai-
bana de Natação.

Da Redação

A Corrida do Bem é outro grande evento que também visa ajudar o Hospital Laureano e já ocorre neste final de semana na capital paraibana

Foto: Divulgação

Daniel Azevedo (E) no pódio após conquistar a prata em Mococa/SP

Foto: Divulgação
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CSP, campeão estadual em 2018, será o segundo representante da Paraíba na competição e espera ser destaque

Botafogo vai se reforçar para
disputar a Copa do NE Sub-20

Após a classificação para 
a segunda fase da Copa do 
Nordeste Sub 20, com uma 
vitória de goleada por 4 a 
1 sobre o ASA, o Botafogo 
já se prepara para a estreia 
no próximo final de semana 
contra o Horizonte do Ceará. 
A partida inicialmente esta-
va marcada para o próximo 
domingo, mas segundo o di-
retor das categorias de base 
do Belo, Aderson Alves, foi 
antecipada para o sábado, às 
15 horas em Horizonte.

“Recebemos um aviso 
hoje (ontem) que o jogo foi 
antecipado para o sábado, 
e já organizamos a logística 
para viajar na sexta-feira, às 
7 horas da manhã. Nós va-
mos em busca de uma vitória 
para estrear com o pé direito 
na competição”, disse o diri-
gente botafoguense.

O Botafogo está no grupo 
E, que tem além dele e do Ho-
rizonte, o Sport de Recife e o 
América de Natal. De acordo 
com o regulamento divulgado 
pela CBF, os jogos desta segun-
da fase serão de ida e volta e se 
classificam apenas os primei-
ros colocados dos 4 grupos, 
que farão as semifinais em 
jogo único. Os vencedores dis-
putarão o título também em 
jogo único. Todas as partidas 
das semifinais e finais serão 
disputadas em Sergipe.

Para Aderson, a compe-
tição será muito difícil, mas 
o Botafogo tem condições 
de fazer bonito. “Eu venho 
acompanhando o treina-
mento da garotada e não foi 
surpresa a classificação para 
a próxima fase, apenas não 
esperava um resultado tão 
expressivo como 4 a 1. Nosso 
grupo agora será muito dis-
putado, mas temos condições 

de brigar pela vaga às semi-
finais”, garantiu o diretor, 
informando ainda que até o 
final de semana o clube deve-
rá contratar 2 ou 3 reforços 
para a competição.

Em relação ao time profis-
sional, a comissão técnica e a di-
retoria já estabeleceram a data 
para o início da pré-temporada. 
Será no dia 2 de dezembro. O 
pensamento no clube é fechar 
o elenco até no máximo a se-
gunda quinzena de novembro. 
Na próxima semana, o clube 
deverá divulgar a contratação 
de mais um meia e um atacante.

CSP 
O Centro Sportivo Parai-

bano será o segundo repre-
sentante da Paraíba na Copa 
Nordeste Sub 20. Aliás, o clu-
be já estava classificado para 
a segunda fase da competi-
ção, porque foi o campeão es-
tadual sub 19 no ano passa-
do. O clube está no grupo D, 
juntamente com o CSA, Santa 
Cruz e Porto de Caruaru. 

A estreia da equipe será 
na próxima terça-feira contra 
o Santa Cruz, em Recife e o 
técnico Josivaldo Alves espera 
fazer uma ótima campanha. 
“O Time está preparado para 
surpreender muita gente na 
competição. Só esperamos 
que a sorte também esteja do 
nosso lado, para representar 
muito bem a Paraíba”, disse.          

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

São Paulo Crystal

Clube traça o planejamento para disputar a 1a Divisão

Mal terminou a Segun-
da Divisão, e o São Paulo 
Crystal já deu início a exe-
cução do planejamento 
para a próxima temporada, 
quando o clube vai estrear 
na primeira divisão do fute-
bol paraibano. A diretoria já 
está renovando os contratos 
com os jogadores do atual 
elenco que devem perma-
necer na equipe no próximo 
ano, como também já está 
no mercado com o objetivo 
de trazer novos jogadores. 
A comissão técnica, tendo a 
frente o treinador Índio Fer-
reira, já renovou com o clube 
e dará sequência ao trabalho 
começado este ano.

"Na verdade, nosso pla-
nejamento começou logo 
após a vitória por 3 a 0 
contra a Queimadense em 
Campina Grande, quando 
tivemos a certeza que o clu-
be iria conseguir o acesso à 
primeira divisão. Já estamos 
apalavrados com vários atle-
tas, mas só divulgaremos, 

após a assinatura dos con-
tratos. No momento, tam-
bém estamos conversando 
com os atletas do elenco 
atual, que passaram a ser 
bastante valorizados, após a 
bela campanha no Paraibano 
da Segunda Divisão", disse o 
diretor executivo do Trico-
lor, Eduardo Araújo.

A pré-temporada do clu-
be começará 6 semanas an-
tes do início do Campeonato 
Paraibano de 2020. O elenco 
deverá ter 28 atletas, com 
50 ou 60 por cento dos joga-
dores que atuaram este ano. 
Segundo Eduardo, o elenco 
será montado para disputar 
uma das vagas para as com-
petições nacionais. 

"A primeira meta é fazer 
um trabalho de distancia-
mento do rebaixamento, e a 
partir daí, buscar uma vaga 
nas competições nacionais 
para termos um calendário 
anual em 2021. O São Paulo 
não será um mero coadjuvan-
te na elite do futebol paraiba-
no. Agora que chegamos lá, 
queremos seguir crescendo", 
concluiu o diretor executivo.

Eu venho 
acompanhando os 

treinos da garotada e 
não foi surpresa a 

classificação, apenas 
não esperava um 

resultado tão expressivo 
como 4 a 1 Jogadores do Botafogo comemoram a classificação para a fase de grupos da Copa do Nordeste Sub-20 que começa no próximo final de semana

No último sábado, o São Paulo Crystal perdeu o título estadual da Segunda Divisão para o Sport Lagoa Seca, mas já estava garantido na 1a Divisão

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: TVtorcedor
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Conhecido como “Cabeção”, 
morreu aos 55 anos vítima de uma 
embolia pulmonar decorrente de 
um transplante de coração; passou 
por todas as emissoras de rádio 
de Campina Grande; com atuação 
na área esportiva em programas 
jornalísticos, chegou a fazer o 

‘Forró do Cabeção’, na Rádio Caturité

Foi o terceiro presidente da 
Federação Francesa de Futebol 

(FFF), de 1919 a 1945, e o 
terceiro presidente da Fifa, de 

1921 a 1954; sob sua iniciativa, 
foi realizado o primeiro Mundial 

de Futebol em 1930 e troféu 
recebeu seu nome a partir de 

1946: Taça Jules Rimet. Morreu aos 83 anos

1956 — Jules Rimet, 
empresário francês

2014 — Joacir Rocha de 
Oliveira, radialista, jornalista 

e advogado (PB)

(José Luís Peixoto)

“Há muitas formas de estar 
morto. Perder o cheiro, 

perder o nome, perder a
própria vida, mesmo que 

ainda ocupando um corpo ou 
uma sombra. (...) suportando 

o tempo e o peso do olhar.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia

História - mORtes nA DAtA De hOJe

Serviços de funeral, incluindo caixão, traslado e velório, são altos e podem representar dor de cabeça para a família

Despesas até o fim: morrer 
está “pela hora da morte”

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Breves & Curtas

Maria Luíza Garcia
13/10/2019 – Aos 56 anos, em 
Votuporanga (SP). Esfaqueada 
pelo ex-companheiro, que foi 
preso. Ela chegou a ser socor-
rida, mas não resistiu aos feri-
mentos. O homem fugiu do lo-
cal após o crime, mas foi encontrado pelos policiais 
em uma chácara entre as cidades de Parisi (SP) e 
Carsoso (SP). O homem confessou o crime.

Foto: Divulgação

Vanessa Batista dos Santos
14/10/2019 – Aos 16 anos, em 
Teixeira (PB). Esfaqueada em 
frente a sua residência onde 
mora com os pais pelo ex-namo-
rado. O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) che-
gou a ser acionado, mas a vítima não resistiu aos 
ferimentos e morreu no local. O assassino fugiu e a 
polícia está fazendo diligências para localizá-lo.

Foto: Diário da Paraíba

# Corredor da morte – Nas férias, ao invés de 
viajar para conhecer novos lugares, a britânica 
Mary Hardiman, de 54 anos, prefere gastar o 
seu dinheiro e empenhar o seu tempo livre para 
encontrar assassinos que estão no corredor da 
morte. Ela afirma já ter gasto oito mil euros (mais 
de R$ 36 mil) voando para os Estados Unidos, 
país onde encontra-se com os presos. Ela trabalha 
como conselheira e salienta que tem apoio de 
seus familiares. “Trata-se de esquecer os crimes 
e descobrir quem realmente são as pessoas”.

# Campanha angolana – Mulheres angolanas 
lançam a campanha ‘Parem de nos matar’ nas 
redes sociais. A iniciativa pretende chamar a 
atenção para o aumento do número de assassina-
tos de mulheres no país protagonizados por seus 
parceiros. Também foi convocada uma marcha 
para o próximo dia 26 de outubro em Luanda, 
capital angolana.

# Publicidade irresponsável I – Um anúncio 
em que uma mulher é agredida por um homem 
porque ela não deu a ele o hambúrguer da marca 
certa gerou uma onda de críticas na Bélgica, 
onde consumidores e políticos caracterizam a 
publicidade de “repugnante” e “irresponsável”.

# Publicidade irresponsável II – O Conselho 
de Publicidade, um órgão disciplinar do setor na 
Bélgica, registrou cerca de 300 ações judiciais. 
Postada no Facebook, a imagem mostra, com um 
estilo pop art norte-americano dos anos de 1950, 
um homem de terno batendo em uma mulher no 
rosto, que cai para trás.

# Cargos comissionados – A Comissão de 
Direitos Humanos e Cidadania da Assembleia 
Legislativa do Ceará (ALCE) aprovou projeto de 
lei que proíbe a nomeação para cargos comissio-
nados de pessoas que tenham sido condenadas 
por crime de feminicídio ou pela Lei Federal 
11.340/2006 – a Lei Maria da Penha. A proposta 
foi apresentada em conjunto pelos deputados 
Augusta Brito (PCdoB) e Nelinho (PSDB).

O ser humano mal existe 
plenamente e já existem gastos 
relacionados a si, desde o pré-
natal e enxoval até o nascimen-
to, que envolve hospital, planos 
de saúde, entre outras coisas. 
Em vida ativa, os gastos não di-
minuem. Vestir, comer, estudar, 
se divertir, manter uma vida 
saudável ou até mesmo adoecer, 
tudo possui um custo e, geral-
mente, alto. Por fim, com a mor-
te não seria diferente. Em João 
Pessoa, os custos com serviços 
funerários podem variar de R$ 
1 mil até R4 18 mil, somente a 
urna – ou caixão – e o translado 
para a central de velórios.

A funerária Rosa de Saron, 
localizada no bairro de Jaguari-
be, próximo ao Centro de João 

Pessoa, possui serviços a par-
tir de R$ 1 mil, como explicou 
o responsável pelo setor de 
vendas, Raimundo Neto. Nesse 
valor, estão inclusos a urna fu-
nerária, o carro para desloca-
mento e a central de velórios. 
Trabalhando com diversos va-
lores, o preço mais caro para 
caixões é de R$ 18 mil. Na par-
te das coroas de flores, o preço 
pode variar de acordo com a 
quantidade e o tipo de flor utili-
zado na ornamentação. Essa va-
riação é a partir de R$ 120,00.

A Rosa Master também é 
uma empresa especializada em 
serviços funerários, localizada 
em Jaguaribe. Segundo Aislan 
Gonçalves, atendente opera-
cional, existem vários fatores 
que influenciam na oscilação 
dos preços e dos serviços, pois 
“o ramo funerário tem, por si 

só, algumas particularidades”. 
Dentro dessas particularida-
des, é possível citar um serviço 
oferecido pela empresa, que é a 
higienização do corpo. Depen-
dendo do trabalho a ser feito, o 
valor vai de R$ 800 a R$ 1.300. 
Quanto aos serviços tradicio-
nais, o preço dos caixões varia 
de R$ 1.500 a cerca de R$ 10 
mil. Já as flores e outros adicio-
nais, os mais pedidos variam de 
R$ 180 a R$ 250.

Antes de morrer
Além dos serviços fune-

rários independentes, existem 
também os planos funerários, 
que possibilitam menos buro-
cracia e suporte para os fami-
liares durante o processo de 
funeral e velório após a morte 
de um ente. O plano básico da 
Rosa Master, que contempla 

quatro pessoas, custa a partir 
de R$ 31,50 e inclui “urna pa-
drão do plano, vestuário, flores 
para o corpo, paramentação, 
além de suporte com uma equi-
pe para auxiliar no cartório”, 
pontuou Aislan.

Outro plano possível de 
encontrar em João Pessoa é o 
da Sempre, do Grupo Vila, tam-
bém localizada em Jaguaribe. 
Com três planos, o mais barato 
custa R$ 29,90 e o mais caro R$ 
54,90. Todos os serviços pos-
suem serviço de orientação de 
cartório, remoção, higieniza-
ção, vestimenta, ornamentação 
da urna, cortejo, sala de velório, 
paramentação, traslado, livro 
de presença, kit café, coroa de 
flores, urna e auxílio alimenta-
ção; somente em algumas coi-
sas existe diferencial, depen-
dendo do plano escolhido.

Em São Paulo

Coletores de lixo encontram pedaços 
de cadáver dentro de um saco plástico

Pedaços de um corpo apa-
rentemente de uma mulher 
foram encontrados por quatro 
coletores, por volta das 21h45 
da última segunda-feira (14), 
quando eles jogavam sacos 
plásticos dentro de um cami-
nhão de coleta no Jardim Ân-
gela (zona sul da capital pau-
lista). A vítima não havia sido 
identificada até a publicação 
desta reportagem. 

Segundo os coletores afir-
maram à polícia, eles recolhiam 

lixo na Rua Maria Silvina Tava-
res quando um saco plástico, 
jogado para dentro do cami-
nhão, chamou a atenção por 
conta do pouco peso. Quando 
abriram o embrulho, consta-
taram que dentro havia duas 
mãos, com as unhas pintadas. 

Após encontrar o par de 
mãos, os quatro funcionários, 
de 27, 28, 37 e 40 anos, para-
ram em frente ao veículo da 
Ecourbis Ambiental e ouviram 
um barulho vindo da parte tra-
seira do caminhão. “Verifican-
do, constataram que alguém 
havia atirado para a caçamba 

do caminhão outro saco idên-
tico contendo mais partes de 
um cadáver”, diz trecho de do-
cumento policial. Os coletores 
chamaram a Polícia Militar.

Os funcionários da empre-
sa de coleta afirmaram à polícia 
que não conseguiram ver a pes-
soa que teria atirado o segundo 
saco, que também tinha partes 
de um corpo humano. 

A SSP (Secretaria da Se-
gurança Pública), gestão João 
Doria (PSDB), afirma que o 
caso foi registrado no 47º DP 
(Capão Redondo) e que é in-
vestigado por meio de inquéri-

to policial, pelo DHPP (Depar-
tamento de Homicídios e de 
Proteção à Pessoa) para tentar 
identificar a vítima e suspeitos 
pelo crime.

A empresa Ecourbis Am-
biental afirmou que outra 
equipe substituiu os profissio-
nais que encontraram as par-
tes do cadáver no dia da ocor-
rência. “Um profissional da 
área de de recursos humanos 
da concessionária conversou 
com os coletores da equipe e 
eles optaram por continuar 
trabalhando normalmente”, 
diz trecho de nota.

Alfredo Henrique
Folhapress

Beatriz de Alcântara 
especial para a União

Caixões têm grande variação de preços, podendo chegar a R$ 18 mil em algumas funerárias da capital. Serviços de velório e sepultamento também custam caro

Foto: Folhapress
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Residencial de sete andares, localizado em bairro nobre de Fortaleza, veio abaixo por volta das 10h30 de ontem

Um prédio residencial 
desabou por volta das 10h30 
de ontem, em Fortaleza. O 
edifício, de sete andares, fica 
na esquina entre as ruas Ti-
búrcio Cavalcanti e Tomás 
Acioli, no bairro Dionísio 
Torres, zona nobre da capital 
cearense.

Eduardo Holanda, co-
mandante do Corpo de Bom-
beiros do Ceará, disse que não 
há mortos até o momento, ao 
contrário do que a própria 
corporação e o Governo do Es-
tado haviam informado ante-
riormente. Segundo Holanda, 
nove pessoas foram resgata-
das com vida e outras nove es-
tão desaparecidas, com base 
em relato de familiares.

“Vamos continuar tra-
balhando até que todos se-
jam encontrados. Estamos 
trabalhando num primeiro 
momento manualmente, pro-
curando pelas frestas e ten-
tando contato com as vítimas. 
Maquinário pesado só entra 
depois das primeiras 24 ho-
ras”, disse Holanda.

Ainda segundo ele, não 
há crianças entre os resgata-
dos e entre os reclamados. Ao 
menos um cachorro também 
foi resgatado.

Holofotes chegaram ao 
local para que as buscas con-
tinuem durante a noite.

Um estabelecimento co-
mercial ao lado foi atingido 
pelos escombros, além de 
carros e um caminhão que 
estavam na rua - um homem 
que ficou preso no mercadi-

Prédio desaba no CE e nove 
pessoas estão desaparecidas

Edição: nara Valusca Editoração: Lênin Braz
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Natália Cancian
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nho atingido foi resgatado e 
encaminhado a um hospital.

No local do desabamen-
to, Glaucio Sampaio, tio de 
um dos resgatados com vida, 
disse que os moradores re-
clamavam das condições do 
edifício.”O pessoal reclama-
va que estava tudo corroído 
no prédio, que poderia acon-
tecer algo. Graças a Deus 
meu sobrinho saiu com 
vida”, afirmou. David Sam-
paio Martins, seu sobrinho 
sobrevivente, foi resgatado 

e encaminhado ao hospital.
As ruas no entorno fo-

ram bloqueadas pela polícia. 
O Corpo de Bombeiros pediu 
para que vizinhos deixassem 
seus imóveis, devido aos ris-
cos de explosão por conta de 
vazamento de gás e de choque 
dos fios de energia elétrica.

Os familiares estão sendo 
levados para uma casa próxi-
ma quando chegam ao local do 
desabamento. Todos estão con-
centrados no imóvel à espera 
de informações, com acompa-

nhamento de psicólogos.  
Helicópteros foram leva-

dos para a região para deslo-
camento mais rápido de ou-
tros moradores feridos, assim 
como ambulâncias do Samu 
(Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência).

Ainda não há informa-
ção do que pode ter causado 
a queda do prédio, que fica a 
três quilômetros da praia de 
Iracema, um dos tradicionais 
pontos turísticos da capital 
cearense.

O governador Camilo San-
tana (PT) lamentou a tragédia 
e disse por meio das redes 
sociais que colocou toda a for-
ça operacional do Estado no 
socorro às vítimas. O petista, 
que estava chegando a Brasília 
para cumprir agendas, cance-
lou os encontros e voltará para 
Fortaleza para acompanhar o 
resgate. “Além das ações efeti-
vas das nossas forças de segu-
rança, façamos uma corrente 
de oração para que as vidas 
sejam salvas”, escreveu.

Da década de 90
A construção do edifício 

que desabou é dos anos 1990, 
segundo a Prefeitura de For-
taleza. O prefeito Roberto 
Cláudio (PDT) disse que irá 
pedir uma investigação rígida 
das causas e acompanhará o 
caso pessoalmente.

“A única informação que 
temos até o momento é que 
era um prédio antigo, mas 
não temos nenhuma informa-
ção específica a respeito de li-
cença, de alvará, de habite-se. 
Tudo ainda na fase da especu-
lação. Isso é outra fase, agora 
é concentração de esforços 
para resgatar as vítimas que 
ainda se encontram nos es-
combros”, afirmou.

Vídeo que circula nas 
redes sociais mostra que os 
pilares do edifício estavam 
deteriorados.

Presidente do Crea (Con-
selho Regional de Engenharia 
e Agronomia do Ceará, o en-
genheiro civil Emanuel Maia 
Mota disse que existe uma 
ART (Anotação de Respon-
sabilidade Técnica) com data 
dessa segunda-feira (14) re-
latando a execução de recu-
peração da construção e pin-
tura no imóvel.

Ainda de acordo com o 
presidente, o prédio era velho 
e necessitava de reformas. Ao 
contrário do informado pela 
prefeitura, Mota afirmou que 
o edifício foi construído há 
mais de 40 anos. Ele não sou-
be dizer se o local já estava 
em obras.

(Colaboraram Dhiego 
Maia, Fernanda Canofre e 
Marcelo Toledo)

Sob pressão do governo

anvisa adia decisão sobre plantio 
de Cannabis para uso medicinal

Após quase três ho-
ras de discussões, a Anvisa 
(Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária) adiou on-
tem a votação sobre a pro-
posta que libera o plantio 
de Cannabis no país para 
pesquisa e produção de me-
dicamentos.

A medida ocorreu após 
pedido de vista de dois di-
retores: Fernando Mendes 
e Antônio Barra Torres. O 
primeiro pediu mais prazo 
para análise da proposta 
que prevê normas para re-
gistro de medicamentos à 
base de Cannabis.

Já Barra, que assumiu 
o cargo em agosto após ser 
indicado pelo governo Jair 
Bolsonaro, pediu vistas da 
proposta que liberaria o cul-
tivo da planta por empresas.

Em geral, o prazo de 
vista é de duas sessões. Di-
retores, porém, podem soli-
citar mais prazo, mediante 
justificativa. Na prática, não 
há data para o debate ser re-
tomado.

O adiamento ocorreu 
após mais de três horas de 
debates. A decisão também 
ocorreu em meio a pressões 
do governo, que tem se po-
sicionado contra a proposta.

Atualmente, o plantio de 
maconha é proibido no país. 
Desde 2006, no entanto, a lei 
11.343 prevê a possibilida-
de de que a União autorize o 
plantio “para fins medicinais 
e científicos em local e prazo 
predeterminados e mediante 
fiscalização” - daí a tentativa 
da Anvisa em regular o tema.

Regras de segurança
Apresentada em junho, 

a proposta prevê que o aval 
ao plantio possa ser dado 
para empresas interessadas 
em pesquisa e produção de 
medicamentos, mediante 
cumprimento de regras de 
segurança.

Entre elas, está o culti-
vo em “casas de vegetação” 
fechadas e protegidas por 
sistema de dupla porta, com 
monitoramento por câme-
ras e acesso condicionado à 
biometria. O aval será condi-
cionado à análise de antece-
dentes criminais de respon-
sáveis técnicos.

A medida prevê ainda 
apresentação de planos de 
segurança para evitar des-
vios, inspeções periódicas e 
transporte de matéria-pri-
ma por meio de empresas 
especializadas. O cultivo do-
méstico permanece vetado.

Além das normas para 
plantio, a agência também 

avalia novas normas para 
acelerar a liberação de medi-
camentos à base da Cannabis.

A ideia é que haja pos-
sibilidade de aceitar estudos 
ainda em andamento, desde 
que já apresentem resulta-
dos positivos em tratamen-
tos e haja um plano de ge-
renciamento de riscos.

Em outra frente, a agên-
cia propõe facilitar a entra-
da no mercado de produtos 
específicos à base da planta. 
Neste caso, empresas pode-
rão notificar a agência para 
oferta de produtos, os quais 
não serão avaliados pela 
agência, mas monitorados 
no mercado.

A responsabilidade pela 
qualidade do produtos, as-
sim, seria da empresa, usuá-
rio e do médico prescritor.

A proposta
Segundo a Anvisa, essa 

nova norma deve ser apli-
cada para produtos indus-
trializados que contenham 
predominantemente o ca-
nabidiol, componente da 
Cannabis conhecido por ter 
efeitos terapêuticos e por 
não “dar barato”. Será per-
mitida, no entanto, que haja 
até 0,2% de THC, canabinoi-
de que possui esse efeito. A 
composição é semelhante 
aos produtos hoje alvo da 

maioria dos pedidos de im-
portação em outros países.

A proposta estabelece 
ainda que esses produtos te-
nham embalagem específica 
nas farmácias e façam parte 
de um sistema que permite a 
rastreabilidade da venda, da 
mesma forma que já ocorre 
para produtos controlados. 
A publicidade é vetada.

Desde 2015, a agência 
avalia pedidos de autorização 
para importação excepcional 
desses produtos por pacien-
tes. Nos últimos quatro anos, 
ao menos 7.785 pacientes 
tiveram esses pedidos au-
torizados. As doenças mais 
citadas nos laudos médicos 
são epilepsia, autismo, dor 
crônica, doença de Parkinson 
e transtornos ansiosos.

O custo alto, no entanto, 
faz com que muitos recor-
ram ao cultivo clandestino 
ou a ações judiciais contra o 
SUS, o que levou a agência a 
apresentar a proposta.

Em voto de cerca de 
uma hora, o diretor-presi-
dente da agência, William 
Dib, defendeu as medidas.

Emocionado, disse que 
há uma omissão do poder 
público para regulamenta-
ção da Cannabis para fins 
medicinais, o que, segundo 
ele, “afronta o direito consti-
tucional à saúde”.

O Tribunal de Justiça 
determinou a retomada 
forçada de sete aeronaves 
arrendadas pela Oceanair 
Linhas Aéreas (Avianca 
Brasil).

Os aviões pertencem 
à Airbus Financial Services 
Limited e estavam arren-
dadas desde 2011. Desde o 
ano passado, no entanto, de 
acordo com a petição apre-
sentada pela Airbvus à Jus-
tiça, a empresa aérea parou 
de pagar os aluguéis e de-
mais encargos contratuais.

A dívida da Avianca, 
afirma a Airbus, já ultrapas-
sa os US$ 40 milhões. No 
início de setembro, a Justiça 
determinou que a empresa 
devolvesse as aeronaves em 
um prazo de até cinco dias.

Como isso não ocorreu, 
o desembargador Ricardo 
Negrão, da 2ª Câmara Re-
servada de Direito Empre-
sarial, ordenou a retomada 
forçada dos aviões, o que 
deve ocorre nas próximas 
semanas.

“O inconformismo da 
empresa não lhe confere a 
prerrogativa de ignorar a 
ordem judicial”, escreveu o 
desembargador, na decisão.

Os aviões estão sem 
operar desde o mês de 
maio, quando a Anac 
(Agência Nacional de Avia-
ção Civil) suspendeu todos 
os voos da Avianca Brasil, 

alegando temer pela falta 
de capacidade da empresa 
para operar com segurança.

A decisão foi toma-
da em meio ao processo 
de recuperação judicial 
da empresa, solicitado em 
dezembro de 2018 diante 
de dificuldades para pagar 
dívidas estimadas à época 
em R$ 494 milhões. Poste-
riormente, o valor foi cor-
rigido para cerca de R$ 2,7 
bilhões.

No pedido de devolu-
ção, a Airbus afirma que 
duas das aeronaves estão 
estacionadas no Aeroporto 
de Congonhas.

As outras cinco, de 
acordo com a petição, es-
tariam totalmente fora de 
condições técnicas de voo. 
“Faltam diversas peças, 
motores, manutenções e 
reparos indispensáveis 
para que voem”, afirma. 
Uma oitava aeronave, tam-
bém arrendada, foi devol-
vida em agosto.

No fim do mês de maio, 
em uma primeira ação 
impetrada pela Airbus, a 
Avianca afirmou que a ma-
nutenção da posse das ae-
ronaves era fundamental 
para a continuidade da em-
presa aérea.

“As aeronaves repre-
sentam, hoje, mais de 90% 
da frota operada pela Re-
querida e, são, portanto, es-
senciais às suas atividades”, 
disse a empresa por meio 
de seus advogados.

avianca obrigada a
devolver aeronaves

Foto: Photo Press/Folhapress

Bombeiros iniciaram o resgaste imediatamente após o desabamento. As ruas no entorno foram bloqueadas e os vizinhos precisaram deixar suas casas



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

OBJETO: Pavimentação em Paralelepípedo do Conjunto Padre Maia; Ruas: Beatriz Perazzo 
Barbosa e Maria do Carmo Duarte Dantas - Areia/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - Valor: R$ 210.763,48. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações po-
derão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro 
- Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 10 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE RESCISÃO DE CONTRATO
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DEARARUNA-PB, no uso de suas atribuições 

legais, comunica que rescindiu unilateralmente o Contrato nº 055/2018 e seus aditivos nº 01/2018 e 
02/2019 firmado com a empresa A&S CONSTRUTORA ALBUQUERQUE E SOUZA LTDA - CNPJ 
Nº: 05.468.317/0001-706, que tem por objeto o“CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL OU PESSOA FÍSICA PARA ELABORAÇÃO DO PROJETO 
TÉCNICO PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA DAS SEGUINTES 
COMUNIDADES : FAZENDA NOVA, LIMÃO, ASSENTAMENTO FRAGATA, BARBAÇO, CAVEIRA 
DE ONÇA, ALTO GRANDE, SERRA VERDE, SÃO JOSÉ E MUQUÉM, DE ACORDO COM O 
CONVÊNIO Nº 6375/2017, CELEBRADO ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA E 
O FUNDO NACIONAL DE SAÚDE (FUNASA)/MINISTÉRIO DA SAÚDE” , com aplicação da san-
ção prevista no artigo 87, II, III da lei 8666/93, multa de 10%( dez por cento) do valor do contrato 
celebrado, suspensão temporária de participação em licitação e impedimento de contratar com a 
Administração municipal de Araruna-PB, pelo prazo de 02 (dois) anos), conforme fundamentação 
integrante deste processo administrativo, notadamente no parecer da Procuradoria Jurídica, que 
passa a integrar a presente decisão como se aqui integralmente transcrita.

Araruna-PB, 11 de outubro de 2019.
América Loudal Florentino Teixeira da Costa

Secretária de Saúde de Araruna

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE DESCLASSIFICAÇÃO E CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

OBJETO: Contratação de empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS 
Luzivalda Coelho No Distrito de Inhauá, neste Município. LICITANTE DESCLASSIFICADO: SAN-
TA CECÍLIA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS por não atender ao Item 9.3 do referido instrumento 
convocatório. Sendo assim convoco o segundo colocado para apresentar. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 2M CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA - Valor: R$ 172.385,92. Para apresentação da Composição de Custos Unitários, inclusive, o 
detalhamento da composição de Lucros e Despesas Indiretas LDI e dos respectivos percentuais 
praticados, referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias 
úteis. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, sediada 
na Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro – Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99342-2582.
Cuité de Mamanguape - PB, 14 de Outubro de 2019.

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE DESCLASSIFICAÇÃO E CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

OBJETO: Contratação de empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS 
Ciriaco Bispo da Costa no Distrito de Arroz, neste Município. LICITANTE DESCLASSIFICADO: 
CONSTRUTORA IMPERIAL LTDA por não atender ao Item 9.3 do referido instrumento convo-
catório. Sendo assim convoco o segundo colocado para apresentar. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 2M CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA 
R$ 168.977,79. Convocação para apresentação da Composição de Custos Unitários, inclusive, o 
detalhamento da composição de Lucros e Despesas Indiretas LDI e dos respectivos percentuais 
praticados, referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias 
úteis. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, sediada 
na Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro – Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99342-2582.
Cuité de Mamanguape - PB, 14 de outubro de 2019.

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS DO 
RAMO PERTINENTE PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE CONFOR-
ME PROPOSTA Nº.: 11579.536000/1170-05 PARA ATENDER AS NECESSIDADE DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO CARRAPATEIRA -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: 
prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 14 de Outubro de 2019
YARLEY PEREIRA BEZERRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00060/2019, para o dia 28 
de Outubro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: rodovia PB 18 - Km 
3,5 S/N° - Centro - Conde - PB. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 15 de Outubro de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 01 ao contrato nº 2.05.074/2018. Partes: FMAS/SEMAS/
PMCG e a TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP objeto contratual: 
Locação de mobília e eletro em geral para atender as necessidades do Programa Criança Feliz 
.objeto do aditivo: prorrogação do prazo até 31 de Dezembro de 2019. dotação orçamentária: 08 
243 1018 2129 elemento de despesa: 3390.39. Fonte de recursos: 1311fundamentação: art. 57,II, 
da lei nº 8.666/93, alterada. Signatários: EVA GOUVEIA E TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E 
SERVICOS LTDA - EPP data de assinatura: 08/10/2019

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO DESERTO PELA TERCEIRA VEZ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2019

A Comissão Permanente de Licitação através do seu pregoeiro Oficial Torna público, para co-
nhecimento aos que possa interessar que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05.019/2019, Tipo Menor 
Preços Por Item, que tem como objeto: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO 
SOCIAL BÁSICA - AQUISIÇÃO DE BENS (TECIDOS E AVIAMENTOS EM GERAL),COM RECUR-
SOS REFERENTES AO CONVÊNIO SICONV 827939/2016, realizado no dia  09 de Outubro de 2019, 
foi declarado DESERTO, Maiores informações na Comissão Permanente de Licitação, localizada 
à Rua Silva Jardim, 427, Santo Antonio, Campina Grande, PB, fone: (83) 3310-6652, no horário de 
08h00min as 17h00min ou no pelo e-mail licitacao.semascg@gmail.com.

Campina Grande - PB, 09 de Outubro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.059/2019/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.059/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OFICINA DE BELEZA E CURSO DE 
MAQUIAGEM DO SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS,em razão 
da empresa MARIA DE FÁTIMA VERÍSSIMO FERREIRA, com CNPJ: 01.940.911/0001-61, em-
basada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, no valor total de R$ 4.108,64(quatro mil, cento e oito reais e sessenta e quatro 
centavos), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1018.2114(AçõesSCFV).Elemento da Despesa: 4490.52/ 3390.30. Fonte de Recursos: 1311

Campina Grande, 15 de outubro  2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.106/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.106/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E MARIA DE FÁTIMA VERÍSSIMO FERREIRA. OBJETO CONTRATUAL: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OFICINA DE BELEZA E CURSO DE MAQUIAGEM DO SERVIÇO 
DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.059/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 
24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2114 ELEMENTO 
DE DESPESA: 449052/ 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 1311, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E 
MARIA DE FÁTIMA VERÍSSIMO FERREIRA. VALOR GLOBAL: R$ 4.108,64 (QUATRO MIL, CENTO 
E OITO REAIS E SESSENTA E QUATRO CENTAVOS ). DATA DE ASSINATURA: 15/10/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento de colunas semafóricas para atender 

a demanda da Superintendencia de Transito e Transito e Transportes Publicos - STTP no Municí-
pio de Campina Grande/PB, conforme especificações constantes neste TERMO e seus Anexos. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00056/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
1001 - Recursos ordinários 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de transito 33.90.39 
99 - Outros serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 15/12/2019. PARTES CON-
TRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 
00160/2019 - 15.10.19 - Josefa Juliana da Costa - R$ 17.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00056/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00056/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para o fornecimento de colunas semafóricas para atender a 
demanda da Superintendencia de Transito e Transito e Transportes Publicos - STTP no Município de 
Campina Grande/PB, conforme especificações constantes neste TERMO e seus Anexos; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Josefa Juliana da Costa - R$ 17.400,00.

Campina Grande - PB, 15 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIALNº 01.007/2019

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos- PROCON –CG, 
nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01.007/2019,que objetiva:Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviço de identidade visual e de serigrafia conforme demanda, 
para atender as necessidades do PROCON de Campina Grande-PB; ADJUDICO e HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MULT GRAFICA E EDITORA – EPP, 
CNPJ 13.577.092/0001-19, no valor de R$ 51.029,00. MAXGRAF- GRAFICA E EDITORA – ME, 
CNPJ 05.364.404/0001-88, no valor de R$ 46.870,00 e SPORT’S MAGAZINE LTDA – EPP, CNPJ 
04.826.424/0001-60, no valor de R$ 6.325,00. Campina Grande - PB,15/10/2019. RIVALDO RO-
DRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos 
Difusos - PROCON - CG.

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.007/2019

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE IDENTIDADE VISUAL E DE SERIGRAFIA CONFORME DEMANDA, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO PROCON DE CAMPINA GRANDE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 01.007/2019. INSTITUCIONAL: 10.01-FUNDOS MUNICIPAIS DE DEFESA DOS 
DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - ATENÇÃO AO CONSUMIDOR. ELEMENTO 
DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. RECUR-
SO: 1001 - RECURSOS PRÓPRIOS.VIGÊNCIA: 12 (DOZE) MESES. PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-CG E: MULT GRAFICA 
E EDITORA – EPP, CNPJ 13.577.092/0001-19, NO VALOR DE R$ 51.029,00,CT Nº 01.016/2019/
CSL. MAXGRAF- GRAFICA E EDITORA – ME, CNPJ 05.364.404/0001-88, NO VALOR DE R$ 
46.870,00,CT Nº 01.017/2019/CSLE SPORT’S MAGAZINE LTDA – EPP, CNPJ 04.826.424/0001-60, 
NO VALOR DE R$ 6.325,00,CT Nº 01.018/2019/CSL. CAMPINA GRANDE, 15.10.19. 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FERRAGENS, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DO HMMPAB E DOS DEMAIS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE APARELHO DE MONITORIZAÇÃO 
CARDÍACA - MAPA 24HS, APARELHO ELETROCARDIOGRÁFICO 10 VIAS - EGG E DESFRI-
BILADOR BIFÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: 
Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 01 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS DE COZINHA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL CASSERENGUE
LEILÃO PÚBLICO – EDITAL 001/2019

A Prefeitura Municipal de Casserengue - PB, Pessoa Jurídica de Direito Público Interno, inscrito 
no CNPJ sob o nº 01.617.975/0001-26, com sede na Rua Durval da Costa Lira Número 343, Cas-
serengue - PB, representada pelo seu prefeito, o Senhor Genival Bento da Silva, faz saber a quem 
possa interessar que no dia 01 de novembro de 2019, às 10h00min, alienará bens inservíveis do 
município, pela melhor oferta, igual ou superior ao valor de avaliação, de acordo com o que determina 
a Lei nº 8.666/93 e as cláusulas e condições do edital, através do Sr. RENNAN NAPY NEVES, 
Leiloeiro Público Oficial matriculado na JUCEP com o n° 008 e com agência de leilões situada a 
Av. Litorânea, 724, Ponta de Campina, na cidade de Cabedelo/PB. Fone: 83 9-8647-0174.Os inte-
ressados deverão se apresentar até às 10h00min, do dia 01 de novembro de 2019, na Garagem 
Municipal do Município de Casserengue. Telefone: (83) 3634-1141. Edital:http://www.casserengue.
pb.gov.br;www.tce.pb.gov.br; www.arremateleiloes.com.br, E-mail: rennan@arremateleiloes.com.br. 

Casserengue - PB, 14 de outubro de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Convite, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA A FINALIZAÇÃO DA CONSTRUÇÃO DA ACADEMIA DA SAUDE NO MUNICIPIO DE CAR-
RAPATEIRA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.
br. Convite: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 14 de Outubro de 2019
FRANCISCO PERGENTINO MENDES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 007/2019
Resultado de julgamento da fase de habilitação

Contratação dos serviços para Construção do sistema de Abastecimento de Água da Comunidade 
do Sítio Aparecida e Abastecimento de Água Sitio Pedra Atravessada Zona Rural, Município de 
Desterro-PB, Conforme projeto básico e edital em anexo. 

EMPRESAS INABILITADAS: MARTINS CONSTRUÇOES EIRELI-EPP- CNPJ 
Nº.21.645.432/0001-20, CONSTRUTORA APODI LTDA-ME – CNPJ Nº.17.620.703/0001-15, 
COVALE  CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI CNPJ Nº.11.170.603/0001-58

EMPRESAS HABILITADAS :JMR CONSTRUÇOES EIRELI  CNPJ Nº. 08.686.945/0001-1, sendo 
que, em não havendo recurso ficando marcada a reunião para abertura das propostas dia 29 de 
outubro de 2019 ás 08: 30 horas, na sala da CPL, no prédio da Prefeitura Municipal de Desterro, 
localizada a Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB. E-mail, 
prefeturadedesterrocpl@gmail.com, os autos do processo encontra-se a disposição dos interessados 
em todos os dias úteis das 08:00 ás 12:00 horas no prédio da prefeitura.

Desterro – PB  15 de outubro de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de construção 

de 02 (duas) passagens molhadas. Sendo nas seguintes localidades: 01 (uma) passagem molhada 
na Comunidade Oliveira e 01 (uma) na Comunidade Jurema, junto ao Município de Itatuba-PB LICI-
TANTE PROPOSTA VENCEDORA: PLANEG ENGENHARIA LTDA-ME- CNPJ: 27.700.968/0001-
69 – R$ 205.086,32 - LICITANTES DESCLASSIFICADOS: COPEME CONSTRUTORA EIRELI 
– CNPJ: 24.414.236/0001-32; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 05.881.170/0001-46. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 15 de Outubro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 31 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de cadeiras 
fixas destinadas as todas secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 10 de Outubro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de 

reforma e ampliação das seguintes Escolas:José Barboza de Medeiros, Josefa Correia de 
Andrade, Bemvindo Alves da Silva Antônio Rodrigues de Oliveira e José Antônio dos Santos, 
junto ao Município de Itatuba-PB.LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA IMPERIAL EI-
RELI – CNPJ: 33.777.036/0001-35; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
32.666.677/0001-50; EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31; 
GR CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO 
LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08; R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
29.878.872/0001-39. LICITANTEINABILITADOS: CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA – 
CNPJ: 32.537.097/0001-62.Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro 
- Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-
-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB,15 de Outubro 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33006/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DE 
CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO 
BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33006/2019: 
EMPRESA CLASSIFICADA: ALX CONSTRUÇÕES LTDA – EPP R$ 122.054,88. DESCLASSIFI-
CADAS:  NV CONSTRUÇÕES EIRELI R$ 122.433,87 descumprimento do item 8.5 do edital e S&F 
ENGENHARIA LTDA  R$ 134.428,67 descumprimento do item 11.5 c/c 11.8 do edital. O relatório 
de julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâmbulo do edital. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 14 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33013/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DO ANTIGO 
PRÉDIO ONDE FUNCIONAVA O BANCO DO BRASIL, SITUADO NO MERCADO PÚBLICO DE 
MANGABEIRA, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, fica determinado que a reunião 
para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 17/10/2019, às 
10:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 15 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

AVISO DE DISPENSA ELETRÔNICA
DISPENSA 010/2019

O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP, inscrito no 
CNPJ: sob o nº 40.955.403/0001-09, através de seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados que fará dispensa eletrônica, cuja finalidade é a aquisição de material de pisci-
na, para atender as necessidades deste Instituto, tendo início de acolhimento das Propostas dia: 
16/10/2019, abertura de propostas no dia 21/10/2019 às 09:00 hrs e data e a hora da disputa 
21/10/2019 às 09:15 hrs. 

Consultas com o Pregoeiro e sua Equipe de Apoio, no horário de 8:00 às 17:00 horas, no Fone: 
(83) 3222-1005, setor de compras.

ISABELLA DUARTE GOUVÊA
Pregoeira – IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

EXTRATO DE IV TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 005/2016

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 
40.955.403/0001-09 Contratado: ARIMA – CONSULTORIA ATUARIAL, FINANCEIRA E MERCADO-
LÓGICA LTDA - EPP, CNPJ: 07.374.237/0001-81 – OBJETO: Contratação de empresa especializada 
na prestação de Serviços de Consultoria atuarial. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

Roberto Wagner Mariz Queiroga
Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP007/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP007/2019, que 
objetiva: Objeto: Contratação emergencial da pessoa jurídica Juscely Amorim Goncalo-ME, CNPJ: 
11.479.016/0001-45, para fornecimento de gêneros alimentício destinados a merenda escolar e para 
as diversas Secretarias do Município de Livramento/PB, conforme termo de referência (Decreto 
Municipal nº 570/2019, de 08 de agosto de 2019); RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a pessoa jurídica: Juscely Amorim Goncalo-ME, CNPJ: 11.479.016/0001-
45, Rua Pedro Leite Ferreira, Nº S/N, Bairro: Centro, Cidade: Desterro/PB, com o valor total de R$ 
73.023,34 (setenta e três mil, vinte e três reais e trinta e quatro centavos). 

Livramento/PB, 04 de outubro de 2019
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 135/2019

Dispensa de Licitação nº DP007/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. 
Contratada:JuscelyAmorinGonçalo-ME, CNPJ: 11.479.016/0001-45. Valor: R$ 73.023,34 (setenta 
e três mil, vinte e três reais e trinta e quatro centavos). Objeto: Prestar o fornecimento de gêneros 
alimentício destinados a merenda escolar e para as diversas Secretarias do Município de Livramento/
PB, conforme termo de referência (Decreto Municipal nº 570/2019, de 08 de agosto de 2019); Fonte 
de recurso: Próprios do Município de Livramento/PB (Ordinários). Dotação: QDD/2019, ficando 
automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para o 
exercício seguinte. Vigência: Até 07/01/2020. Partes Contratantes: Carmelita E. V. Sousa (Pela 
contratante) e o Sra. JuscelyAmorin Gonçalo (pela contratada).

Livramento/PB, 07 de outubro de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

A Pregoeira Oficial comunica, em virtude da necessidade de modificação do instrumento con-
vocatório, o adiamento do Pregão Presencial nº 00033/2019, para o dia 29 de Outubro de 2019 
às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Ananiano Ramos Galvão, S/N - 
Centro - Prata - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 15 de Outubro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 29 
de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE IMPRESSORAS E NOTEBOOK, PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, DE FORMA PARCELADA, CONFORME DIS-
POSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.
cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 31 
de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO, 
CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
11 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ÓCULOS 
POPULARES, MEDIANTE REQUISIÇÃO, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFE-
RÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 12 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA FUTURA E EVENTUAL PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE 
INFRAESTRUTURA DE EVENTOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO, CONFOR-
ME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
14 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO VISANDO FUTURO E EVENTUAL FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PRONTAS 
(PADRÃO SELV SERVICE), NA SEDE DO MUNICÍPIO DE PICUÍ, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
18 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE ARTIGOS ESPORTIVOS PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS, DE FORMA PARCELADA, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional 

UNIÃO  A
Esportes
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COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01206-4
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 31 de outubro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 049/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços – SRP visando registrar preços para a eventual 
aquisição de Conexões em PVC de diversos tipos e diâmetros, Adesivos, Fitas Veda Rosca e Pastas 
Lubrificantes, destinados ao atendimento de requisições da Agência Central, Gerências Regionais 
e suas Agências Locais. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a 
Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 15 de outubro de 2019.
Rosa de Fátima Moreira de Menezes

Pregoeiro(a)

CINDEAS (COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AQUICULTURA E 
AGRICULTURA FAMILIAR DA PARAÍBA) AVENIDA PRESIDENTE RANIERI MAZILLI, S/N, 

GALPÃO PERMANENTE ( C ), CRISTO REDENTOR, CEP: 58071000
CNPJ 02.287.694/0001-15. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

O Presidente da CINDEAS – Cooperativa de Produção e Industrialização da Aquicultura e 
Agricultura Familiar da Paraíba), no uso das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, 
CONVOCA os seus associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da As-
sembléia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia 25 de Outubro  de 2019, na sede , localizada 
na Avenida Presidente Ranieri Mazilli, S/N, Galpão Permanente ( C ), Cristo Redentor João Pessoa- 
PB, às 08 horas, em primeira convocação, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, 
às 09 horas, em segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados e às 
10 horas, em terceira e última convocação, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, 
para deliberarem e seguinte:

Ordem do Dia:
1 - Reforma Parcial do Estatuto Social:
a) Mudança de Denominação do nome da entidade;
De: 
Cooperativa de Produção e Industrialização da aquicultura e Agricultura da Familiar da Paraíba.
Para: 
Cooperativa de Produção e Industrialização da aquicultura e Agricultura da Familiar do Brasil.
2- Reforma no Capitulo I, artigo 1º, alínea ‘a’ e ‘d’, a saber:
Onde se lê:
a) Sede e Administração, na cidade de João Pessoa Estado da Paraíba:
Ler-se-á:
a) Sede e Administração, na cidade de João Pessoa Estado da Paraíba e sede de representação 

nacional em Brasília – Distrito Federal;
d) Área de ação, para efeito de admissão de associados, compreendendo todos os Estados 

do Brasil;
 d) Área de ação em todo território nacional, estabelecendo filiais em todos os Estados da 

Federação;
 3- Complementação de cargos vagos no conselho de administração;  
  4- Assuntos Gerais 
Nota: De acordo com o parágrafo único do art. 46 da lei 5.764/71, são necessários os votos de 

2/3 (dois terços) dos associados presentes, para torna válida a reforma estatutária. 
João Pessoa 15 de outubro de 2019.

Adriano Pereira da silva
Presidente

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do 1º Ofício do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ 
SABER a todos queEdmilson Neves Feitosa Filho,brasileiro, solteiro, comerciante, RG 4.505.761–
SSP/PB, CPF 326.455.543-34 e sua mulher, residentes na Rua Alexandrino Santana, 342, São 
Bento, Bayeux/PB, CEP nº 58.305-270, requereu USUCAPIÃO dos Lotes conjugados 01, 02, 03, 
04, 05, 06 e 20, da Quadra 12, do Bairro Comercial Norte, Bayeux/PB,  com área total de 2.800m², 
confrontando-sepela FRENTE,  em 70m, com a Rua Gilvan Noberto;FUNDOS, em 70m, com os 
Lotes 17 e 19 da Q. 12; LADO DIREITO, em 40m com a Rua Vereador Genival Guedes Pivete;e 
LADO ESQUERDO, em 40m com a Rua Francisco Pedro de Andrade.. Ficam,pois, citados os pro-
prietários, os confrontantes, o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União e os interessados 
para impugnar o pedido, em 15 dias, senão serão tidos como verdadeiras as alegações. Bayeux, 
11 de outubro de 2019. Neli Santiago Pereira. Oficial do Registro.  

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a 
todos que Adalberto Vieira Dias, RG 6.026.334–SSP/PB, CPF 279.117.304-82, residente na Rua 
Monsenhor Almeida, 21 e 23, Sesi, Bayeux/PB, requereu USUCAPIÃO dos Lotes 17, 18, 19, 20 e 
21, da Q. 04, do Lot. São Juvenal, Bayeux, com 1500m², FRENTE para Rua Monsenhor Almeida; 
LADO DIREITO, com casa 09, Rua Bom Jesus; LADO ESQUERDO, com casa 67, Rua Monsenhor 
Almeida; e FUNDOS com casa 357, Rua João da Mata. Ficam citados os confrontantes, o Município 
de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o pedido em 
15 dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos.  Bayeux, 10/10/2019. Neli Santiago Pereira, 
Oficial do Registro..

EDITAL DE CITAÇÃO- O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a todos 
que FRANCISCO DE ASSIS SALES NUNES, RG 2.139.543–SSP/PB, CPF 029.066.544-26; e  sua 
esposa, residentes na Rua Oscar Maciel Monteiro, 124, Alto da Boa Vista, Bayeux/PB, requereu 
USUCAPIÃO do Lote 24, da Quadra 14, do Loteamento Alto da Boa Vista, matrícula 03, livro 98, 
fls. 08, proprietária Joaquina Gomes de Lima, brasileira, solteira, doméstica, CPF 333.134.744-20, 
com 10m por 36m; sito à Rua Edgar Saeger; LADO DIREITO lote 23; LADO ESQUERDO lote 25; 
e FUNDOS lote 14. Ficam citados Joaquina Gomes de Lima e/ou seus herdeiros, os confrontantes, 
o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o 
pedido, em 15  dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos. Bayeux, 10/10/2019.Neli Santiago 
Pereira, Oficial do Registro de Imóveis.

JOSÉ MARCONE DE SOUSA ALBUQUERQUE – ME (MEGGASHOES),CNPJ nº 18.488.986/0001-
56, torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura 
de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DEOPERAÇÃO, para funcionamentode um empre-
endimento localizadona AVENIDA PROJETADA 04, Nº 397, NO BAIRRO JARDIM AMÉRICA, EM 
CABEDELO/PB.

A PESCADOS FRIO SUL EIRELI,CNPJ nº 17.010.321/0001-70, torna público que requereu à SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental 
de INSTALAÇÃOpara o EMPREENDIMENTO COMERCIAL (GALPÃO)que será construídona 
RuaSol Nascente, no lote04, da quadra01, do loteamentoProlongamento Jardim Atlântico – Parte 
II, no bairroJardim Camboinha, em Cabedelo/PB.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB 
– a renovação da licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 420/2017, válida até 16/11/2019, para o 
GALPÃOque será construídono LOTE 18, da QUADRA 09, do LOTEAMENTOPORTAL DO POÇO, 
em CABEDELO/PB.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB 
– a renovação da licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 434/2017, válida até 21/11/2019, para o 
GALPÃOque será construídono LOTE 04R, da QUADRA ‘F’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, 
em CABEDELO/PB.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB 
– a renovação da licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 439/2017, válida até 22/11/2019, para o 
GALPÃOque será construídono LOTE 12R, da QUADRA ‘F’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, 
em CABEDELO/PB.

LC CONSTRUTORA LTDA, CNPJ: 10.334.015/0001-40, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa 
Habitação de Residencial Multifamiliar, situado na Av. Oceano Pacifico, S/N, Lote 07, Quadra 14, 
Intermares– Cabedelo/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa técnica especializada em Locação de Infraestrutura para 

realização das festividades Municipais do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Rec. Próprios do Mun. de São 
Sebastião de Lagoa de Roça: 02130.27.812.2006.2089- 33.90.39.00 - 001. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de CT Nº 00072/2019 - 11.10.19 até 11.10.20 - ELIANDRO DOS 
SANTOS PINHEIRO - R$ 3.320,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Material de Lim-

peza, para atender as necessidades das secretarias do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02050.12.361.1006.2071 - 02030.04.122.1003.2005 
- 02050.12.361.2002.2016 - 02050.12.361.2003.2012 - 02050.12.366.2005.2020 
-02090.08.122.1009.2042 -  02120.08.244.2016.2045 -  02090.08.122.1009.2042 
- 02110.10.301.2007.2024 - 02120.08.243.2017.2068 - 02120.08.244.1009.2087 
- 02120.08.244.2016.2088 - 02050.12.361.2002.2057 - 02070.15.122.1007.2034 - 
02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.302.2019.2067 -02110.10.302.2019.2066 -3390.30 /3390.32. 
VIGÊNCIA: até 31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº 00067/2019 - 04.10.19 - CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRURGICOS 
LTDA - ME - R$ 6.009,34;CT Nº 00070/2019 - 04.10.19 - OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE 
LIMPEZA LTDA - R$ 3.909,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo Maior lance ofertado , para: Contratação de 
Instituição Financeira para prestação dos serviços de pagamento da folha de salário dos servidores 
ativos e inativos da PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com                                                 

Soledade - PB, 15 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO 

CONCORRÊNCIA N.º 00001/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do seu 

Presidente, torna público para conhecimento dos interessados que a empresa: L R M CONSTRU-
ÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA - CNPJ N° 07.750.950/0001-82, impetrou recurso contra o 
resultado da fase de proposta de preços da Concorrência nº. 00001/2019. Aos interessados que 
queira apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura Municipal. Dessa 
forma fica aberto o prazo aos licitantes conforme o § 3º do Art. 109 da lei 8.666/93. Nestes são os 
termos. Publique-se e cumpra-se

Santa Luzia-PB, 15 de outubro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL/PMSL

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de aparelhos de Ar 
Condicionado Split e Projetor. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2011. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: cplserradaraiz@
hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 15 de Outubro de 2019.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa do ramo 
da construção civil para executar os serviços de Manutenção da Academia de Saúde e do prédio 
de Apoio a Secretaria de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 15 de Outubro de 2019.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00011/2019, que objetiva: Aquisição de Livros Combatendo o Aedes Aegypti e Higiene e Saúde 
Bucal; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: TASSIO ARAÚJO 
NORBERTO AGUIAR - R$ 94.455,00.

Serra da Raiz - PB, 09 de Outubro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00011/2019. OBJETO: Aquisição de Livros Comba-
tendo o Aedes Aegypti e Higiene e Saúde Bucal. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso I, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Fundo Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 09/10/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição de Livros Combatendo o Aedes Aegypti e Higiene e Saúde Bucal. Fundamento 
Legal: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2019. Dotação: Recursos Próprios do Município de 
Serra da Raiz: Recursosdo SUS -Dotação Orçamentária: 02040 - 10.301.0009.2015 - 3.3.90.30.99.00. 
Vigência: até o final do exercício financeiro de 2019. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Ser-
ra da Raíz e: CT Nº 00045/2019 - 11.10.19 - TASSIO ARAÚJO NORBERTO AGUIAR - R$ 94.455,00.
                     

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
REPUBLICAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Serra Redonda – PB, em atendimento as 
disposições contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para conhe-
cimento dos interessados, que às 10h00min do dia 06 de Novembro de 2019, na sala de reuniões 
da CPL, localizada à Rua Dom Adauto, 11, Centro, Serra Redonda– PB, fará realizar licitação na 
modalidade Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a   CONCLUSÃO DO 
CRAS – CENTRO DE REFERENCIA EM ASSISTENCIA SOCIAL NA SEDE DO MUNICIPIO Maiores 
informações através do Fone (83) 3399-4081 / 98692-1636, no horário das 08h00min ás 12h00min.

Serra Redonda - PB, 15 de OUTUBRO de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Presidente da CPL

A NIVERNAIS AGRONEGÓCIOS E ADMINISTRADORA DE BENS SOCIEDADE SIMPLES LTDA, 
CNPJ: 19.609.025/0001-15, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP – Licença Previa, para construção de um Galpão Comercial, 
situado à Via Local – 08 (Margem da BR-230), s/n, Lote – 32A, Quadra - 07, do Loteamento Praiamar, 
Praia do Poço – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

CONSTRUMAC COMERCIO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO EIRELI, CNPJ: 34.746.434/0001-
57, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo aLicença de Operação parao Comércio varejista de materiais de construção em geral, 
situado na Rua Sabino Gomes Rezende, S/N, Quadra “S”, Lotes 03, 04, 05, Jardim Camboinha 
– Cabedelo/PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade deRestauração da Pavimentação 
Asfaltica:Rodovia PB-394, trecho: Entroncamento BR-230 / Engenheiro Ávidos- UF: PB. Processo: 
2019-005797/TEC/LI-6977.

A QUEIROZ CONSTRUÇÕES LTDA,CNPJ nº 28.194.163/0001-71, torna público que requereu 
à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença 
ambiental de INSTALAÇÃOpara o EMPREENDIMENTO RESIDENCIAL MULTIFAMILIARque será 
construídona RuaRaul Seixas, no lote05, da quadra‘H’, do loteamentoJoão Paulo I, no bairroRe-
nascer, em Cabedelo/PB.
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